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Евгений ЯМБУРГ,  
заслуженный  

учитель России

СВОБОДНАЯ ТЕМА

КАВКАЗСКАЯ ПЛЕННИЦА: 
О ТОМ, КАК ШУРИК  

РАЗВАЛИЛ ХРАМ

Дональд Трамп нашел свою «Монику». И в 
отличие от супруга Хиллари Клинтон, чья полити-
ческая карьера содрогнулась, но не разрушилась 
из-за скандала, связанного с Моникой Левин-
ски, «старине Дональду», скорее всего, повезет 
меньше. 

С точки зрения российского, да и не толь-
ко российского наблюдателя, «секс-скандал», 
в центре которого оказался Дональд Трамп, не 
стоит и выеденного яйца. На обнародованной в 
пятницу газетой «Вашингтон Пост» пленке из 2005 
года, республиканский кандидат в президенты 
рассуждает о женщинах в стиле озабоченных 
подростков в школьном туалете. На видео мил-
лиардер говорит, что позволяет себе приставать 
к женщинам, потому что он «звезда». «Я просто 
начинаю целовать их. Я даже не жду. И когда ты 
звезда, они позволяют сделать это. Вы можете 
делать все». Как, несомненно правдиво, сказал 
сам Дональд Трамп: «Билл Клинтон во время игры 
в гольф говорил мне гораздо более худшие вещи 
— вещи, которые и рядом не стояли». 

Однако у американской политической борьбы 
есть своя собственная логика. Логика, которая 
имеет очень мало общего с честностью, справед-
ливостью и здравым смыслом. И с точки зрения 
этой логики республиканский кандидат в пре-
зиденты очень серьезно влип. 

КЛИНТОНАМ 
УДАЛОСЬ ОТОМСТИТЬ 

ЗА МОНИКУ

В осенний парад стартующих мюзиклов 
красивым и мощным аккордом вписалась одна 
из самых ожидаемых премьер сезона — «Анна 
Каренина» в Московской оперетте. Премьера 
собрала весь столичный бомонд, в том числе 
большое число профессионалов жанра. Про-
дюсеры Владимир Тартаковский и Алексей 
Болонин, которые на протяжении нескольких 
лет целенаправленно занимаются созданием 
национального русского мюзикла в формате 
мирового стандарта, преуспели в своем благо-
родном и даже, можно сказать, патриотическом 
деле: «Анна Каренина» — это русский мюзикл 
на все сто.

  «АННА КАРЕНИНА»ОПЕРЕТТА ЗАПУСТИЛА ПОЕЗД
Что оставила героиня 

Толстого мировой моде
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ТАЙНА ПОЛКОВНИКА СИДОРОВА
История о войне «МК» и начальника курской полиции

 Журналист всегда подставляется, когда 
ведет расследование против сотрудников 
правоохранительных органов. Что у него есть? 
Только журналистская «корочка» и перо (не 
то, которое — в бок). А что у них? Вам правда 
надо перечислять? 

Издатель «МК Черноземье» Денис Шайкин 
опубликовал две «нехорошие» статьи про курскую 
полицию и конкретно про зам. начальника УМВД 
РФ по Курской области полковника Виктора Сидо-
рова. После этого начались у него неприятности. 

Несколько дней назад нашему Денису правоохра-
нители ломали пальцы и увечили лицо прямо 
возле здания отдела полиции №1 в Курске. Потом 
журналист с семьей вынужден был скрывать-
ся. Разобраться в этой дикой истории выехала 
даже комиссия Совета по развитию гражданского 
общества и правам человека при Президенте РФ. 
Чем все закончилось? Кто и почему встал на за-
щиту таинственного полковника? Будни и нравы 
курской полиции — в совместном расследовании 
«МК» и СПЧ. 

После выборов в Госдуму прошло 
достаточно дней, чтобы об их результа-
тах успели высказаться победители и 
проигравшие, журналисты и политологи. 
Самое время предоставить слово глав-
ному арбитру кампании — руководителю 
Центризбиркома Элле Памфиловой. Для 

нее эти выборы были «первым боем» на 
новом поприще, и я даже не припомню 
случая, когда новый состав ЦИК прово-
дил федеральную кампанию всего через 
несколько месяцев после своего назна-
чения. Что называется — без генеральной 
репетиции, а сразу премьера. Доверили 

взять это интервью мне, поскольку я на 
эти выборы тоже посмотрел изнутри — как 
член окружной избирательной комиссии. 
Поэтому и беседа началась с одной из 
болевых точек.

Читайте 4-ю стр.

О «СТРЕЛОЧНИКАХ» И РАБОТЕ НАД ОШИБКАМИ

Элла 
ПАМФИЛОВА:

«Хоть одного реально виновного в фальсификациях мерзавца поймайте»!
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Этой презентации около-
космическая общественность 
ждала давно. О роботизи-
рованном помощнике 
для наших космонав-
тов, который созда-
ется отечественными 
учеными для МКС, было 
известно три года на-
зад, однако никто не 
выдавал подробностей. 
Робота ФЕДОРа (FEDOR 
— Final Experimental 
Demonstration Object 
Research — Фина ль-
ный экспериментальный 

демонстрационный объект ис-
следований) рассекретил в Сети 

вице-премьер РФ Дмитрий 
Рогозин, продемонстриро-

вав, как тот четко выполняет 
различные команды, вклю-
чая «упал-отжался». Мы же 
созвонились с главным 
конструктором компании 
«Андроидная техника», в 
стенах которой и созда-

ется космический смен-
щик человека, Алексеем 

БОГДАНОВЫМ, чтобы узнать 
подробности.
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ДЯДЯ ФЕДОР ПОСЕЛИТСЯ НА МКС
Разработчики первого антропоморфного робота для 

космоса представили «МК» свое детище

ГУБЕРНАТОР И ЕГО БРАТЬЯ
Нацгвардией в Чечне будет руководить 
родственник Кадырова

РОЯЛЬ НА СЕРЕДИНЕ ДОРОГИ
Таким предстал Андрей Макаревич в новом клипе
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ФЕДОР — 
настоящий 

тяжело-
атлет!

КУРИЦА НЕ ПРОСТИЛА МОСКВИЧУ  
РАЗГОВОРЫ ВО ВРЕМЯ ЕДЫ

«Когда я ем, я глух и нем» 
— эту поговорку как нельзя 
кстати вспомнили врачи Уни-
верситетской клинической 
больницы №4 Первого МГМУ 
им. И.М.Сеченова, когда 
извлекали из бронхов 34-
летнего пациента большую 
куриную кость, попавшую в  
дыхательные пути мужчины 
более двух лет назад. 

Как удалось выяснить 
«МК», неприятный случай 
произошел, когда мужчина 
(водитель по профессии), 
не успев как следует проже-
вать кусок курицы, ответил 
на звонок. Москвич тут же 
поперхнулся и закашлялся, 
а через несколько дней стал 
кашлять постоянно. Он обра-
тился к врачу, который диа-
гностировал пневмонию и 
прописал сильные антибио-
тики. К слову, при рентгено-
логическом исследовании 
(благодаря этой процедуре 
врачи определили воспа-
ление легких) кость была 
не видна (поскольку она не 
просматривается рентгенов-
скими лучами). 

Едва вылечив первую 
пневмонию, мужчина вскоре 

заболел второй раз. В об-
щей сложности за два года 
пациент четыре раза лечил 
воспаление легких. 

Чтобы выяснить, в чем 
же причина столь частых 
проблем со здоровьем, его 
отправили на эндоскопиче-
ское обследование — брон-
хоскопию. Тут специалисты 
выявили полное закрытие 
просвета бронха опухолевой 
тканью и заподозрили онко-
логическое заболевание.

Как сообщила «МК» за-
ведующая эндоскопиче-
ским отделением доктор 
медицинских наук Татьяна 
Пинчук, вскоре после этого 
мужчину госпитализирова-
ли в отделение торакальной 
хирургии Университетской 

клинической 
больницы 
№ 4 Пе р в о -
го МГМУ им. 
И.М.Сеченова 
для повторно-
го бронхоло-
гического об-
следования и 
оперативного 
лечения.   

С помощью 
тонкого бронхоскопа спе-
циалисты раздвинули опу-
холевые узлы и обнаружили 
крупное инородное тело. Им 
оказалась большая куриная 
кость. Она плотно вросла 
в стенку бронха, вызвала 
гнойное воспаление, кото-
рое и привело к разрастанию 
воспалительных опухоле-
вых узлов. В бронхах было 
большое количество гноя, 
его удалили при помощи 
промывания.

Затем под общим нарко-
зом врачи извлекли инород-
ное тело. К счастью, кость 
удалось удалить целиком, 
хотя был риск повреждения 
бронха, и специалисты уже 
собирались измельчать ино-
родное тело.

СЕСТРА МАЖОРА ИЗ «МУЗЕОНА»  
ПОЕХАЛА ПО СТОПАМ БРАТА

Младшая сестра мажора 
Кирилла Романова, в августе 
прокатившегося на «БМВ» по 
аллеям парка «Музеон», 18-
летняя Валерия 7 октября 
сбила двух пешеходов на Ни-
колоямской улице. Постра-
давшие пожилая москвичка 
и ее внучка отправлены в 
больницу.

Как стало известно «МК», 
ДТП случилось возле дома 39 
в 21.10. Валерия Романова за 
рулем «Киа Рио» наехала на 
63-летнюю Наталью Павлов-
ну Муромцеву и ее 14-летнюю 
внучку Алину. Они пересека-
ли дорогу по нерегулируемо-
му пешеходному переходу. 
А Романова двигалась от 
Андроньевской площади в 
направлении улицы Земля-
ной Вал.

Наталья Павловна получи-
ла перелом шейного отдела 
позвоночника и грудины, 
черепно-мозговую травму 
и была госпитализирова-
на в НИИ Склифосовского. 
Восьмиклассницу Алину с 
травмой головы и ссадиной 

правой голени отправили в 
детскую больницу.

Стаж вождения сестры 
20-летнего мажора — с 16 
сентября 2016 года (Валерия 
обучалась в автошколе «За-
москворечье»). За это время 
девушка не успела ни разу 
нарушить ПДД.

В роковой день шел дождь, 
видимость была плохой, по-
этому, возможно, Валерия в 
темноте не заметила пеше-
ходов. Кстати, данный уча-
сток дороги является очагом 

аварийности — с начала 2016 
года это уже третье ДТП с 
жертвами.

Напомним, ее брат Кирилл 
прославился тем, что ездил 
на дорогой иномарке по пе-
шеходным зонам, в том чис-
ле парку «Музеон» и Старому 
Арбату, и выкладывал видео 
в Интернет. За эти «подвиги» 
его арестовали на 10 суток. 
Кстати, брат и сестра Рома-
новы — внуки известного 
трансплантолога Валерия 
Шумакова.

ПЕНСИОНЕРКА ЗАШЛА  
В ТРОЛЛЕЙБУС С ЦЕЛОЙ НОГОЙ,  

А ВЫШЛА — СО СЛОМАННОЙ
Водителя троллейбуса, 

наехавшего на пенсионерку 
в минувшую пятницу на ули-
це Перовская, отстранили от 
работы. В результате ДТП по-
жилая женщина получила се-
рьезную травму левой ноги и 
была госпитализирована. 

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел около 
часа дня, когда троллейбус, 
следовавший по маршруту 
57, уже приехал на конечную 
остановку «Платформа Но-
вогиреево». По словам оче-
видца, в салоне троллейбуса 
находилось не более 5–6 че-
ловек. Все они, в том числе 
и 75-летняя Галина Павлова, 
начали выходить из салона. 
Дождавшись, когда пасса-
жиры покинут троллейбус, 
водитель закрыл двери и на-
чал движение, но через не-
сколько секунд почувствовал 
толчок и услышал крики.

— Женщина была с палоч-
кой, очень медленно выхо-
дила из троллейбуса, види-
мо, не успела отойти от него 
на достаточное расстояние 

или споткнулась обо что-то, 
— поясняет очевидец. — Я 
услышал крики за спиной, 
обернулся и увидел, что 
пенсионерка лежит на зем-
ле рядом с троллейбусом, 
а левая нога у нее в крови. 
Я вызвал «скорую» и начал 
успокаивать пенсионерку, 
она была в шоке.

Стоит отметить, что во-
дитель (это был молодой 
мужчина) сразу же вышел 
из своей кабинки и также 
начал оказывать активную 
помощь пострадавшей мо-
сквичке. Он принес аптечку 
и совместно с очевидцами 
пытался наложить жгут жен-
щине, чтобы остановить кро-
вотечение.

Галину Сергеевну госпита-
лизировали и c открытым пе-
реломом левой голени. Как 
сообщили в пресс-службе 
ГУП «Мосгортранс», води-
тель троллейбуса в настоя-
щее время отстранен от ра-
боты. По данному инциденту 
правоохранительные органы 
проводят проверку.

НЕПРИЯТЕЛЬ АТАКОВАЛ СОЛДАТ  
В ЛИЦЕ «РОДНОГО» ПРАПОРЩИКА

На группу из 11 военнос-
лужащих наехал в минув-
шую субботу на территории 
военного городка рядом с 
подмосковной деревней 
Ваулово Чеховского района 
прапорщик на легковом ав-
томобиле. Один из восьми 
пострадавших ребят, по про-
гнозам врачей, может остать-
ся инвалидом.

Как стало известно «МК», 
группу солдат-срочников 
воинской части, которая 
относится к инженерно-
техническим войскам, сбили 
недалеко от столовой после 
ужина в районе 20.00 — во-
еннослужащие все вместе 
возвращались в казармы. 
Ребята (им по 18–19 лет) 
несли службу в пожарной 
команде, у некоторых через 
две недели намечался дем-
бель. 33-летний прапорщик 
на «Фольксвагене» (по не-
которым данным мужчина, 
сел за руль в пьяном виде, но 
это еще должна установить 
экспертиза) не справился 
с управлением и врезался 
в толпу. Увидев, как ребята 
попадали, прапорщик, ви-
димо, осознал, что натворил. 

Он остановился, вышел из 
машины и, воспользовав-
шись переполохом, покинул 
место ДТП. Правда, далеко 
уйти с закрытой территории 
ему не удалось, вскоре его 
задержали.

Жертв (их всего восемь) 
развезли по больницам По-
дольска и Чехова. Некоторые 
отделались ушибами и сса-
динами, но есть и тяжелые 
травмы — сотрясение го-
ловного мозга и переломы. 
А один военнослужащий, 
проходящий контрактную 
службу, даже получил пере-
лом позвоночника и, возмож-
но, останется на всю жизнь 
инвалидом (он находится в 
госпитале Бурденко). 

В воскресенье состояние 
большинства военнослу-
жащих улучшилось. К по-
страдавшим в палаты уже 
наведались высокопостав-
ленные военачальники. Так, 
подполковник Белецкий, 
отвечающий за работу с 
личным составом, заявил, 
что водитель не останется 
безнаказанным. Кроме того, 
раненым выплатят денежные 
компенсации. ОГУРЦЫ НАРУШИЛИ ТРАДИЦИЮ 

ОСЕННЕГО ПОДЕШЕВЛЕНИЯ ОВОЩЕЙ
Билеты на поезда из 

Москвы в сентябре стали 
дешевле, зато стоимость 
обучения с наступлени-
ем нового учебного года в 
столице вновь подскочила. 
Специалисты «Мосгорстата» 
проанализировали цены за 
первый месяц осени.

Как рассказали «МК» в 
«Мосгорстате», в сентябре 
сезонно начали падать в 
цене овощи и фрукты. Так, 
белокочанная капуста поде-
шевела на 23,2%. На 21,8% 
стал дешевле картофель, на 
19,5–20% — морковь, свекла 
и репчатый лук, на 8,3% — 
свежие помидоры. В то же 
время свежие огурцы подо-
рожали на 10,9%.

Что касается фруктов, то 
снижение цен статистики на-
блюдали на виноград — на 
11,4%, яблоки — на 9,6% и 
бананы — на 2,6%. При этом 
на 2,5% выросли цены на ли-
моны, на 11,9% — на апель-
сины.

Кроме того, на 2–3% по-
дорожали в сентябре куры 
охлажденные и мороже-
ные, яйца куриные и, как и 

в прошлом месяце, крупа 
гречневая ядрица. А вот са-
хар подешевел на 1,9%.

Среди непродовольствен-
ных товаров в начале осени 
более всего выросли цены на 
школьно-письменные при-
надлежности и канцеляр-
ские товары — на 1,9%, что 
вполне объяснимо. Также к 
осени подорожали сигареты 
— на 1,8%,  детская одежда 
— на 1,5% и сухие корма для 
животных — на 1,3%.

Вместе с тем, по данным 
«Мосгорстата», из услуг в 
сентябре в столице замет-
нее всего выросли цены на 
образование. Так, на 5,1% 
увеличилась плата за обу-
чение в техникумах и кол-
леджах, на 8,8% — в вузах. 
На 6,2% выросла стоимость 
проживания в студенческих 
общежитиях.

Среди услуг пассажир-
ского транспорта на 1,8% 
выросли тарифы на полет 
в салоне экономического 
класса самолета, при этом 
на 7,9% стал дешевле проезд 
в поездах дальнего следо-
вания.

ПО ДЕЛУ ЭКС-СЕНАТОРА 
ИЗМЕСТЬЕВА ПОСАДИЛИ ВСЕХ, 

КРОМЕ ГЛАВНОГО АФЕРИСТА
Столичный бизнесмен 

Игорь Вайнберг отправился 
в колонию за то, что обма-
нул на 400 тысяч долларов 
мать бывшего сенатора 
Игоря Изместьева. Правда, 
главный виновник аферы 
по-прежнему находится  в 
бегах.

Как выяснил «МК», в 2011 
году столичный коммерсант 
Игорь Вайнберг совместно 
с адвокатом Сергеем Анто-
новым предложили матери 
осужденного на пожизненное 
заключение экс-сенатора 
Игоря Изместьева вернуть 
свободу ее сыну.  Изместьев 
был приговорен к пожиз-
ненному сроку в 2010 году 
за организацию нескольких 
убийств, подрыв автомобиля  
и поджог типографии в Челя-
бинской области. Вайнберг 
убедил женщину, что сможет 
подкупить должностных лиц 
и решить вопрос с пересмо-
тром вердикта суда. Женщи-
на отдала злоумышленни-
кам 400 тысяч долларов. На 

самом деле никакой возмож-
ности повлиять на Фемиду у 
них не было. 

На Вайнберга и Антонова 
возбудили дело по статье УК 
РФ «Мошенничество в особо 
крупном размере». Адвокат 
успел скрыться в США.  Вайн-
берг вину признал и заклю-
чил сделку со следствием. 

В ходе прений сторон го-
собвинение и потерпевшая 
Изместьева не настаивали 
на суровом приговоре, а про-
сили ограничиться условным 
сроком, поскольку Изме-
стьевой был компенсирован 
нанесенный вред. 

Тем не менее Хамовниче-
ский суд Москвы пригово-
рил 50-летнего Вайнберга к 
двум годам колонии обще-
го режима, сообщила «МК» 
пресс-секретарь суда Ольга 
Мышлова. Мужчина был взят 
под стражу в зале суда, до 
этого времени он находился 
под подпиской о невыезде. 
На свободе у него остались 
пятеро детей. 

АЛКОГОЛИК ОБЕЗГЛАВИЛ СОСЕДА 
ШАШКОЙ, ВСПОМНИВ ПРО СВОИ 

КАЗАЧЬИ КОРНИ
Жестокое убийство было 

совершено в квартире на ули-
це Юных Ленинцев в ночь на 
воскресенье — 39-летнего 
москвича обезглавили ка-
зацкой саблей. Подозре-
ваемый — сосед погибшего 
по коммунальной квартире 
— задержан.

Как стало известно «МК», 
убитый Андрей много лет жил 
в одной комнате коммуналь-
ной квартиры с 63-летним 
дядей-инвалидом. Пожи-
лой мужчина наполовину 
парализован, одна нога ам-
путирована, практически не 
разговаривает и передвига-
ется на инвалидной коляске. 
Андрей в социальной защите 
оформил договор по уходу за 
больным родственником, по-
лучал за это пособие.

В соседней комнате жил 
Игорь с супругой Еленой. Как 

говорят жильцы, парочка лю-
била крепко выпить, Андрей 
иногда к ним присоединялся. 
Серьезных конфликтов, как 
говорят родные, у жильцов 
не было — так, ругались по 
бытовой мелочи. Однако 
поздно вечером в субботу 
между мужчинами возникла 
нешуточная перебранка, ее 
причина пока неизвестна.

Игорь и Андрей повздо-
рили на кухне, парализо-
ванный пенсионер уже спал 
в комнате.В разгар ссоры 
Игорь притащил из комнаты 
свою саблю — в роду муж-
чины есть казаки, эту саблю 
Игорь привез с Кубани — и на 
кухне обезглавил соседа. 

В полицию злодей позво-
нил в 4.00, видимо, когда 
протрезвел. Кстати, в свое 
время мужчина работал 
участковым.

БОЛЬШОЙ ТЕАТР НЕ ПОКОРИЛСЯ 
КУБИНСКОМУ РУФЕРУ

Желание полюбоваться 
красотами ночной Москвой 
с высоты едва не закончилось 
трагедией для 27-летнего 
гражданина Кубы в субботу 
— турист забрался на кры-
шу здания, примыкающего 
справа к Большому театру, 
не удержался и упал с вер-
хотуры, отделавшись лишь 
ушибом бедра.

Как стало известно «МК», 
Фернандес Луис Энрике Гар-
сия в сопровождении друга 
и подруги (из всей троицы 
лишь дама могла кое-как 
изъясняться по-русски) про-
гуливался по центру столицы 
в ночь на субботу. 

На Театральной площади 

в районе 5.40 в голову к 
разгоряченному спиртным 
иностранцу пришла шаль-
ная мысль — забраться на 
крышу трехэтажного зда-
ния, примыкающего сзади 
к Большому театру, судя по 
всему, чтобы вблизи посмо-
треть на памятник архитек-
туры и заодно сделать эф-
фектные снимки. Молодой 
человек, преодолевая пре-
пятствия, проник на кров-
лю, однако не удержался и 
полетел вниз. 

Свидетелями падения ста-
ла группа молодых людей, 
они вызвали экстренные 
службы. Чуть позже к замор-
скому гостю, стонавшему на 
испанском языке, подбежали 
друзья. Они не смогли про-
яснить мотив поступка из-за 
языкового барьера.

Раненого отвезли в НИИ 
Склифосовского, где осмо-
трели. Переломов костей 
медики не обнаружили. Фер-
нандес отказался от госпита-
лизации и, хромая, ушел из 
медицинского учреждения.

Валерия Романова сразу после ДТП.
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КТО БОЛЬШЕ 
ЛЮБИТ 
РУБЛЬ?
Валютные спекулянты или 
российское правительство
Нефть — это наше все. Забитая 
фраза. Но только на первый взгляд. 
Стоило министрам энергетики стран 
— членов ОПЕК заявить 28 сентября 
о возможности небольшого огра-
ничения добычи нефти, как цены 
на углеводороды пошли вверх. Не 
быстро, но все же 8–9 октября за 
смесь Brent давали до $51,69 за 
баррель. В результате и рубль стал 
расти, правда, недостаточно прочно 
(время от времени он сдает назад). 
Дело дошло до того, что даже многие 
зарубежные валютные спекулянты 
впервые с 2009 года стали ставить на 
укрепление российской валюты.

Комиссия по фьючерсной торговле США 
(CFTC) опубликовала данные, согласно кото-
рым рубль на американских биржах чувствует 
себя более чем уверенно. 

Что же случилось? Можно, конечно, по-
пенять на заокеанских псевдопартнеров, 
которые завышают ставки, чтобы потом их 
обрушить и сбросить рубль ниже плинтуса.

Но сначала обратимся к сухой стати-
стике. 22 января этого года ЦБ установил 
официальный курс в 83,59 рубля за доллар. 
В январе 2016 года в среднем за «зеленый» 
давали более 77 рублей. Нефть была уж слиш-
ком слаба в цене. Так, 19 января смесь Brent 
торговалась на уровне $28,22 за баррель. В 
среднем же январский график не выходил за 
$37. Цифры, предрекающие катастрофу для 
сырьевой экономики.

Но в марте нефть вновь, хотя и осто-
рожно, стала дорожать. В результате рубль 
прыгнул аж на 11%. Затем он вновь падал — 
например в июле на 4,5%. Однако результат 
за 10 месяцев налицо — курс «деревянного» к 
«зеленому» укрепился в среднем на 15%. 8–10 
октября официальный курс ЦБ установлен в 
62,3 рубля за доллар. То есть это самое высо-
кое положение нацвалюты за этот год.

Таким образом, зарубежные спекулянты 
не только следуют каким-то далеко идущим 
расчетам, но и просто учитывают тот факт, 
что в 2016 году «деревянный» отыграл у бакса 
сразу 10,63 рубля.

Поэтому здесь есть поле для игры 
на повышение рубля. Но насколько оно 
обширное?

Ведь еще накануне выборов в Госдуму 
многие эксперты предупреждали, что к концу 
года рубль, лишившись особой поддержки 
ЦБ и Минфина, рухнет, если не до январских 
показателей, то близких к ним. Более того, в 
проекте Основных направлений бюджетной 
политики на 2017–2019 годы, подготовлен-
ных Минфином, прогнозируется: рубль будет 
слабеть по сравнению с текущими уровнями. 
Ведомство закладывает на 2017 год средний 
курс доллара в 67,5 руб., а к 2019 году — уже 
71,1 руб.

Крепкий рубль казне не выгоден. На уси-
лении нацвалюты в 2016 году федеральный 
бюджет потерял уже 990 млрд руб., что следу-
ет из данных Федерального казначейства.

Конечно, загнать рубль в угол большого 
ума не нужно. Достаточно одобрить предло-
жения Минфина на хотя бы правительствен-
ном уровне. Он и пойдет вниз. Вербальные 
интервенции — они иногда чрезвычайно эф-
фективны. Но так ли это нужно российской 
экономике и федеральному бюджету?

Бизнесу и населению нужен стабильный 
курс национальной валюты. И последние 
показатели ведь всем внушают оптимизм. 
Зачем же его рушить?

Тем более что предполагаемые встре-
чи ряда министров нефти из стран ОПЕК и 
России на полях международного энерге-
тического форума в Стамбуле, который на 
высшем уровне начнется 10 октября, могут 
привести к дальнейшим договоренностям 
об ограничении добычи сырья, а значит, к 
повышению на него цен.

БРАТ  
ЗА БРАТОМ
Руководителем 
территориального 
подразделения Росгвардии 
в Чечне назначен близкий 
родственник Рамзана Кадырова 
Утверждение главой государства по-
ложения о Национальной гвардии не 
только не прекратило, но, пожалуй, 
лишь активизировало споры о причи-
нах, побудивших президента создать 
новую силовую структуру. Но одну 
версию теперь можно смело отбро-
сить. Нет, Путин не преследовал цель, 
как предполагали некоторые, вывести 
чеченские силовые структуры из-под 
контроля Рамзана Кадырова. Об этом 
ясно говорит тот факт, что начальником 
управления Росгвардии по ЧР назначен 
двоюродный брат главы Чечни.

 Формирование Национальной гвардии 
России близится к завершению. Указ прези-
дента, утвердивший положение о новой силовой 
структуре, расставил все точки над «i» в том, что 
касается ее задач и полномочий. Ну почти все: 
что такое «информационное противоборство», 
например, пока не вполне понятно. Ну а про-
шедшие назначения руководителей территори-
альных органов ответили на вопрос, кто именно 
будет воплощать президентские планы в жизнь. 
В Чеченской Республике этим ответственным 
делом займется Шарип Делимханов, занимавший 
прежде пост командир полка полиции УВО МВД 

РФ по ЧР, более известного как «нефтяной полк» 
— подразделение специализировалось на охране 
объектов нефтегазового комплекса. 

 «Его детство и взросление пришлось на 
нелегкие годы, когда мальчишкам игрушечный 
автомат заменил настоящий, когда военную 
технику познавали не по рассказам или кар-
тинкам, а по наглядным примерам, когда гул 
артиллерийской канонады доносился не с экрана 
телевизора, а с соседних улиц, — поэтично по-
вествует пресс-служба МВД Чечни о важнейших 
вехах жизни нового назначенца. — Тем не менее 
первая чеченская кампания не сломила в Шарипе 
тягу к познаниям... Он поступил на исторический 
факультет Чеченского государственного универ-
ситета, который впоследствии и окончил».

 Однако главный секрет административного 
успеха профессионального историка находится 

за рамками его официальной биографии. Шарип 
— младший брат Адама Делимханова, депутата 
Госдумы от «Единой России» и ближайшего со-
ратника Рамзана Кадырова. И ко всему прочему 
— двоюродного брата главы Чечни. Неумолимая 
логика говорит о том, что точно в таких же близ-
кородственных отношениях состоит Рамзан и 
с Шарипом. Не последнее место в структурах 
власти занимает и средний из братьев Делим-
хановых — Алибек. До недавнего времени он 
командовал 141-й полком внутренних войск име-
ни Ахмата-Хаджи Кадырова, а сейчас является 
слушателем Академии Генштаба.

 О том, что значит для Кадырова эта семья, 
глава Чечни откровенно рассказал в интервью 
писателю Александру Проханову семилетней 
давности. Адам Делимханов был назван в нем 
«самым близким другом, ближе, чем брат». И 

А россияне просто перестали 
его есть из-за отсутствия денег
Обнуление импортных пошлин на 3–5% 
на основные ингредиенты для произ-
водства шоколадных изделий (какао-
пасту и какао-масло) заметно приобо-
дрило отечественных кондитеров этой 
весной. Отрасль тем самым освободили 
от финансовой нагрузки на сумму более 
1 млрд рублей до конца 2017 года. 
Россия нарастила экспорт сладкого в 
Китай. Да и после жесткой экономии 
россиян потянуло на сладкое, спрос 
оживился. Центр исследований конди-
терского рынка (ЦИКР) тогда констати-
ровал с оптимизмом: «Кондитерская 
отрасль России прошла дно кризиса 
в марте текущего года, и с апреля от-
мечается восстановление ее многих 
ключевых показателей». Но по осени 
стало ясно, что сладкого экономическо-
го чуда у нас так и не случилось. Причин 
две — беднеющий российский народ 
покупает в магазинах прежде всего 
продукты жизненной необходимости, 
отказывая себе в шоколаде и прочих 
конфетных радостях. А богатеющий ки-
тайский народ просто объелся русским 
шоколадом.

И тем не менее кондитерская отрасль еще 
жива. Однако под давлением затянувшегося 
кризиса и переориентировки интересов потре-
бителя в ней произошел ряд изменений. А вот 
каких? Разберемся вместе с исполнительным 
директором ЦИКР Елизаветой Никитиной.

Причины происходящего кроются в про-
шлом. Резкое падение рубля в конце 2014 — нача-
ле 2015 года и шоковый рост цен на кондитерскую 
продукцию на фоне обнищания россиян привел 
к существенному снижению наших трат на сла-
дости. Потребители были вынуждены перейти 
на более доступное и менее подорожавшее. 
Напомним, что по итогам прошлого года шоколад 
подорожал в среднем по стране почти на 40%. 
Особо пострадал тогда «премиальный» сегмент, 
импорт резко сократился. Вполне логично. К 
чему нам чужое, когда на свое средств еле-еле 
хватает.

По словам эксперта, небольшое восста-
новление спроса на «кондитерку» весной этого 
года оказалось явлением временным. Несмо-
тря на сокращение динамики роста цен в два 
раза (по сравнению с 2015-м), она все равно 
существенно опережает продовольственную 
инфляцию. А почему? Цены на какао-сырье 
остаются очень высокими. И это притом что 
импортные пошлины на бобы были обнулены 
еще в 2005 году, на масло и пасту — в конце 
февраля 2016-го.

Допустим, что шоколад сейчас — продукт 
не для всех. Однако если взглянуть на таблич-
ку, возникает вопрос. Почему за год так по-
дорожала некогда демократичная карамель 
— почти на 17%? Ответ эксперта прост: «Это 
скорее инерция, так как сахар тоже дорожал в 
начале года, сейчас цены скорректировались». 
Ну да, совсем забыли, что сахар с января по 
середину августа подорожал на 9,5% и, соот-
ветственно, карамель — более чем на 8% (по 
данным Росстата).  

И все-таки вопреки всем негативным трен-
дам с начала октября «МК» заметил возросший 

интерес к сладкому. Во всяком случае, в столице. 
Все более популярными среди москвичей ста-
новятся частные кондитерские прилавки. И на 
то есть свои причины. Во-первых, товар там не 
залеживается, покупаешь наисвежайшее. Плюс 
не надо переплачивать за расфасовку в 250–300 
г, так как есть возможность купить конфеты в 
развес. Персонал строго отслеживает изме-
нения предпочтений покупателей и с учетом 
этого формирует заказ на поставки завтрашнего 
дня. Да и ассортимент не ограничивается лишь 
одной Москвой. На прилавке присутствует Питер 
(зефир, сушки, бублики), Пенза (мармеладные 
дольки, сухарики), Воронеж (пряники), к Курску 
также стали понемногу присматриваться. Из 
импорта осталась лишь одна позиция, чтобы и 
богатеньким угодить.

Как сообщили «МК» в одной такой торговой 
точке, после летнего затишья сейчас средний 
класс «поднасел» на шоколадные конфеты. 
Особым спросом пользуется продукция трех 
столичных кондитерских фабрик. Да и бабушки-
пенсионерки не отстают, отдавая предпочте-
ние мягким конфетам в шоколадной глазури 
подешевле (с разнообразными начинками) и 
карамелькам.

Независимый источник сообщил корреспон-
денту «МК», что закупочные цены на шоколадные 
конфеты в столице на днях снизились на 5%. 
Однако в рознице сладкая продукция дешеветь 
не собирается. Тем более в преддверии Нового 
года. Декабрь для кондитеров и ретейлеров — 
самый пиковый сезон, поэтому им необходим 
определенный «задел». Ведь истощенные пред-
праздничными тратами потребители в январе 
обязательно покажут резкий спад.

Эксперты кондитерского рынка ожидают, что 
к концу года спрос на сладости будет достаточно 
велик, так как на другие подарки к Новому году 
у россиян попросту денег не хватит.

Когда ваш избранник протянет вам под 
новогодней елкой в качестве подарка плитку 
шоколада вместо привычных «брюликов», пой-
мите его правильно. Ведь на дворе по-прежнему 
бушует кризис.

Елена ПЫЛАЕВА.

ГРУЗИЯ ОСТАЕТСЯ 
С «МЕЧТОЙ»
Партия Саакашвили опять 
проиграла выборы
 На выборах в грузинский парламент 
лидирует правящая партия «Грузинская 
мечта». По информации ЦИК, после под-
счета данных с 3056 (82,55%) участков 
«Грузинская мечта» набирает 49,26% 
голосов избирателей. У ее главной со-
перницы, партии бывшего президента 
Михаила Саакашвили «Единое нацио-
нальное движение» (ЕНД), всего 26,46%. 
Сенсацией стал успех партии «Альянс 
патриотов», выступающей за улучшение 
отношений с Россией. Пока она вышла 
на 5%-ный рубеж с 72 тысячами 412 
голосами. Однако в ЦИК не исключили, 
что после подсчета голосов с оставших-
ся участков результат «Альянса па-
триотов» окажется все же ниже 5%-ного 
барьера. 

Праздновать победу «мечтателям» пока 
рано. Окончательный расклад сил в парламен-
те станет понятен только в конце ноября. Пар-
ламентские выборы проходили по смешанной 
избирательной системе: 77 депутатов будут 
избраны по партийным спискам, 73 — по одно-
мандатным округам (по мажоритарной системе). 
Всего в грузинском парламенте 150 мест. Его 
дееспособность зависит от того, сумеет ли «Гру-
зинская мечта» самостоятельно сформировать 
парламентское большинство. Мажоритарным 
кандидатам нужно набрать 50% плюс один голос. 
Ожидается, что в ряде избирательных округов 
придется проводить второй тур голосования, 
так как ни один из мажоритариев не наберет не-
обходимого количества голосов. О возможном 
проведении второго тура парламентских выбо-
ров во многих одномандатных округах заявила 
в воскресенье председатель грузинского ЦИК 
Тамар Жвания. 

Однако уже понятно, что триумфальное 
возвращение в Грузию Михаила Саакашвили 
не состоится. По сравнению с прошлыми выбо-
рами его партия показала значительно худший 
результат: в 2012 году у ЕНД было около 40% по 
партийным спискам. Не получилось у мишистов 
сыграть на ошибках и просчетах оппонентов, 
допущенных ими за последние четыре года. 
Да, в Грузии явно ощущается разочарование 

политикой правящей партии, неформальным 
руководителем и идеологом которой остается 
олигарх Бидзина Иванишвили. Но страх перед 
возвращением беспредельщиков из ЕНД намного 
выше. «Мертвому» не помогла даже такая припар-
ка, как обещание в скором времени предоставить 
Грузии безвизовый режим с ЕС. Как известно, 
Грузия подписала соглашение об ассоциации 
с Евросоюзом еще в 2014 году. И вряд ли случайно 
именно накануне выборов — 5 октября — Совет 
ЕС «выразил поддержку» предоставлению без-
визового режима гражданам Грузии. Однако 
обещать — еще не значит жениться. К тому же 
сомнительно, что предоставление безвизового 
режима окажет существенное влияние на ма-
териальное положение грузин, если это будет 
сделано по «молдавскому варианту» — то есть 
без права на работу. 

В то же время очевидно, что у ЕНД по-
прежнему сохраняется в Грузии определенная 
электоральная база. Ничего удивительного в 
этом нет, потому что существует серьезный слой 
людей, которые выиграли от реформ Саакашви-
ли. Прежде всего это сотрудники правоохрани-
тельных органов, которым во время его прав-
ления стали платить огромные по грузинским 
меркам зарплаты. Это также члены и активисты 
ЕНД, которые тоже значительно обогатились 
на отъеме чужого имущества. Это и члены их 
семей, а семьи в Грузии традиционно большие. 
Но тенденция явно просматривается: популяр-
ность ЕНД со временем будет неуклонно падать 
с перспективой окончательного превращения в 
политический труп. 

Анализируя результаты «Грузинской мечты», 
следует принимать во внимание, что 4 года на-
зад она выиграла выборы в составе коалиции из 
шести партий. К октябрю 2016 года коалицию по-
кинули четыре партии, которые приняли участие 
в выборах самостоятельно. Наиболее серьезные 
из них: Республиканская партия, которую воз-
главляют супруги Давид Усупашвили (спикер 
парламента прошлого созыва) и Тина Хидашели 
(экс-министр обороны), и «Свободные демо-
краты» Ираклия Аласания, который уже давно 
считается сменщиком Саакашвили на почетном 
посту «ставленника Запада». Республиканская 
партия также отличается резко прозападной по-
зицией. Скорее всего, в парламент эти партии не 
попадут, как и партия экс-спикера парламента 
Нино Бурджанадзе. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

КИТАЙЦЫ ПОДАВИЛИСЬ 
РУССКИМ ШОКОЛАДОМ 

РЕПЛИКА
Константин СМИРНОВ,

редактор отдела экономики

«Я бы с удовольствием всем им дал министерские кресла».  
На фото: Рамзан Кадыров с братьями Делимхановыми —  
Адамом (сидит, слева), Алибеком (стоит, слева) и Шарипом (стоит, справа).

более того — «человеком, который может меня 
сменить». Весьма высокого мнения Рамзан и об 
остальных кузенах: «Я бы с удовольствием всем 
им дал министерские кресла. Но они говорят: 
«Нам не нужны министерские кресла. Мы воины. 
То есть мы идем за тобой до конца».

 Это «за тобой до конца» пугает многих се-
годня в Москве. Ведь младшие Делимхановы — а 
равно и прочие чеченцы, проходящие службу в 
российских силовых структурах на территории 
ЧР, — де-юре никак не подчинены Кадырову. А 
де-факто — присягают ему на верность. Неудиви-
тельно поэтому, что одним из популярных объяс-
нений переформатирования МВД с выделением 
из него Нацгвардии стало приписываемое Путину 
намерение «обезоружить» главу Чечни — ли-
шить рычагов влияния на местных силовиков. 
Ну или по крайней мере существенно ослабить 
эти рычаги. 

 Но с назначением Шарипа Делимханова 
эта многомудрая версия рассыпается в прах. 
Теперь будет почти по Маяковскому: мы говорим 
«Нацгвардия в Чечне» — подразумеваем «Кады-
ров». Впрочем, стоит вспомнить, что та же самая 
участь постигла и все прочие попытки приписать 
Владимиру Путину «зреющее недовольство» Ка-
дыровым. С каждой новой аппаратной победой 
главы Чечни эти перманентные поиски «предела 
терпению Кремля» становятся все комичнее. 

 Кстати, последняя попытка отыскать «крас-
ную черту» была предпринята совсем недавно 
— в связи с нападками Кадырова и кадыровцев 
на российского бойца, президента Союза ММА 
России Федора Емельяненко, раскритиковавшего 
участие детей в поединках в рамках прошедшего 
в Грозном турнира по смешанным единобор-
ствам. Все закончилось, как всегда: понаблю-
дав некоторое время за тем, как его соратники 
вербально размазывают Емельяненко, который 
«сунулся куда не надо», чеченский лидер велико-
душно дал «отбой» травле. Федеральный центр на 
вакханалию по обыкновению не отреагировал. 

 Трудно сказать, когда именно глава Чечни 
занял особое место в политических расчетах Вла-
димира Путина. Но вполне правдоподобной явля-
ется версия, согласно которой это произошло 9 
мая 2004 года — в тот самый день, когда одетый 
не по протоколу 27-летний Рамзан впервые пере-
сек порог президентского кабинета. На следую-
щий же день был назначен первым заместителем 
председателя правительства ЧР. Между прочим, 
по некоторой информации, Кадырова-младшего 
впервые ввел в кремлевские покои не кто иной, 
как нынешний глава Росгвардии, а тогда — глава 
Службы безопасности президента, Виктор Зо-
лотов, ставший с тех пор другом и покровителем 
Рамзана. Если информация верна, то это многое 
объясняет в последних событиях. 

 Андрей КАМАКИН.

Лидер «Грузинской мечты» 
премьер-министр Георгий 
Квирикашвили объявил о победе 
на выборах правящей партии 
до официального оглашения 
результатов голосования.

Подготовил Ренат АБДУЛЛИН NON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Наступление Мухаррама — первого месяца исламского календаря — отмеча-
ют мусульмане во всем мире. Традиция публичных самоистязаний, которые за-

печатлены на снимке, — неотъемлемая часть ритуала. Кроме того, согласно словам пророка 
Мухаммеда, «после Рамадана лучшим для поста является месяц Аллаха Мухаррам». Пост в 
этот месяц не является обязательным, как во время Рамадана, однако он награждается в 
большей степени, чем просто добровольный пост.

КАДР

Акция «Поэты обнима-
ют деревья» прошла 8 
октября в парке «Сосняк 
на Живописной» на берегу 
Москвы-реки. За лириче-
ским названием мероприятия 
скрывается очень прагматич-
ная цель: привлечь внимание 
общественности и властей к 
проблеме вырубки столич-
ных парков под застройку. В 
защиту зеленых насаждений 
Москвы обнять деревья приш-
ли около 80 местных жителей 
и поэтов, в их числе Анна 
Гедымин, Владимир Герцик, 
Автоном Доветров, Александр 
Курбатов и другие.

 

По меньшей мере 18 чело-
век погибли в результате 
теракта на юго-востоке 
Турции. Взрыв произошел в 
районе Шемдинли в провин-
ции Хаккяри на контрольно-
пропускном пункте полиции. 
Губернатор провинции Орхан 

Топрак сообщил, что сперва 
один нападавший открыл 
огонь по солдатам на КПП, 
чтобы отвлечь их внимание. 
После этого к пункту подъехал 
минивэн, в котором находи-
лось около 5 тонн взрывчатых 
веществ. Ранения получили 

более 30 человек. Турецкие 
власти уже высказали предпо-
ложение, что за организацией 
взрыва стоит Рабочая партия 
Курдистана (РПК), которая в 
стране признана террористи-
ческой. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Взрыв в Шемдин-
ли — не первый 
за прошедший 
месяц теракт, в 
причастности к 

которому подозревается РПК. 
12 сентября взрыв прогремел 
в турецком городе Ван, в 
одноименной провинции на 
юго-востоке страны. По 
меньшей мере 48 человек 
получили ранения. Теракт 
произошел недалеко от 
регионального отделения 
правящей в Турции Партии 
справедливости и развития: 
взорвался начиненный 
взрывчаткой автомобиль.

Четыре новые радиальные 
линии могут появиться в 
столичной подземке, сооб-
щили в столичном Строй-
комплексе. Как уточняется, 
речь может идти о линиях, 
отходящих от Третьего пере-
садочного контура: в сторону 
Рублево-Архангельского, в 

Коммунарку, из района Бирю-
лево в сторону Новой Москвы, 
а также связка ТПК с Москов-
ским центральным кольцом в 
районе улицы Новаторов. «Ре-
шение о строительстве будет 
окончательно принято после 
2020 года», — отметил зам 
мэра Марат Хуснуллин. Напом-

ним, длина самого возводи-
мого Третьего пересадочного 
контура составит 61 км, на нем 
разместится 28 станций, за-
планировано 17 пересечений с 
радиальными ветками метро, 
семь пересечений с радиаль-
ными линиями железных дорог 
и два — с МЦК. 

АКЦИЯ

ТЕРРОР

ФОТОФАКТ

СТАТИСТИКА

ТРАНСПОРТ

СТОЛИЧНЫЕ ПОЭТЫ ОБНЯЛИ ДЕРЕВЬЯ В ЗАЩИТУ ПАРКОВ 

НА ЮГО-ВОСТОКЕ ТУРЦИИ — НОВЫЙ ВЗРЫВ 

МЕТРО НАРАСТИТ РАДИАЛЬНЫЕ ЛИНИИ

По меньшей мере 29 человек получили ранения различной степени тяжести в ре-
зультате железнодорожной аварии в штате Нью-Йорк. Пассажирский состав сошел 
с рельсов возле станции Нью-Гайд-парк, после того как столкнулся с монтажным 
поездом. Всего в поезде находилось около 600 человек. Очевидцы сообщают, что в 
основном травмы получили пассажиры, находящиеся в первых двух вагонах.

ДОРОГОМИЛОВО — САМЫЙ АВАРИЙНЫЙ РАЙОН МОСКВЫ
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Сомневаюсь, что Трампа смогут 
заставить снять свою кандидатуру 
с выборов. Подобных прецеден-
тов в американской политической 

истории просто не было. Единственное, что при-
ходит в голову в этом плане, — это события 1972 
года, когда сенатор-демократ Томас Иглтон был 
вынужден отказаться от статуса официального 
кандидата своей партии в вице-президенты. 

Но у Иглтона и повод был повесомее: публика 
узнала о его связанных с психологическими про-
блемами госпитализациях. И должность помельче: 
кандидат в вице-президенты — это все-таки не 
кандидат в президенты. Нет, шансы Трампа удер-
жаться в ранге официального кандидата очень 
серьезны. Но вот его шансы победить на выборах 
резко скукожились. Сторонники Хиллари Клинтон 
очень точно выбрали момент для нанесения ре-
шающего удара. До ноябрьских президентских 
выборов осталось всего ничего. У республиканского 
кандидата в лидеры США просто нет времени для 
того, чтобы вновь встать на ноги. 

Вернемся, впрочем, к вопросу, почему До-
нальд Трамп должен считаться «сбитым с ног». 
Единственное, в чем Трампа можно обвинить после 
прослушивания его «секс-пленки», так это в пошло-
сти, цинизме и ярко выраженной страсти к слабому 
полу. Наверное, в пошлости и цинизме нет ровным 
счетом ничего хорошего. Но вот является ли это 
«преступление» преступлением без кавычек? 

Все мы люди, все мы человеки. И лучше всего 
эта истина известна Хиллари Клинтон — той самой 
Хиллари, которая в своем Твиттере так откоммен-
тировала «преступление» Дональда Трампа: «Это 
ужасающе. Мы не можем позволить этому человеку 
стать президентом». Звучит как вопиющее лицеме-
рие? Лицемерием это, собственно, и является. И, 
пожалуйста, не воспринимайте это как упрек в адрес 
Хиллари Клинтон. Хиллари действует абсолютно по 
правилам — правилам, которые состоят всего из 
двух пунктов. Пункт первый: лицемерь, лицемерь и 
еще раз лицемерь. Пункт второй: можно все, нельзя 
только попадаться. 

Вы думаете, что я преувеличиваю? Если да, 
то вам краткий экскурс в современную американ-
скую политическую историю. Одержавший четы-
ре победы на президентских выборах Франклин 
Делано Рузвельт умер с любовницей на коленях. 
Счет пассий президента Джона Кеннеди идет на 
сотни. Одну из этих дам подозревали в связях с 
разведкой ГДР. Другая по совместительству яв-
лялась любовницей известного босса чикагской 
мафии Сэма Джанканы. Сменщик Кеннеди Линдон 

Джонсон тоже был большим ценителем женского 
пола. Еще у Джонсона была «милая привычка» раз-
деваться догола перед посторонними — не важно, 
мужчинами или женщинами. 

Почему все деятели не попались, а Билл Клин-
тон попался на Монике, а Трамп — на похабной плен-
ке? Ответ я для себя сформулировал так: потому, что 
в современной Америке больше нет многолетнего 
директора ФБР Эдгара Гувера. Гувер рулил ФБР с 
1924 по 1972 год и накопил за это время огромную 
массу компромата на политиков из обеих партий. 
Последним президентом, который мог снять Гувера 
безболезненно для себя, являлся скончавшийся в 
1945 году Рузвельт. Для всех остальных он был уже 
неприкасаемым. Гувер де-факто обладал общена-
циональной монополией на использование компро-
мата и поэтому был для любого крупного политика 
одновременно и угрозой, и защитником. 

В 1972 году эта монополия перестала су-
ществовать: Гувер умер. И уже через два года 
потерпевшие поражение на двух президент-
ских выборах подряд демократы добились 

«асимметричного реванша»: сумели накопать 
достаточное количество компромата на президен-
та Никсона и заставили его подать в отставку. Да, 
погубивший Никсона компромат не имел никакого 
отношения к сексу, а носил чисто политический 
характер. Но это все равно положило начало 
новой тенденции — открытое использование 
компромата стало очень эффективным методом 
политической борьбы. 

В период правления президента-демократа 
Джимми Картера «резвиться» начали уже респу-
бликанцы. На самого президента, правда, ничего 
такого не нашли. Но вот руководитель президент-
ского аппарата Гамильтон Джордан стал жертвой 
целой серии скандальных обвинений. Например, 
про Джордана рассказывали: глядя на приеме 
на пышное декольте жены египетского посла, он 
громко заявил: «Я всегда хотел увидеть пирами-
ды!» Никаких доказательств того, что этот эпизод 
имел место, нет. Но постоянное повторение этой 
истории нанесло немалый вред администрации 
Картера. 

Немалый — но не такой огромный, как другое 
обвинение в адрес Джордана: мол, глава президент-
ского аппарата был завсегдатаем знаменитой нью-
йоркской дискотеки «Студио-54», нюхал там кокаин 
и имел беспорядочные связи с «подозрительными 
женщинами». И снова доказательств не нашлось. Но 
республиканцы добились своего: Картер не сумел 
переизбраться на новый срок. 

Во время следующего пребывания демократов 
у власти — при Билле Клинтоне — республиканцы 
вновь агрессивно применили ту же самую стра-
тегию. Благо супруг Хиллари Клинтон постоянно 
давал веские поводы для скабрезных обвинений 
в свой адрес. Весь остальной мир недоумевал: 
почему вполне банальная история с Моникой едва 
не привела к таким последствиям, как отстранение 
президента от власти? 

Вот мое объяснение: в начальный период 
своего второго президентского срока Билл Клин-
тон сумел почти на всех фронтах политически 
переиграть республиканцев. Поэтому они так и 
вцепились в его личную жизнь. C самого начала 
история с Моникой раздувалась почти исключи-
тельно усилиями республиканцев. Взявший Билла 
Клинтона в оборот «специальный независимый 
прокурор» Кеннет Старр был при республикан-
ском президенте Буше-старшем заместителем 
министра юстиции. Записавшая телефонные при-
знания Моники о ее связи с президентом «под-
руга» Левински тоже была горячей поклонницей 
Буша-старшего...

Нынешний скандал с Трампом — это своео-
бразная «ответка» демократов за Монику. Хиллари 
не сумела переиграть Трампа политически: респу-
бликанский кандидат, который изначально выгля-
дел шутом, сумел если не перегнать, то догнать 
Клинтон. И тогда демократы — газета «Вашингтон 
Пост» изначально поддерживала Клинтон против 
Трампа — решили ударить по республиканцам их 
же излюбленным оружием. «Проступок», который 
совершил Трамп, ничтожен. Но поднятая вокруг 
него шумиха превратила Трампа в совершенно не 
избираемую фигуру — в кандидата, за которого 
стыдно голосовать. 

Единственная надежда Дональда Трампа — 
это то, что в конечном итоге спасло президентскую 
карьеру Билла Клинтона. Республиканцы так пере-
старались с пламенными обличениями в его адрес, 
что бедняга Билл начал вызывать у американской 
публики сочувствие, стал ей казаться жертвой 
политической вендетты. Но возникновение такого 
психологического эффекта требует времени. А у 
Трампа его нет. По прошествии почти двух десятков 
лет чете Клинтон удалось отомстить своим по-
литическим конкурентам за Монику — отомстить 
красиво и очень эффективно. В физическом плане 
Дональд Трамп жив и здоров. Но в политическом 
плане его можно считать почти убитым. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

СЕГО ДНЯ
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Парикмахеров, косметологов и маникю-
ристов столицы могут обязать проходить 
специальный квалификационный экзамен 
— эту обнадеживающую для всех женщин 
новость обнародовал недавно Союз па-
рикмахеров и косметологов России. Как 
собираются проверять мастерство служи-
телей красоты и смогут ли предлагаемые 
новшества защитить потребительниц от 
эксцессов — выяснял «МК».

Увы, у кого из нас нет в запасе душещипа-
тельной истории о том, как «растила-растила, 
а неумелый парикмахер ра-а-а-з...»?! 

— Я специально не стриглась три года, 
хотела сделать красивую укладку, — делится 
с «МК» москвичка Евгения, — но мне состригли 
слишком много по бокам и заодно состарили 
лет на десять. 

Из историй таких девушек, для которых по-
ход в салон сродни подъему на эшафот, можно 
было бы составить настоящий триллер. Причем 

стресс клиенток часто вызван не только ка-
чеством стрижки, но и суммой в чеке за всю 
«красоту». На этом фоне новость о введении 
профессионального стандарта явно должна 
порадовать москвичей. Открыть центры оценки 
квалификации мастеров стало возможным в свя-
зи с принятием нового федерального закона «О 
независимой оценке квалификации». Он вступа-
ет в силу 1 января 2017 года. Согласно документу 
мастера смогут получить независимую оценку 
качества своей работы от профессионалов. 

— В принципе студенты профзаведений и 
так проходят многоступенчатый отбор, — по-
делилась с «МК» парикмахер международного 
класса Мария Веливас. — Так, мы в колледже 

глубоко разбирались в стилистике, изучали 
философию, чтобы понимать, почему, например, 
при создании стиля «готика» выбривали брови 
и делали высокий лоб. У нас была даже психо-
логия, чтобы находить общий язык с клиентами. 
Это очень важно, особенно когда приходит к 
тебе девочка и говорит: «Я хочу красивенько». 
И вот чтобы понять, как это «красивенько», мы 
учимся этой сложной профессии почти пять лет. 
Причем каждый год надо сдавать экзамены с 
участием добровольцев.

На пятом курсе, когда мы защищали ди-
плом, то создавали по две качественные муж-
ские и женские стрижки, а также вечернюю 
прическу. В итоге выпускники, практически как 

сантехники, получают разряд. Самый высокий 
— шестой, модельер-художник. 

Однако сейчас большая часть рынка услуг 
красоты основана на «специалистах», освоив-
ших месячные, а то и недельные курсы, заме-
чает Мария. По словам эксперта, выпускники 
экспресс-курсов либо сдают номинальный эк-
замен, либо вообще получают свой сертификат 
без выпускной работы. Видимо, за честное 
«финансовое слово». 

Также есть отдельная категория людей 
— и их сейчас очень много, — которые выби-
рают профессию парикмахера, уже имея одно 
образование. Вот, например, была женщина 
бухгалтером, но потом решила резко изме-
нить свою жизнь и стать стилистом. Она уже 
не пойдет в колледж или институт, а выберет 
коротенькие курсы. 

Конечно, большинство работодателей все 
равно просит у своих соискателей портфолио 
или проводит вступительное испытание, но 
уровень требований каждый устанавливает на 
свое усмотрение. Никакого стандарта качества, 

по сути, нет. Даже в дорогом салоне вместо 
блондинки клиентку могут «случайно» окрасить 
в брюнетку или под цвет красного знамени. 
«Учитывая все это, универсальный дополни-
тельный экзамен в профессии необходим», 
— убеждена Мария Веливас. 

В свою очередь в совете по профессиональ-
ным квалификациям рассказали, что экзамен 
будет состоять из двух частей: теоретической и 
практической. Конкретное содержание испыта-
ний сейчас прорабатывается. Поскольку закон 
о независимой оценке квалификации вступает 
в силу уже 1 января следующего года, то экза-
мены также могут проводиться уже в начале 
2017-го. Огорчает только одна формулировка 
из документа: «Профессиональный экзамен 
проводится по инициативе соискателя за счет 
средств соискателя... либо по направлению 
работодателя за счет средств работодателя», 
а проще говоря — в добровольном порядке или 
по желанию начальника, которое у последнего 
может и не появиться. 

Любовь КУЛЯБКО.

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
КАВКАЗСКАЯ ПЛЕННИЦА:

О ТОМ, КАК ШУРИК РАЗВАЛИЛ ХРАМ
ОТЕЧЕСТВЕННОГО ОБРАЗОВАНИЯ

Репортаж с фестиваля грязи

Поводом для этих заметок послужила статья 
В.Попова «Теневая фигура. Откуда есть пошла 
вариативность» в одном из октябрьских выпусков 
«Литгазеты», где наконец назван и тем самым разо-
блачен главный виновник развала отечественного 
образования. Это не кто иной, как доктор психоло-
гических наук Александр Григорьевич Асмолов. За 
истекшие десятилетия прошла череда министров 
образования, которые неизменно становились ми-
шенью для критики, но все они, по мнению автора, 
были лишь пешками, покорными исполнителями 
воли кукловода А.Г.Асмолова. На месте Фурсенко и 
Ливанова я бы смертельно обиделся такой жалкой 
роли, отведенной им в истории отечественного 
образования. Об ушедших из жизни министрах 
молчу, ибо «мертвые срама не имут».

Мы еще вернемся к тексту статьи, но прежде 
несколько предварительных замечаний. Каждый 
человек формируется под воздействием ключевых 
исторических событий своего времени. Обманув-
шие надежды в настоящем заставляют искать 
ошибки в прошлом, в истории. Этот опыт имеет 
определяющее значение для всей жизни. 

 В нашей динамической ситуации, когда у 
каждого своя история (версия прошлого), войны 
памяти неизбежны. Их ведут те, кто призывает 
к состраданию к жертвам, против тех, кто на-
стаивает на своей преемственности в деле их 
мучителей. Войны памяти ведут национальные 
государства, политические партии, историки, 
писатели и обычные люди. Как педагог я вижу, 
что иногда в одной семье ее члены культивируют 
разные версии прошлого, что приводит к острым 
конфликтам. Ибо для одних людей патриотизм 
— это безоговорочное восхищение всеми без 
изъятия страницами отечественной истории, а 
для других патриотизм наряду с гордостью за 
славное прошлое определяется мерой стыда, 
который человек испытывает за преступления, 
совершенные от имени его народа. 

 Войны памяти в равной мере касаются и 
седой старины, и событий новейшей истории. Что, 
между прочим, просматривается в подзаголовке 
статьи В.Попова: откуда есть пошла вариатив-
ность. На память немедленно приходит летопис-
ный зачин: «Откуда есть пошла земля Русская, и 
кто в Киеве нача первее княжити».

И еще одно предварительное замечание. Мы, 
советское поколение, чувствовали себя полностью 
включенными в советскую жизнь, искренне радо-
вались таким элементам советской идеологии, как 
воспевание коллективизма, интернационализма, 
равенства и заботы о детях, которая не была пу-
стыми словами. Отсюда ощущение реальности 
человеческого счастья, уюта и благополучия той 
жизни, где наряду со страхом были успехи и по-
рядок. В этом помимо прочего источник постсовет-
ской ностальгии значительной части людей моего 
поколения. Вот и В.Попов имеет свою версию 
недавнего прошлого. Бога ради.

Но на войне как на войне! Идеологическая 
война диктует свои законы. Измазать грязью пред-
ставителя иной точки зрения — святое дело. При-
мечательно, что во многих странах мира существу-
ют фестивали грязи, где участники, барахтаясь в 
жирной грязи, расслабляются, бросая друг в друга 
ее комья. Среди этих стран: Корея (разумеется, 
южная), Америка, Германия… Психологам судить, 
насколько эти веселые праздники снимают чело-
веческую агрессию. Для таких фестивалей вы-
деляется специальное время и место.

У нас грязевой фестиваль приобрел перма-
нентный характер с той особенностью, что вместо 
натуральной естественной грязи используется 
грязь словесная. 

 «Выдающийся антисоветчик», «образцовый 
демагог» и т.п. — вот лишь некоторые эпитеты, 
которыми награждает своего идейного против-
ника В.Попов. Забавно, что автор «Литературной 
газеты» (!) в качестве порочащих оппонента свя-
зей рассматривает его близость к писательской 
среде, которая играла роль овечьей шкуры для 
волка Асмолова. 

Сам академик Асмолов в защите не нужда-
ется. И едва бы стоило обращать внимание на 
этот дежурный грязевой поток, когда бы автором 
не была предпринята атака на принцип вариа-
тивности образования. Людей, не искушенных в 
школьном деле, легко ввести в заблуждение, пред-
ставляя дело так, что вариативность образования 
позволяет каждой школе жить по принципу «что 
хочу, то и ворочу», разрушая единое образова-
тельное пространство России. Спешу успокоить 
встревоженных граждан. «Не» с глаголом во всех 
школах отечества по-прежнему учат писать от-
дельно, равно как и складывать простые дроби 
и далее по списку усложняющегося содержа-
ния школьного образования. Вариативность же 

предполагает учет особенностей детей, которые, 
как известно, такие разные. Учет состояния пси-
хофизического здоровья ребенка, его способ-
ностей и склонностей (чем, собственно говоря, 
и призваны заниматься психологи) позволяет 
индивидуализировать процесс обучения, пере-
стать ориентироваться на несуществующего так 
называемого среднего ученика. Благодаря этой 
самой вариативности появляются адаптивные 
программы для детей с проблемами в развитии, 
профильные классы, учитывающие способности 
и интересы старшеклассников, уже выбравших 
свою будущую профессию. Прикажете вновь по-
строить всех в колонну по четыре и вести вперед с 
головой, повернутой назад, в идеализированное 
советское прошлое? 

Да, знаменитый треугольник Асмолова 
указывает на полюса: одаренные дети, дети с 
проблемами в развитии и дети с девиантным (от-
клоняющимся) поведением. Но В.Попов спутал 
треугольник Асмолова с Бермудским треуголь-
ником. Остальные дети никуда не проваливаются. 
Напротив, знание полюсов позволяет педагогам 
массовых школ индивидуализировать процесс 
обучения, подбирая соответствующие методики 
и технологии под конкретный контингент детей. И 
здесь роль психологической службы неоспорима, 
ибо психолог специалист по неодинаковости. Дру-
гое дело, что хроническое недофинансирование 
образования не позволяет повсеместно усиливать 
психологическую службу, укомплектовывая ее 
квалифицированными кадрами. 

Тем не менее долголетняя работа не прошла 
даром. Сохранив положительный опыт советской 
школы с ее фундаментальным подходом к препо-
даванию предметов естественно-научного цикла, 
дополнив его необходимыми степенями свободы, 
которые представляет вариативность образова-
ния, мы постепенно начинаем занимать ведущие 
места в международных рейтингах. Так что слухи 
о развале отечественного образования, которыми 
руководствуется автор статьи, я не подтверждаю. 
Такова суть дела. 

Но вернемся к форме статьи. Она, на мой 
взгляд, не случайна. Автора подвела безогляд-
ная любовь ко всему советскому. В частности, к 
такому забытому газетному жанру, как полити-
ческий донос. 

Тем, кто забыл, напомню, что по закону дан-
ного жанра необходимо выдвинуть конспиро-
логическую версию, объясняющую провалы во 
внутренней и внешней политике, и указать на 
врагов народа. Одним словом, если в доме нет 
воды, значит, выпили сами понимаете кто: либе-
расты и толерасты. 

В статье В.Попова фигура серого кардинала 
Асмолова вырастает до вселенских масштабов. 
Дергая за ниточки кукол-министров, он четверть 
века разваливал российское образование, под-
рывая нашу духовность и соборность. И куда только 
смотрел президент, утверждая назначения на 
ведущие министерские посты китайских бол-
ванчиков? Здесь только одна неувязочка. Серый 
кардинал всегда действует тайно, за политиче-
ской сценой. А Асмолов — фигура публичная, 
он никогда не скрывал своих взглядов, всегда 
выражая их открыто в СМИ. Бывало, что смело 
шел на амбразуры, заявляя о своем несогласии с 
министрами, которые далеко не всегда разделяли 
его воззрения. 

Демонизацию Асмолова автор статьи за-
вершает описанием разрушительных последствий 
его дьявольской деятельности. Это и развал вос-
питательной работы в российской школе, и рост 
детских суицидов. Асмолову ставится в вину даже 
недавний скандал в 57-й московской школе, по-
скольку тамошний психолог (читай: последователь 
Асмолова) не оказала помощь девочке, подверг-
шейся домогательству со стороны учителя. 

Но на дворе двадцать первый век с его но-
выми открывшимися технологическими возмож-
ностями. Статья-донос — это уже архаика. По 
законам жанра за ней должен последовать теле-
визионный фильм, в котором мрачная фигура 
Асмолова будет явлена на фоне дымящихся руин 
российского образования. 

Кстати о фильмах. Любимый культовый со-
ветский фильм «Кавказская пленница». Там есть 
эпизод. Одурачивая Шурика, его обвиняют в том, 
что он предавался оргиям на развалинах древ-
него замка.

— А что, замок тоже я развалил? — спраши-
вает ошарашенный Шурик.

— Нет, это было до вас, в пятнадцатом веке, 
— успокаивают его.

Повзрослевшему Шурику, Александру Асмо-
лову, предъявляют более серьезные, но такие же 
смехотворные обвинения. 

Антироссийскую истерию и обвинения в 
агрессивных намерениях «наши западные 
партнеры» готовы, похоже, устраивать по 
любому поводу. На этот раз вопль «Русские 
идут!» раздался после того, как наше Мино-
бороны переместило пару ракетных комплек-
сов «Искандер» в Калининградскую область. 
Мол, Россия никого об этом не предупре-
дила, благо США разглядели это со своего 
спутника-шпиона.

Собственно, предупреждать мы никого и не 
были обязаны — «Искандеры» ни под какие до-
говоры не подпадают, а значит, где хотим, там и 
ставим. Далее — совершенно непонятно, с чего 
именно сейчас возникла такая бурная реакция. 
Эти ракетные комплексы уже не первый раз раз-
мещаются на территории Калининградской обла-
сти, участвовали там в учениях. Никого это особо 
не беспокоило. Зато сейчас министр обороны 
Польши заявил, что его страна «обеспокоена по-
следними действиями России в военной сфере 
и держит в готовности свои вооруженные силы». 
Можно подумать, он не был в курсе обещаний 
России разместить «Искандеры» под Калинин-
градом в качестве ответной меры на размещение 
элементов американской ПРО в Польше. При-
балтика заистерила вполне традиционно, хотя и 
сама признает, что и без всякого Калининграда 
вся ее территория находится в радиусе действия 
наших «Искандеров». То есть здравым смыслом 
тут и не пахнет.

А вот наше Минобороны в очередной раз 
выдало изящный ответ устами своего официаль-
ного представителя Игоря Конашенкова: «Пре-
жде всего авторам шумихи необходимо знать, 
что оперативно-тактический ракетный комплекс 
«Искандер» — мобильный. В рамках плана бое-
вой подготовки подразделения ракетных войск 
круглогодично совершенствуют маршевую под-
готовку, преодолевая значительные расстояния 
по территории Российской Федерации различ-
ными способами: воздушным, морским и своим 
ходом.

Не является каким-то исключением и Кали-
нинградская область, куда эти подразделения 
ракетных войск неоднократно перебрасывались 
и будут перебрасываться в рамках боевой под-
готовки Вооруженных сил РФ.

Кстати, большого секрета из транспорти-
ровки комплексов на сухогрузе «Амбал» никто 
не делал. Скажу больше — один «Искандер» был 
специально выставлен еще до загрузки в «Амбал» 
под пролетающий американский разведыватель-
ный спутник для уточнения параметров работы 
этого космического аппарата.

Долго ждать нам не пришлось — американ-
ские партнеры в «разоблачительном порыве» сами 
все нам и подтвердили».

И, кстати, вот этот вот ход с выставлением 
«Искандера» под спутник — пример способности 
мыслить на несколько шагов вперед и здорового 
куража, который отличает нормальных военных 
от истеричек.

Дмитрий ПОПОВ.

Ради раздувания 
антироссийской истерии 
американские военные выдали 
данные своего спутника-шпиона

Очередным дипломатическим провалом за-
кончилось экстренное заседание Совбеза 
ООН, посвященное ситуации в Сирии. На ме-
роприятии рассматривались проекты сразу 
двух резолюций, призванных ослабить на-
пряжение в арабской республике. Ни один из 
документов принят не был. «МК» при помощи 
эксперта попытался разобраться в причинах 
произошедшего и понять, почему на данный 
момент компромиссное решение для Сирии 
невозможно.

Любопытно, что о провале голосования было 
фактически заявлено еще до рассмотрения доку-
ментов. «Уважаемые коллеги, сегодня мы с вами 
участвуем в одной из самых странных мизансцен в 
истории Совета Безопасности ООН. Нам предстоит 
голосование по двум проектам резолюций совета, 
и все мы прекрасно понимаем, что ни один из них 
не будет принят», — заявил, открывая заседание 
совета, постпред России при ООН Виталий 
Чуркин.

Проект первой резолюции был предложен 
французской стороной. Документ предполагал, 
в частности, установление бесполетной зоны над 
городом Алеппо, в котором идут ожесточенные 

бои. За проект проголосовали 11 стран, Китай 
и Ангола воздержались, а Венесуэла и Россия 
(использовавшая свое право вето в 14-й раз за 
24 года) высказались против. 

Вторым документом стал проект резолюции, 
выдвинутый Москвой. В его основе — озвученное 
несколькими днями ранее предложение спец-
посланника Генсека ООН по Сирии Стаффана де 
Мистуры о предоставлении боевикам группировки 
«Джебхат Фатах аш-Шам» (бывший «Фронт ан-
Нусра», запрещена в РФ) права покинуть Алеппо. 
Поддержку документ получил еще меньшую, чем 
рассматриваемый до него проект, — лишь Россия, 
Китай, Венесуэла и Египет высказались «за». 

«Говоря о причинах провала попыток принятия 
резолюций по Сирии в ходе заседания Совбеза 
ООН, необходимо отметить ряд моментов. Пред-
ложенный Францией документ — явно ангажиро-
ванный, политический. Речь шла об установлении 
бесполетной зоны над Алеппо, что фактически 
привело бы к запрету для сирийских ВВС и россий-
ских ВКС наносить удары по боевикам «Джебхат 
Фатах аш-Шам», — подчеркнул в беседе с «МК» 
старший научный сотрудник Центра арабских 
и исламских исследований Института вос-
токоведения РАН Борис Долгов. — Разумеется, 
ни Москва, ни Дамаск на такие меры пойти не 
могли, поскольку продолжать борьбу с группи-
ровкой необходимо. Я не так давно был в Сирии, и 
наши коллеги и там, и здесь, в Москве, сообщают 
о 20 тысячах мирных жителей, погибших от рук 
боевиков «Джебхат Фатах аш-Шам» в Алеппо. Но 
об этом умалчивается. 

Что касается проекта российской резолю-
ции, то здесь тоже все ясно. Те внешние силы, 

что действуют в Сирии — США, их союзники из 
числа стран Залива, Турция, — имеют вполне 
определенную цель: сохранение вооруженных 
боевиков, борющихся с режимом Асада. Идея де 
Мистуры, на которой базировался предложенный 
Москвой документ, — приемлемое решение. 
Но такой выход не устраивает вышеупомянутые 
страны, тем более что речь в проекте шла именно 
о том, чтобы боевики, покидая город, сложи-
ли оружие (изначально де Мистура предлагал 
боевикам покинуть город «с достоинством и с 
оружием». — «МК»).

Один из главных вопросов теперь, после 
«двойного» провала дипломатических усилий в 
Совбезе ООН, — возможен ли в принципе ком-
промисс между внешними силами, участвую-
щими в сирийском конфликте? «На мой взгляд, 
речь может идти только об отдельных аспектах: 
установление перемирия в конкретном районе, 
доставка гуманитарной помощи... — отмечает 
в этой связи Борис Долгов. — Но, по существу, 
компромисс едва ли достижим: слишком разные 
цели у двух групп государств. Для России цель 
в Сирии — стабилизация ситуации в стране и в 
регионе в целом, сохранение сирийской госу-
дарственности, целостности. Хочу подчеркнуть, 
что это не поддержка лично Асада. У США и их 
союзников, к сожалению, цель — убрать любой 
ценой Асада как союзника Ирана, как противника 
Израиля... Есть и другая задача, вполне очевид-
ная, — выдавить Россию из региона. Поэтому 
компромисс в обширном смысле возможен лишь 
при изменении позиции одной из сторон. Но пока 
мы этого не наблюдаем».

Ренат АБДУЛЛИН.

Стаффан Де Мистура.

ЗА БУГРОМ

НАУКА

ПАРИКМАХЕРОВ ПРОВЕРЯТ «НА ВШИВОСТЬ»
Для московских стилистов могут ввести дополнительный экзамен

ЭКЗАМЕН

«ДВОЙНОЙ ПРОВАЛ» ДЛЯ СИРИИ
Почему в Совбезе ООН не прошли резолюции, 

предложенные Россией и Францией?

ОБОРОНА

ЗЛОБА ДНЯ
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США ПРОКОЛОЛИСЬ 
НА «ИСКАНДЕРАХ»

Ну как такое возможно. Жена 
президента Клинтона, после 

сексуальных утех которого 
с практиканткой Овальный 

кабинет Белого дома стали 
называть «оральным», теперь 

пишет о пьяном бахвальстве 
Трампа одиннадцатилетней 

давности: «Мы не можем 
допустить, чтобы этот человек 

стал президентом». 
Для справки: Билл Клинтон 

оставался президентом США 
полный срок, то есть еще 
почти полтора года после 

того, как сам под давлением 
обстоятельств  признался в 

сексуальной связи с Моникой 
Левински.

...ОТОМСТИТЬ ЗА МОНИКУ

Любопытные видеоролики из ла-
боратории, на которых ФЕДОР 
поднимает 20-килограммовую 
гирю, отжимается, управляет 

автомобилем «УАЗ», Дмитрий Рогозин сопро-
водил таким комментарием: «Разорванная в 
клочья страна» создает робота — члена экипажа 
орбитального корабля». 

— Концепция робота заключается в том, 
чтобы заменить человека в таких действиях, где 
ему угрожает непосредственная опасность, — 
рассказывает Алексей Богданов. — К примеру, 
сотрудника МЧС, который должен лезть под 
завалы, сотрудника атомной отрасли, ликвиди-
рующего последствия ЧП, космонавта.

По словам конструктора, если все полу-
чится, наш робот Федя может «дежурить» на 
внешней стороне МКС постоянно. Надо за-
менить какой-нибудь прибор — большая рука-
манипулятор доставит его в заданную точку, 

и он сделает все что нужно: починит оборудо-
вание, закрепит его на внешней поверхности. 
Космонавтам в это время можно будет сидеть 
в уютном жилом отсеке и только осуществлять 
управление.

Кстати, ФЕДОРом может управлять не толь-
ко космонавт с борта МКС, но и любой техни-
ческий специалист с Земли, подключившись к 
роботу по каналу телесвязи. Для этого на Земле 
он должен будет только облачиться в специ-
альный «управляющий» костюм с трехмерными 
очками, чтобы видеть глазами робота, и прямо 
с Земли сможет разобраться с оборудованием. 
Да, костюм позволяет считывать движение со 
всех основных двигательных точек: с пальцев, 
с кистей, с предплечий, с рук полностью. Это 
позволяет работать с любым механическим и 
электрическим инструментом. При этом под 
него никакие специальные инструменты не 
создаются, — только то, что уже имеется на 
борту МКС. Однако большая часть действий 
должна выполняться роботом автоматически 
по соответствующим командам от космонавта 
или с Земли, к примеру, он может построить 
трехмерную карту своего окружения, проло-
жить маршрут. 

— Во время испытаний мы смогли управ-
лять роботом, находящимся от нас на расстоя-
нии 4000 километров, — поясняет Богданов. 
— Была, конечно, небольшая задержка связи, 

это естественно. 
Если все пойдет по плану, то уже в 2021 году 

первый робот ФЕДОР, словно Юрий Гагарин, 
отправится в космос в качестве единственного 
члена экипажа на борту нового пилотируемого 
корабля «Федерация». Впрочем, в отличие от 
настоящего Гагарина в космосе он, увы, будет 
уже не первым. На МКС пятый год работает 
робот NASA Robonaut. О том, чем он занимает-
ся на борту, достаточной информации нет. По 
крайней мере, сообщений о том, что Robonaut 
может выходить в открытый космос, не имеется, 
что позволяет предположить, что наш Федя 
гораздо способней. Кроме выполнения всех 
необходимых ремонтных и монтажных работ 
его учат оказывать первую помощь, в том числе 
делать уколы — мало ли что может произойти 
во время полета с его одухотворенными колле-
гами. Ну а в будущем не исключено, что тот же 
ФЕДОР обретет двигатели для самостоятель-
ного перемещения вокруг станции с целью ее 
осмотра, а также полетов от МКС к спутникам 
для их ремонта. К слову, если на Земле ФЕДОР 
«выжимает» всего 20 кг, то в космосе, в условиях 
невесомости, его сила может увеличиться в де-
сятки раз, он, по словам главного конструктора, 
сможет перемещать в космосе даже космиче-
ский корабль! Так вот что кроется за простой 
командой «упал-отжался».

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ДЯДЯ ФЕДОР ПОСЕЛИТСЯ НА МКСc 1-й стр.
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Робот копирует 
движения оператора.

Евгений ЯМБУРГ, заслуженный учитель России
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— В Москве подсчет голосов 
сильно затянулся из-за нехват-
ки системных администрато-
ров. По причине малочислен-

ности они не успевали вводить итоговые 
протоколы в ГАС «Выборы», члены участковых 
комиссий ждали своей очереди не часами 
даже, а буквально сутками. Как такое могло 
получиться?

— Я до выборов встречалась с московс-
кими комиссиями, интересовалась, чего им не 
хватает. Спрашивала, почему Москва традици-
онно считает голоса дольше, чем многие другие 
регионы. Внятного ответа не получила, и просьб 
никаких не было. Москва — город не бедный, ему 
вполне по силам решить проблему системных 
администраторов самостоятельно, но если бы 
они попросили какую-то поддержку от ЦИК, то 
получили бы непременно. С нашей стороны не 
было бы никаких отказов.

— А на ваш взгляд, какие точки прошед-
ших выборов были самыми больными?

— Если сравнивать с выборами в Госдуму, 
которые прошли в 2011 году, то в нынешнюю 
кампанию существенно сократилось число се-
рьезных нарушений, поскольку ЦИК добива-
лась максимальной прозрачности и открытости 
от всех участников процесса. У нас было в три 
раза меньше повторных вводов в систему ГАС 
«Выборы». По большинству регионов мы вооб-
ще не получили никаких жалоб. Этого удалось 
добиться как точечными, так и повсеместными 
«бомбардировками» в виде череды превентивных 
мер. Иного выхода не было, поскольку времени 
на раскачку не оставалось — новый состав ЦИК 
России проработал всего пять с половиной ме-
сяцев в условиях усложненного по сравнению с 
прошлой кампанией законодательства. И сама 
кампания троекратно усложнилась: в два раза 
больше партий, добавились одномандатники, а 
в некоторых регионах одновременно проходило 
несколько выборов разного уровня, избиратель 
получал до девяти разных бюллетеней. Нагрузка 
невероятно возросла, а алгоритм, начиная от 
финансирования информационной кампании и 
заканчивая процедурами, был заложен до нашего 
прихода, фактически под задачи «вчерашнего 
дня».

 Нам пришлось работать «с колес» в экстре-
мальном режиме и на ходу очень быстро закры-
вать явные организационные, законодательные 
и правоприменительные прорехи. Естественно, 
за такой срок невозможно качественно изменить 
систему, но многие, казалось бы, необратимо 
негативные процессы удалось повернуть вспять. 
И это позволяет надеяться на то, что к будущей 
кампании мы подойдем уже с совершенно другим 
фундаментом. Но для этого надо всем — и ЦИК, 
и партиям, и экспертам, и законодателям — об-
стоятельно обсудить, что надо менять.

— Какую «работу над ошибками» вы хо-
тели бы провести?

— Что касается ЦИК, то я бы разделила эту 
задачу на несколько позиций.

 Первая — самая легкая, несмотря на всю 
сложность: внутренняя реорганизация аппарата 
комиссии, осовременивание методов его ра-
боты. Например, сотрудники ряда управлений 
буквально валились с ног последние месяцы. 
Физически не хватало специалистов. Отличие 
этой кампании: многие партии предпочитали по 
каждому поводу подавать друг на друга в суд, и 
наши специалисты вынуждены были постоянно 
участвовать в судебных процессах. А еще про-
верка сбора подписей усложнилась, увеличи-
лось и количество документов от кандидатов, и 
число самих кандидатов — все это требовалось 
тщательно проверить в сжатые сроки. Нагрузка 
невероятная, справились, но какой ценой... 

Вторая проблема, которая проявилась и 
требует решения, — оптимизация взаимодейс-
твия как с комиссиями субъектов Федерации, 
так и с нижестоящими комиссиями. Ни в коей 
мере не покушаясь на принципы федерализма 
и независимость комиссий, в то же время не 
могу мириться с тем, что у ЦИК России в ряде 
совершенно очевидных ситуаций нарушения 
избирательных прав граждан не оказалось до-
статочных рычагов воздействия на нарушителей. 
Как пример приведу то, что произошло в Санкт-
Петербурге по 217-му округу, где была создана 
очень некрасивая ситуация с точки зрения изощ-
ренного применения административного ресур-
са, включая использование липовых кандидатов 
и двойников. Понимаешь, что происходит нечто 
неприглядное, а за руку схватить не можешь. К 
нам поступила жалоба о возможных фальсифи-
кациях в процессе подсчета голосов, появились 
основания для проверки, и мы срочно направили 
в этот округ представителя Центризбиркома, 
чтобы снять вопрос и рекомендовать окружной 
комиссии пересчитать бюллетени. И с чем мы 
столкнулись? Окружная избирательная комиссия 
стояла насмерть в порыве не допустить пересчета 
бюллетеней. Независимо от партийной прина-
длежности она вся оказалась административно 
ангажированной и управляемой той же умелой 
рукой, что и липовые кандидаты.

На рекомендацию ЦИК снять все вопросы 
путем пересчета бюллетеней окружная комис-
сия ответила тем, что поспешно в некорректной 
форме утвердила итоговый протокол. То есть, 
вместо того чтобы отстоять честь комиссии и 

кандидата, доказать, что он победил честно, 
предпочли проявить весьма сомнительную 
«принципиальность». 

Таким образом, территориальная избира-
тельная комиссия (ТИК) №23, на которую были 
возложены функции окружной комиссии, осоз-
нанно перекрыла Центризбиркому возможность 
пересчета бюллетеней в целях установления 
истины. Мы вынесли определение в адрес го-
родского избиркома, по нашей рекомендации 
освобожден от занимаемой должности пред-
седатель ТИК. Обратились в Генпрокуратуру, 
рекомендовали заявителю обратиться в суд. 
Но поезд, скорее всего, ушел — прокуроры не 
нашли косвенных оснований, которые позволили 
бы пересчитать бюллетени. 

Беда в том, что нарушителя во время изби-
рательной кампании нужно хватать сразу за руку. 
Если не отреагируешь сразу и время упущено, то 
оспорить или подтвердить результаты становится 
очень проблематично.

Есть еще надежда на Верховный суд, где мы 
намерены, если дело дойдет до рассмотрения, 
отстаивать свою позицию о необходимости пе-
ресчета бюллетеней.

Мне представляется, что полномочия ЦИК 
России по контролю за нижестоящими комисси-
ями должны быть более существенными.

Например, по итогам кампании три предсе-
дателя комиссий субъектов Федерации после 
беседы со мной написали заявления об уходе. 
У них хватило совести это сделать. А один пред-
седатель комиссии, которому Центризбирком 
выразил официальное недоверие за допущен-
ные нарушения, решил остаться, поскольку 
предпочел профессиональной чести полную 
административную зависимость, которая впол-
не устраивает главу региона. Правда, долго он 
не просидит — в ближайшее время предстоит 
ротация более двух третей комиссий, и его кан-
дидатура не будет поддержана ЦИК. На днях 
ЦИК предложила еще одному главе комиссии 
покинуть свой пост за допущенные нарушения, 
и я уверена, что мы доведем в данном случае 
ситуацию до логического завершения.

В любом случае если мы отвечаем за всю 
избирательную кампанию, то масштаб наших 
полномочий должен совпадать с масштабом 
ответственности. Иначе бесполезно сотрясать 
воздух.

Третий круг проблем связан с законодатель-
ным обеспечением избирательного цикла. Эта 
кампания выявила ряд слабых мест как внутри 
самого выборного законодательства, так и в 
практике его правоприменения.

Четвертая задача связана с техническим 

переоснащением всего процесса. Нужно вый-
ти на современный технологический уровень, 
изучив опыт других стран. В том числе и то, по-
чему некоторые, поэкспериментировав с элек-
тронным голосованием, начали возвращаться к 
традиционному способу волеизъявления. Нужно 
посмотреть, какие технологии для нашей ог-
ромной страны подходят лучше всего. На мой 
взгляд, все уже признали: КОИБы — это хорошо. 
Но за это время они технически устарели — и 
их не хватает. Значит, нужно объявить конкурс 
среди разработчиков и производителей на более 
современный аналог КОИБов и максимально 
оснастить ими участки. Остается проблема 
видеонаблюдения, нужно дооснащать участки 
камерами. Мы на прошедших выборах занялись 
введением QR-кода, в трех регионах провели 
пилотный проект. Это технология, когда итого-
вый протокол участковой комиссии сканируется 
и вводится в ГАС «Выборы» прямо с участка, что 
снимает подозрения, будто по дороге в вышес-
тоящую комиссию протокол перепишут. Просто 
исключает такую возможность. А в идеале хо-
телось бы добиться того, чтобы к следующей 
кампании эта система была на всех участках, 
кроме особо удаленных. Хотелось бы вводить 
данные прямо с участков, чтобы люди не стояли 
в очередях к системному администратору в 
вышестоящей комиссии.

Ну и есть круг проблем, который далеко 
выходит за рамки компетенции ЦИК, но требует 
обсуждения, поскольку непосредственно вли-
яет на состояние всей избирательной системы 
страны. 

— В Сети большой резонанс имели виде-
озаписи того, как учительницы вбрасывали 
(или якобы вбрасывали) бюллетени. Как вы 
полагаете, каков в реальности был масштаб 
вбросов?

— По нашим данным, существенно меньше, 
если сравнивать с 2011 годом. Просто в отли-
чие от прежней кампании ЦИК стала основным 
инициатором выявления всех нарушений — их 
стало гораздо меньше, но каждое из них стало 

достоянием общественности и говорить о них 
стали больше. И в 2011 году не было видеонаблю-
дения как дополнительного фактора контроля.

Мы анализируем жалобы, которые посту-
пают в ЦИК, работаем с сообществами наблю-
дателей и благодарны за то, что они дают свою 
информацию о возможных нарушениях. Наши 
сотрудники обобщают все, что есть в прессе и 
Глобальной сети. Там много повторов в разной 
интерпретации, мы сейчас приводим все это к 
единому знаменателю, «очищая» от информа-
ционного мусора возможные факты наруше-
ний, действительно заслуживающие нашего 
внимания. Что касается роликов — вот один из 
самых «популярных» сюжетов: женщины спокойно 
подходят к КОИБу и начинают вводить бюллетень 
за бюллетенем. Какие бы комментарии к нему ни 
были приписаны, но это — абсолютно законная 
процедура: после закрытия участков комиссия 
переводит КОИБ в режим внесения бюллетеней 
из переносных урн. Это голоса, отданные на дому. 
Там же, где вбросы были установлены, результаты 
выборов отменены.

— А что произошло с теми учительни-
цами в Ростове-на-Дону и их коллегами в 
других регионах, которые первыми попали 
в эпицентр видеоскандала?

— Ведется уголовное дело. Теми случаями, 
когда мы считаем, что, возможно, происходили 
нарушения, занимаются правоохранительные 
органы. Посмотрим, что покажет следствие.

Но что более всего возмутительно — члены 
комиссий, в основном сотрудницы образователь-
ных учреждений, становятся «стрелочниками». 
Конечно, я многократно говорила коллегам в 
регионах: «Дорогие мои, звонить вам может кто 
угодно, требовать от вас нарушить закон может 
кто угодно, но отвечать-то придется именно вам». 
Кто меня услышал, тот ни под каким давлением 
на вбросы не пошел. Некоторые не услышали. 
Ну понимаете, в комиссиях работают бюджетни-
ки, женщины, нередко матери-одиночки. Люди 
подневольные, а им начальник сказал... Сейчас 
возбудили уголовные дела, они будут нести от-
ветственность. А начальник, который приказал 
нарушить закон, — нет! Те мерзавцы, которые их 
заставляли, облегченно потирают свои потные 
ладошки от того, что спихнули ответственность 
с себя. Как вообще земля их носит! Я надеюсь, 
что Следственный комитет, МВД, прокуратура 
хотя бы несколько дел доведут до ума, чтобы не 
только исполнители подневольные были наказа-
ны, но и заказчик. Проследите вы цепочку — куда 
она тянется: к главе местной администрации, к 
губернатору... Проявите принципиальность, хоть 
одного реально виновного в фальсификациях 
мерзавца поймайте!

И еще очень важный момент — надо усовер-
шенствовать принцип формирования участковых 
комиссий. Негоже эксплуатировать на выборах 
подчас подневольных бюджетников.

— Так, а кто же пойдет на этот адский 
труд, если его не заставить?

— Может быть, нужно собирать эти комиссии 
по тому же принципу, как собирают суды присяж-
ных, чтобы из всех слоев общества набирать ко-
миссии. Но для этого должна быть мотивация, по-
ощрение. И не заставлять, чтобы люди работали 
20 часов подряд или более. Нужно или комиссии 
делать больше, разумно распределяя функции 
внутри комиссии, или подумать, достаточно ли 
нам одного Единого дня голосования в год, если 
в этот день одна комиссия вынуждена проводить 
до девяти выборов разного уровня.

Я не буду сейчас фантазировать, как это 
должно быть. У Центризбиркома нет права 
законодательной инициативы, мы к нему и не 
стремимся, чтобы не было никакого конфликта 
интересов. Но мы намерены пригласить экс-
пертное сообщество к обсуждению этой темы. 
Каждому, у кого есть предложения о том, как 
усовершенствовать избирательную систему, 
чтобы люди в нее поверили в большей степени, 
скажем спасибо. Сейчас социология показывает, 
что доверие к выборам растет. По всем опросам, 
около половины россиян считают, что недавние 
выборы в Госдуму были проведены честно, и 
это существенно выше, чем доверие к преды-
дущим выборам. Но это не должно успокаивать, 
поскольку более половины граждан на выборы 
не пришли... Поэтому мы собираемся в ноябре 
провести научно-практическую конференцию 
для обсуждения избирательной системы России 
и места Центризбиркома в этой системе. Мы 
планируем обсудить и усовершенствование 
законодательства, и вопросы о том, что нам 
делать с открепительными удостоверениями, 
досрочным голосованием... Не хочу забегать 
вперед, но надеюсь, что пакет предложений 
этой конференции будет рассмотрен на уровне 
законодательных собраний и президента.

— Кстати о президенте. Информация 
о том, что Минфин выделил ЦИК деньги на 
организацию президентской кампании на 
2017 год, породила слухи, будто выборы 
президента окажутся досрочными...

— Выборы, я так полагаю, пройдут вовре-
мя, как положено, в середине марта 2018 года. 
А решение о назначении этих выборов должно 
быть принято не позднее чем за 90 дней до дня 
голосования, т.е. где-то в начале декабря 2017 
года. В соответствии с законом средства на 
подготовку и проведение выборов президента 

должны поступить в ЦИК не позднее чем в де-
сятидневный срок со дня публикации решения о 
назначении выборов. Учитывая, что избиратель-
ная кампания по выборам Президента России 
фактически начинается в декабре 2017 года, 
то и средства на это были заложены в бюджете 
отдельной строкой на 2017 год. Нужно объявлять 
конкурсы, проводить закупки. 

— То, что в прошедшую кампанию ре-
шили сэкономить на информировании, 
— ошибка?

— Бюджет был сформирован еще в прошлом 
году, поэтому работали с тем, что досталось в на-
следство. Рекламу кампании приходилось делать 
в последний момент, «на коленках». Хотя в итоге 
получилось несколько удачных видеороликов, 
в том числе такие, которых никогда раньше не 
было. Но очень печально, что во многих регионах 
и в Москве в подъездах не было достаточной ин-
формации о выборах. Москва в этот раз широко 
использовала современные виды оповещения, 
через СМС и Интернет. Это хорошо, но нельзя 
было забывать, что есть категории людей, осо-
бенно пожилых, которым нужно присылать не 
СМС, а открытку в почтовый ящик с персональным 
приглашением. Увлекаясь современными мето-
дами оповещения, нельзя забывать о традицион-
ных. И явка — тоже следствие этой недоработки. 
Но у нас не было заложено на традиционное 
информирование ни средств, ни времени. Что 
могли — то сделали. Наверно, есть доля правды 
и в том, что явка была бы лучше, если передви-
нуть выборы на самый конец сентября. Но это 
не главный фактор. В целом ряде европейских 
стран выборы проходят в это же время и даже 
раньше, чем у нас, в самом начале сентября. И 
никто им в пику это не ставит. Главный фактор 
— недостаточное информирование граждан. И 
второй — то, что кандидаты и партии не смогли 
в должной степени увлечь избирателей своими 
идеями и призывами. Эксперты даже заметили 
такой парадокс: до начала выборного периода 
политикой интересовались больше, чем в пе-
риод дебатов. Но это уже пусть партии думают, 
как у них так получилось. Дело ведь не только в 
административном ресурсе, который позволил 
партии власти рекламировать себя больше, чем 
другим, — конечно, это тоже надо иметь в виду, 
и ЦИК свою позицию об обеспечении равных 
информационных возможностей в период из-
бирательной кампании четко определил и пос-
ледовательно проводил. 

Кроме того, я полагаю, что агитационный 
период у нас слишком короткий. Фактически 
меньше месяца — это мало.

— Как вы относитесь к дню тишины? Мо-
жет быть, его отменить: пусть агитируют, 
зовут на участки...

— Не знаю, но уверена, что это наряду с 
другими вопросами стоит обсуждать. ЦИК всегда 
готова предоставить площадку для такой дискус-
сии, мы будем подвигать партии и законодателей 
на такие постоянные дебаты. Если мы хотим, 
чтобы люди ходили на выборы и голосовали 
осознанно, то необходимы живые дискуссии, 
которые вызывают интерес у людей.

— Лично мне кажется, что процедура 
подсчета голосов и составления итоговых 
протоколов у нас слишком сложна и затя-
нута. В протоколах много необязательной 
статистики. А каково ваше мнение?

— В этом году я сделала то, что в рамках 
моей компетенции: настояла, чтобы с членов 
комиссий сняли обязанность заполнять в рабочих 
блокнотах отдельную статистику по инвалидам, 
по возрасту, полу. Я была категорически против: 
это не их дело, комиссии и так перегружены! Для 
этого существуют профильные ведомства.

Итоговый протокол и процедуру подсчета 
может изменить только законодатель. Но я счи-
таю, что нужно и то, и другое тоже осовременить. 
Многие инструкции устарели. Нужно убирать 
все лишние процедуры, все необязательное, 
что есть в протоколе, в отчетах, максимально 
дебюрократизировать процесс. У избирательных 
комиссий невероятно огромная нагрузка. И их 
нужно не столько критиковать, сколько освобо-
дить от ненужной работы и хорошенько обучать, 
создать им человеческие условия для работы. У 
них должна быть возможность во время выбор-
ного марафона хотя бы чай выпить. Это так же 
важно, как защитить их от любого администра-
тивного давления.

— Вы сами удовлетворены первыми ито-
гами своей работы во главе ЦИК?

— Я никогда не страдала самодовольством. 
Но и повода для самобичевания нет. За короткое 
время мы сделали все, что было в наших силах и 
возможностях, и даже более того. Даже в рамках 
того законодательства, которое у нас есть, мы 
максимально облегчили участь наблюдателей и 
СМИ. Мы дали сигнал, что они не враги комис-
сий, а их союзники, сделали все возможное, 
чтобы у них не было препятствий во время дня 
голосования. 

Сейчас у нас появилось время, чтобы про-
анализировать свои недочеты и сделать новый 
шаг: в следующую кампанию втянуть всех. Най-
ти тот нерв, который мотивирует избирателей 
интересоваться избирательной кампанией на 
всем ее протяжении, делая в конечном итоге 
свой осознанный выбор. 

Михаил ЗУБОВ.

ИЗ ПЕРЕПИСКИ ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА АЛЬМА-МАТЕР

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: О «СТРЕЛОЧНИКАХ»  
И РАБОТЕ НАД ОШИБКАМИ 

Журналист «МК» опробовал 
новую технологию на себе 
До сих пор решение властей ввести системати-
ческие проверки знаний учащихся (после 2020 
года они, как писал «МК», охватят все классы 
по всем предметам) упиралось в отсутствие 
средств. Теперь техническое решение найде-
но. А значит, школярам самое время перестать 
лениться, откладывая серьезные занятия если 
не до 11-го класса, то как минимум до ГИА в 
9-м, и начинать учиться. Контрольные испыта-
ния, как выяснил «МК», будут организованы по 
технологии Единых госэкзаменов.

О полном безумии идеи ограничиться одной-единс-
твенной серьезной проверкой знаний учащихся, притом 
организовав ее на выходе из школы, да еще и совместив со 
вступительными экзаменами в вуз, эксперты не уставали 

кричать с момента введения ЕГЭ. При таком раскладе, 
предупреждали они, неизбежен такой всплеск коррупции, 
по сравнению с которым прежние взятки за поступление 
в приличные университеты покажутся слабыми детскими 
шалостями. И, как показало развитие событий, были 
совершенно правы.

В последние годы понимание этой нехитрой истины 
пришло и во властные структуры. Так возникли систе-
матические проверки знаний школьников: регулярная 
самодиагностика в наиболее продвинутых регионах во 
главе с Москвой, а также всероссийские контрольные На-
циональных исследований качества образования (НИКО) 
и всероссийские проверочные работы (ВПР), идущие на 
смену прежним, местечковым проверкам, главной целью 
которых было не столько выявить (а затем ликвидировать) 
пробелы в знаниях школьников, сколько скрыть их от 
вышестоящего руководства.

Первые такие проверки в ряде классов уже про-
шли. Однако серьезным препятствием для их тотального 

внедрения стала сложность и дороговизна мониторинга. 
Провести его полностью на школьных компьютерах нельзя 
— и поскольку компьютерный парк для этого слишком 
мал, и потому что так не спастись от утечек. Единственный 
выход — все проводить на бланках. А значит, каждый раз 
их распечатывать, комплектовать, развозить по школам, а 
затем собирать ответы, привозить на обработку, а после 
проверки снова загонять в информационную систему, и 
лишь затем начинать аналитическую работу с вывода-
ми. Не удивительно, что при таком раскладе результаты 
по работам, написанным в начале октября, получаются 
лишь к новому году. И это при отдельных, «точечных» 
исследованиях знаний. А что же будет, когда они станут 
фронтальными?

Проблему решает платформа, объединившая для 
мониторинга все уровни среднего образования от реги-
она до школы. Школа выходит в систему, распечатывает 
бланки на месте, дети заполняют их, после чего ответы 
сканируются для компьютерной проверки. На все про все 
требуется по одному компьютеру и сканеру. И через 40 
минут результаты готовы и занесены в систему.

В пилотном режиме данная технология уже опробо-
вана в Татарстане — одном из самых технически передо-
вых регионов страны. При этом в системе, рассказала 
директор регионального Центра тестирования Ирина 
Саханова, нет фамилии ребенка и других персональных 
данных: только регистрационный номер, позволяющий 
учителю выявить конкретные пробелы и целенаправленно 
работать с учащимся по их устранению. Одновременно 
органы управления образования узнают о самых «запа-
дающих» темах, получая общую картину по региону и по 
конкретным школам.

Любопытно, что тут же «вылезают» вещи, которые 
иным путем не обнаружить. Например, что один дополни-
тельный урок математики в 5-м классе городской школы 
не дает улучшения знаний школьников, а в сельской школе 
— дает, рассказал «МК» представитель разработчиков, 
директор по образовательным проектам Алексей Калинин. 
Или что особой разницы в знании русского языка между 
этническими русскими и татарскими детьми в Татарстане 
нет, добавила Ирина Саханова.

Вот и журналисты, протестировавшие работу системы 
мониторинга на собственном опыте, дали исследователям 
обильную пищу для ума. Как оказалось, Михаила Булгакова 
в этой среде знают лучше, чем Льва Толстого. А биографии 
писателей — лучше, чем их произведения. Впрочем, доля 
правильных ответов в обоих случаях была выше 80%.

Марина ЛЕМУТКИНА.

Уважаемый  
Павел Николаевич! 
Департамент жилищно-коммуналь-

ного хозяйства и благоустройства города 
Москвы изучил материал «Залитая моя 
Москва», опубликованный в газете «Мос-
ковский комсомолец» от 30 сентября 
2016 года, и сообщает. 

Основными причинами подтопле-
ний города стали выпадения продол-
жительных сверхнормативных дождей: 
16 апреля, 4 июня, 3 июля, 18 июля и 22 
июля, 15 августа, 19 августа и т.д. Так, на-
пример, количество осадков, выпавших 
в Москве только за сутки 15 августа 2016 
г., стало рекордом (46–108,5 мм): никогда 
за последние 140 лет метеорологических 
наблюдений в г. Москве не отмечалось 
такого количества осадков, выпавших 
за одни сутки. 

В связи с очевидным увеличением 
количества дождей с высокой интен-
сивностью, приводящих к локальным 
подтоплениям городских территорий в 
Московском регионе, прорабатывает-
ся вопрос по изменению действующей 
нормативной документации в качест-
ве одной из мер по предотвращению 
подтоплений. 

В настоящее время при проекти-
ровании любого сооружения (жилых до-
мов, производственных зданий, дорог, 
транспортных развязок и т.д.) предус-
матривается строительство водосточ-
ных сетей для обеспечения надежного 
водоотведения. 

Анализ работы водоотводящей сети 
показывает, что сети находятся в техни-
чески исправном состоянии. Для подде-
ржания водосточной сети в технически 
исправном состоянии ГУП «Мосводо-
сток» проводится комплекс необходимых 
работ, предусмотренных Регламентом и 
включающих: обследование, очистку и 
ремонт водосточной сети и сооружений, 
уборку и очистку водоемов, открытых 

участков русел рек и другие работы. Для 
обеспечения работы водоотводящей 
сети, локализации и устранения под-
топлений улично-дорожной сети ГУП 
«Мосводосток» в круглосуточном режиме 
задействует до 240 бригад (1200 работ-
ников) и 200 единиц техники. 

Совместно с префектурами ГУП 
«Мосводосток» проводит анализ причин 
подтопления дворовых территорий. В 
большинстве случаев причиной под-
топления дворов является нарушенная 
вертикальная планировка асфальтобе-
тонного покрытия. Работы по измене-
нию и восстановлению вертикальной 
планировки покрытий закрепляются за 
префектурами. 

В эксплуатации ГУП «Мосводо-
сток» находится порядка 8000 км сетей 
дождевой канализации. Все указанные 
городские сети дождевой канализации 
эксплуатируются ГУП «Мосводосток» и 
находятся в рабочем состоянии. Еже-
годно проводится их обследование и 
составляется годовой план по проведе-
нию ремонтных работ и работ по очистке 
сетей. 

Так, за 2016 год производственными 
подразделениями было удалено 48 062 
куб. м иловых отложений из колодцев и 
трубопроводов механизированным спо-
собом, вручную — 6758 куб. м. На выпол-
нение указанных работ был направлен 
701 рабочий, 465 транспортных единиц 
(в т.ч. 122 единицы спецтехники). 

Для выявления и пресечения слу-
чаев завышения объемов или некачес-
твенного выполнения работ подраз-
делениями собственными службами 
предприятия регулярно осуществля-
ются выездные проверки. Для контроля 
рационального использования техники, 
а также списания горюче-смазочных 
материалов автомашины предприятия 
оборудованы системой навигации ГЛО-
НАСС и датчиками расхода топлива. 

Кроме того, согласно Распоряже-
нию ДЖКХиБ г. Москвы от 08.07.2015 

г. №05-01-06-196/5, экспертизу объ-
емов и качества выполненных ГУП 
«Мосводосток» работ осуществляет 
Государственное казенное учреждение 
города Москвы «Московское городс-
кое специализированное управление 
по экспертизе, ремонту и содержанию 
объектов дорожного хозяйства» (ГКУ 
«Экспертавтодор»), для чего ежемесячно 
проводятся экспертные камеральные 
проверки представляемых документов 
и выездные проверки качества выпол-
ненных работ. 

При выявлении случаев завышения 
объемов, некачественного выполнения 
работ, нерационального использования 
материалов и списания топлива ответс-
твенные руководители привлекаются 
к административной ответственности 
вплоть до понижения в должности и 
увольнения. 

В пониженных местах и по адресам, 
наиболее подверженным подтоплениям, 
эксплуатационной службой «Мосводо-
сток» проводятся сезонные регламентные 
работы перед ожидаемыми осадками, 
после выпадения осадков выполняется 
проверка сетей и очистка дождепри-
емных колодцев от возможных наносов 
(листва, случайный бытовой мусор и др.). 
Программа «Развитие и модернизация 
объектов водоотведения поверхностного 
стока» на 2016–2018 гг. включает в себя 
не только содержание и текущий ремонт 
сетей дождевой канализации в объемах 
до 10 км в год, но и эксплуатацию очис-
тных сооружений, прудов-регуляторов, 
декоративных водоемов, гидротехни-
ческих сооружений на водных объектах, 
насосных станций и дренажных систем 
города, перепускных труб и т.п. 

С уважением, 
Первый заместитель 

руководителя Департамента
жилищно-коммунального 

хозяйства
и благоустройства города Москвы 

И.Г.Полевой.

КАК БУДЕТ ПРОХОДИТЬ НЕЗАВИСИМОЕ 
ТЕСТИРОВАНИЕ ШКОЛЬНИКОВ
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Этот видеоролик о 
вбросе наделал много 
шума, но была ли здесь 
фальсификация, до 
сих пор никто не понял. 
Это предстоит решить 
правоохранительным 
органам.



Тихое наступление 
китайских фермеров
Китайские фермеры начали осваивать рос-

сийские просторы почти сразу же после того, 
как развалился СССР и в новорожденной де-
мократической России появилась практически 
неограниченная и неконтролируемая свобода 
действий. Освоение это происходило в лучших 
традициях восточных учений — без нахрапа, 
хитро, терпеливо, пошагово. Сначала осваива-
лись приграничные территории, потом стали 
подключаться все новые земли, вплоть до Ка-
лининградской области. Для китайцев любые 
земли хороши — все лучше, чем их отсутствие 
в перенаселенном Китае.

А теперь еще как нельзя кстати и кризис 
вместе с взаимными санкциями между Россией и 
Западом подоспел. Не успели обсохнуть чернила 
на списке запрещенных к ввозу продуктов, как тут 
же китайцы объявили о строительстве на границе 
с нашей страной огромной плодоовощной базы, 
заявляя, что мощностей хватит на обеспечение 
всего Приморья, а в будущем — и всей России. 
Сомнений в их возможностях нет, ведь и так 
китайцы снабжают наши рынки и магазины про-
дуктами от Калининграда до Владивостока.

Мы привыкли думать, например, что зна-
менитые луховицкие огурцы выращены наши-
ми фермерами или нашими пенсионерами-
дачниками на своих участках. Это верно лишь 
отчасти. Ведь большая часть приходится на 
так называемые китайские плантации на на-
шей российской территории. И это на первый 
взгляд вполне неплохой вариант производства: 
китайцы живут там годами, земли находятся в 
длительном пользовании, контроль продукции 
осуществляется на регулярной основе. В том 
же Краснодарском крае почти все помидоры 
выращиваются китайцами. По крайней мере так 
было еще пару лет назад.

Успех китайских фермеров в России объяс-
няется просто: они работают по принципу «что не 
запрещено — то разрешено», а если с властями и 
контролерами можно договориться, значит, ниче-
го не запрещено. Вообще китайское фермерство 
в России можно разделить на три категории. 
Первые — это проекты крупных фирм, создан-
ные в рамках международного сотрудничества, 
вторые — мелкие предприятия, работающие 
легально в соответствии (ну или в относительном 
соответствии, с небольшими отклонениями) с 
отечественными законодательством и нормами, 
и третьи — это стихийные фермы. Что творится в 
последних — достоверно известно только самим 
китайцам, там занятым. Дело в том, что такой 
вид производства предполагает практически 
полную изоляцию от внешнего мира.

Самое распространенное мнение о китай-
ских фермерах среди местного населения — что 
это вредители, которые приходят, травят землю 
и уходят осваивать следующий участок. Такое 
вот кочевое земледелие. Переезд с места на 
место проблем не составляет: даже в «легаль-
ных» фермах все очень примитивно. Теплицы из 
простейших деревянных реек с натянутой плен-
кой да общий барак для ночевки с картонными 
перегородками между лежанками. Вот и все. 
Весь этот бизнес держится на поразительной 
выносливости и трудоспособности китайских 
рабочих: один китаец обрабатывает за день в 4 
раза большие площади, чем наш рабочий. При 
этом уровень механизации во всем этом процес-
се стремится к нулю. Пара мотокультиваторов — 
предел мечтаний китайских рабочих. Ни о каких 
новых технологиях и передовых разработках не 
может быть и речи. Дорогостоящие стеклянные 
стационарные теплицы с центральным отопле-
нием и освещением, современная техника — ис-
ключительно удел крупных отечественных или 
максимум совместных агропредприятий. 

Варварские методы 
ради стахановских темпов
Про отношение китайцев к ресурсам чуть 

ли не легенды ходят. И для этого есть весомые 
основания. Вот наглядный пример того, что про-
исходит на Дальнем Востоке: в начале 2000-х в 
Забайкальском крае не какими-то кочевниками-
фермерами, а крупной компанией «Хуаэ Синбан» 
было арендовано 40% территории Могочинского 
района. Взамен китайцы должны были построить 
целлюлозный завод. На первый взгляд неплохой 
вариант сотрудничества и подспорье в разви-
тии промышленности на территории России. 
Однако по факту был открыт новый погранпе-
реход Покровка — Лоугухэ, по сути, лишь ради 
бесконтрольного вывоза деловой древесины. 
Переход просуществовал 10 лет и в конце концов 
был закрыт. При этом на своей стороне Китай 
ввел запрет на вырубку леса! То есть под видом 
инвестиционной деятельности шло банальное 
выкачивание наших природных ресурсов.

После этого худо-бедно, но был реанимиро-
ван проект Амазарского целлюлозного завода, 
соглашение о котором было подписано еще в 
2003 году. Проект крайне вредного с экологиче-
ской точки зрения производства, размещенного 
на важнейшем для района притоке Амура, реке 
Амазар, был разобран на отдельные состав-
ляющие: сам завод, плотину с водохранилищем, 
поселок на 2000 приезжих работников и проекты 
освоения лесов в 3–4 районах. Эти проекты не 
проходили экологической экспертизы и не по-
лучили одобрения на общественных слушаниях. 
Но это никого не остановило, а все требования 
рассмотреть и оценить последствия запуска 
производства попросту игнорируются и заказ-
чиком, и местными властями. Да и с рабочими 
местами для местных жителей не густо. По со-
глашению на всех этапах создания Амазарского 
комбината должно быть привлечено не менее 
50% местной рабочей силы. Но в итоге на 5 ки-
тайцев приходится только 1 местный житель. 
Итак, каков же промежуточный итог всего этого 
действа? Прошло 12 лет, а у нас ни ЦБК, ни леса, 
ни рабочих мест. 

Секрет успеха тружеников 
из Поднебесной
Глядя на все это, задаешься резонным вопро-

сом: как же так получается, что пока наши фермеры 
жалуются на дорогие кредиты, дорогую аренду, 
дорогие семена, дорогие удобрения, плохую по-
году и низкий спрос, китайцы не устают к нам ехать, 
несмотря ни на что? Дело опять же в значительно 
более высокой производительности. И это далеко 
не только вопрос трудолюбия. Одно только непре-
рывное пропалывание грядок не поможет снимать 
по три урожая за сезон даже в Челябинской обла-
сти. Главный секрет — они привозят все свое: се-
мена неприхотливых гибридов, удобрения и даже 
пленку для теплиц. Все это происходит чаще всего 
«серыми» путями — без посредников, пошлин и 
прочих объективных причин высокой конечной 
цены. Все опыты с отечественной рассадой не 
привели к желаемому результату. А результат 
для китайцев, проживающих в условиях острого 
дефицита земли, — урожайность. Вкус и качество 
продукции уже вторичны. Такая особенность на-
ционального земледелия.

И для достижения этого результата все ме-
тоды хороши. Для этого в первую очередь сверх 
всякой меры идут в ход удобрения. Нередко это 
аммиачная селитра и карбамид. Для несведущих 
звучит особенно жутко, но нужно пояснить, что в 
наших хозяйствах тоже эти вещества используют, 
но только на начальной стадии, для подкормки рас-
сады. Дальнейшее применение недопустимо. Но 
это еще полбеды. Хуже то, что неизвестно, в каких 
случаях какие именно применяются удобрения. 
О сертификации продукции никто и не слышал. 
Можно, конечно, отнести овощ в лабораторию на 
экспертизу. Но вас там первым делом встретят 
вопросом, что же надо искать? Дело в том, что у спе-
циалистов химико-токсикологической лаборатории 
службы по ветеринарному и фитосанитарному 
надзору есть только определенные маркеры — и 
они способны выявить лишь 5–6 препаратов, раз-
решенных в России. Все остальные стимуляторы 
роста остаются тайной за семью печатями. 

Если делать все по правилам, то агрономы 
должны рассчитывать пестицидную нагрузку, 
составлять план внесения препаратов и после 
этого везти готовую продукцию в лабораторию 
для получения сертификата. Долго, сложно, до-
рого. Невыгодно. С точки зрения китайцев, чем 
больше удобрений, тем лучше. Но это не значит, 
что рабочие в теплицах специально коварно ста-
раются травить, превышая более чем в два раза 
содержание регуляторов роста растений в крас-
ноярских овощах. Просто менталитет другой: если 
удобрение выпускают и оно помогает, значит, оно 
хорошее. А если еще и оптовики охотно скупают, 
впоследствии выдавая китайские помидоры из 
Сибири и с Урала за лучшие из Краснодарского 
края, то это только подтверждает качество удо-
брения. По их логике, если бы удобрение было 
плохое, то его бы не выпускали, и уж тем более 

китайские агрономы не стали бы рекомендовать 
его к обильному применению. А то, что потом даже 
сорняки не растут на испорченной почве, так это 
значит, что земля стала только лучше, очистилась 
от сорняков.

Выгода для всех, 
кроме потребителя
С таким подходом себестоимость, например, 

огурцов получается порядка 3 рублей, оптовики 
закупают по 6–10 рублей за 1 кг. На рынки и в 
торговые сети они попадают еще в несколько 
раз дороже. С такими ценами никакие типичные 
проблемы отечественного сельского хозяйства 
вроде отсутствия достаточного количества ово-
щехранилищ не страшны. В любом случае все 
будет раскуплено. И плюс ко всему эти овощи 
расходятся не только по местным рынкам, но и 
поступают в торговые сети, несмотря на отсут-
ствие каких-либо сертификатов. Чтобы все это 
провернуть, используется простая схема: ин-
дивидуальный предприниматель приезжает на 
базу, договаривается с китайцами, берет партию 
минимум в несколько сот килограммов. Потом 
покупает немного действительно качественных 
овощей, возможно, даже у бабушки из соседней 
деревни, и едет уже с ними на экспертизу как 
производитель. Естественно, такой чистый овощ 
без проблем пройдет тест и получит сертификат. 
И с этим сертификатом ушлый делец сдает товар 
в торговую сеть. Просто и эффективно. Расходы 
на получение сертификата и возможную догово-
ренность с менеджером по закупкам в торговой 
сети с лихвой окупаются за счет многократной 
разницы в цене.

Несколько урожаев за сезон позволяют сгла-
дить сезонное падение цен на овощи. И вот ради 
этих нескольких урожаев китайцы начинают гото-
вить теплицы уже в феврале, прогревая их про-
стыми печами на дровах. Все удобно, под рукой, 
но от этих «удобств» страдают ближайшие леса: 
деревья вырубаются на дрова и каркасы теплиц, 
а вместо них лес заполняется старой тепличной 
пленкой, которая распространяется по всей округе. 
Рано или поздно хорошие земли превращаются 
в безжизненную помойку. В самом Китае, между 
прочим, порядка 3 млн га пришло в негодность 
из-за чрезмерного применения пестицидов. А 
анализ состояния почвы в Красноярском крае 
показал превышение максимально допустимой 
концентрации бензопирена (вещество, опасное 
для человеческого организма) в некоторых об-
разцах практически в 50 раз. Но земля не своя 
— не жалко.

Так исторически и географически сложилось, 
что один из крупнейших кластеров китайского 
сельского хозяйства образовался в Челябинске. 
Официально в летний период в сельском хозяй-
стве на территории области занято порядка 4000 
человек, по данным консула КНР в Екатеринбурге. 
В Новосибирской области трудится порядка 2000 

китайцев, в Красноярском крае — около 1500, в 
Свердловской и Омской областях — еще по ты-
сяче. А по заявлению пресс-службы губернатора 
Челябинской области, Южный Урал стоит на одном 
из первых мест в России по объему производства 
овощей гражданами Китая.

Вообще примечательно, что в Челябинске 
вопрос китайских фермеров не замалчивается, а 
преподносится как одно из главных достижений 
интернационального сотрудничества. Чиновники 
даже публично хвалят качество китайской про-
дукции. Очень интересно было бы узнать, по каким 
критериям выставляются подобные оценки, ведь, 
например, в соседней Свердловской области в 
продаже порядка 50% овощей имеют превышения 
по вредным веществам — и почти все эти овощи 
были выращены в китайских теплицах. 

По оценке руководителя организации по за-
щите трудовых и социальных прав китайцев в 
Челябинской области Андрея Суздолова, одна 
теплица приносит в месяц порядка 6 млн рублей 
прибыли. Однако это не значит, что китайские 
аграрии получают невероятные сверхприбыли. 
Управляющие жалуются, что за все приходится 
платить: чтобы не выгнали на родину — платишь, 
чтобы не брали продукцию на анализы — платишь, 
чтобы теплицы не снесли бульдозерами — пла-
тишь. Так и расходится большая часть прибыли. 
Сложно поверить в то, что здесь обходится без 
коррупционной составляющей. Наивно было бы 
предполагать, что про огромные тепличные поля 
никто не знает.

Китайцы уходят, но только 
чтобы снова вернуться
Однако у фермеров есть и объективные про-

блемы исключительно экономического характера. 
Например, падение курса рубля. Управляющие 
предприятия, реализующие продукцию в России, 
рассчитывают зарплату работникам также в ру-
блях. И если несколько лет назад полгода работы в 
России позволяли сделать накопления и спокойно 
вернуться на родину с деньгами, то сейчас все не 
так просто. Некоторые рабочие отмечают, что если 
такая тенденция продолжится, то в следующем 
году не будет смысла приезжать в Россию — и это 
говорят самые неизбалованные труженики даже 
из беднейших северных регионов Китая.

Кроме того, в последнее время вообще стал 
заметен тренд на вытеснение нелегальных фер-
меров. Но этот процесс в разных регионах идет 
по-разному. Некоторые вялотекущие движения 
есть в Красноярском крае. Там суд даже обязал 
собственников земельных участков провести ре-
культивацию 282 га земли. Но толку от формаль-
ных судебных решений и запретов на ведение 
растениеводческой деятельности немного: за-
частую вскоре на прежнем, «зачищенном» месте 
появляются точно такие же новые теплицы. А вот 
новые квоты на прием китайских рабочих боль-
ше не выдаются (с другой стороны, и 1433 уже 

занятых китайца тоже не депортируют). Один из 
самых радикальных способов решения проблемы 
нелегальных фермеров был в Краснодарском 
крае: перед домашней Олимпиадой практически 
всех китайцев по-тихому «попросили» уехать. До 
Олимпиады в Краснодарском крае китайскими 
тепличными комплексами было занято порядка 
15–16 тысяч гектаров. Теперь же в большинстве 
случаев на их месте пустыри. Так что при желании 
эту проблему можно решить, нужна только воля 
«сверху», ну и, наверное, прямое указание для 
особо неторопливых местных чиновников.

Но опасность в том, что на место этих фермер-
ских хозяйств приходят новые заинтересованные 
компании. Вот только, как правило, это не отече-
ственные фермеры, а китайские же компании-
гиганты, готовые вкладывать миллиарды. По дан-
ным продовольственной и сельскохозяйственной 
организации ООН (ФАО), Китай вполне способен 
прокормить себя сам, но это будет невыгодно. 
Импорт продовольствия для них — осознанный и 
просчитанный путь. Так дешевле. Один из самых 
нашумевших случаев — аренда 115 тыс. га в За-
байкальском крае на максимальный срок в 49 лет 
компанией Zoje Resources Investment. Край получит 
порядка 1,4 млрд рублей за весь срок аренды, это 
примерно по 250 рублей в год, и обещание при-
вести инвестиции еще на 250 млн евро. Учитывая 
такую фантастически низкую стоимость аренды 
(нашим фермерам такие цены и не снились), можно 
не сомневаться, что они не последние арендаторы. 
Настораживает только два факта: Zoje Resources 
Investment является дочкой печально известной 
«Хуаэ Синбан», беспардонно вывозившей лес 
вместо строительства ЦБК, а во-вторых, они со-
бираются выращивать сою. При неаккуратном 
использовании земли эта культура после себя 
оставляет практически пустыню.

Что не так с российским 
фермерством
Примеров с китайскими проектами множе-

ство, потому что их не волнуют российские меры 
поддержки сельского хозяйства. Или их отсут-
ствие. Китайский капитал позволяет развивать 
сельское хозяйство практически где угодно. Отече-
ственные аграрии же сталкиваются со множеством 
проблем, которых нет у предпринимателей из 
Поднебесной. В отличие от китайских «черных 
фермеров» у наших аграриев нет возможности 
принудить работать людей по 16 часов в сутки с 
минимальной оплатой труда, рабовладельчество 
нынче запрещено, и слава богу! Вариант один — 
прибегать к технике, которая автоматически тянет 
за собой кредиты. Но достаточный стартовый ка-
питал есть только у ограниченного числа крупных 
предприятий. Например, отечественный комбайн 
производства «Ростсельмаш» стоит порядка 5,2 
млн рублей, и даже с учетом государственных 
субсидий выйдет не меньше 3,6 млн — слишком 
много для того, чтобы рядовому фермеру рассчи-
тывать исключительно на свои средства. И тут мы 
сталкиваемся со следующей проблемой: многие 
банки, только заслышав про сельское хозяйство, 
сразу же дают отказ в выдаче кредита, считая 
такое предприятие чересчур рискованным. А те, 
что готовы дать деньги, требуют не менее 20% 
годовых. Тут уже тает решимость фермеров.

Поэтому истории успеха у нас, как правило, 
начинаются с того, что предпринимателям при-
шлось продать дом и переехать жить в подсобку на 
производстве. Похожие биографии и у владельца 
сыроварни «Русский пармезан», и у организаторов 
фермерского хозяйства в Челябинской области, 
которое возделывает сейчас только под пшеницей 
1000 га. С той лишь разницей, что сыровар начал 
работать на 20 лет позже. Если в середине 90-х 
такой подход еще мог быть оправдан, то в XXI 
веке — это дикость.

Особняком в этих рядах держится разве что 
проект компании «Чжунцзи шенге» по созданию 
показательного агрохозяйства площадью в 10 тыс. 
га. И объемом вложений в 400 млн евро. Этот про-
ект будет направлен уже на более рациональное 
использование ресурсов. Тем более что в Китае 
сейчас набирают популярность импортные про-
дукты с допустимым уровнем содержания вредных 
веществ. В сознании многих китайцев (по крайней 
мере с доходами выше среднего) закрепилось, и не 
без оснований, представление о том, что местные 
овощи не могут быть качественными. Так что рос-
сийская продукция, особенно выращенная нашими 
фермерами без погони за рекордными объемами, 
имеет все шансы занять вполне перспективную 

нишу. Также Россия рассматривается в качестве 
основного поставщика корма для строящейся 
крупнейшей в мире фермы Zhongding Dairy Farming 
на 100 тыс. голов. Для этого потребуются пахот-
ные площади также порядка 100 тыс. га. А такие 
планы должны вылиться в новые инвестпроекты, 
ведь в последнем пятилетнем плане развития 
Китая зафиксировано, что необходимо покупать 
акции компаний, которые занимаются экспортом 
продовольствия в Китай.

Выход есть
Но наивно надеяться, что китайцы придут 

и дадут нашим фермерам деньги на развитие. 
Просто так никто никому ничего не подарит. Нужно 
развиваться самостоятельно, но не изобретая 
велосипед, а учась там, где все давно налажено. 
Мы ведь не первые стараемся развивать и под-
держивать сельское хозяйство цивилизованными 
методами, а не тоннами химикатов. Ранее процесс 
становления сельского хозяйства проходил в Кана-
де, во многом похожей на Россию своим климатом 
и зачастую непростыми погодными условиями. 
При переходе от государственной собственности к 
частной отрасль сталкивалась с проблемами, для 
многих этот вид бизнеса был незнаком. Так вот, 
субсидирование аграриев тогда было признано 
неэффективным. Оно искажает картину рисков 
в долгосрочной перспективе, а достигаемые ре-
зультаты краткосрочны. Например, наши субсидии 
на сельхозтехнику: саму субсидию получает про-
изводитель на предоставленную скидку, потом 
техника попадает к дилерам, которые делают еще 
свою накрутку, намного большую, чем раньше. 
Вообще программа помощи Минсельхоза очень 
запутана, некоторые меры поддержки дублируют 
друг друга, некоторые противоречат друг другу. 
В итоге порядка 25% от выделенных на поддерж-
ку сельского хозяйства денег остаются и вовсе 
неиспользованными. 

Канада же, занимающая третье место в мире 
по объемам экспорта сельскохозяйственной про-
дукции, достаточно быстро отказалась от гла-
венствующей роли субсидирования и перешла 
к созданию благоприятных условий для ведения 
бизнеса и адресной поддержке. Теперь основные 
приоритеты — это долгосрочное планирование 
отрасли, ценовое регулирование и поддержка 
спроса. И это логично: если будет стабильный 
спрос, значит, и у аграриев будет стабильный 
доход, а уж какую технику лучше закупать — они 
разберутся сами. Зато активно разрабатывают-
ся и реализуются программы защиты сельско-
хозяйственного производства в среднесрочной 
перспективе, программы адаптации стратегий и 
технологий к реальным производствам с подроб-
ной оценкой рисков, идет компенсация расходов 
перерабатывающих предприятий на контроль 
за качеством сырья, реализуются программы 
реструктуризации задолженности фермеров, 
идет финансирование НИОКР, позволяющее про-
водить селекционную работу (а выносливые рас-
тения, кстати, — один из козырей наших китайцев), 
вводятся специальные осенние беспроцентные 
кредиты, позволяющие фермерам отсрочить сбыт 
продукции ради избегания затаривания рынка и 
обвала цен на продукцию. 

Рано или поздно период стихийных теплиц 
пройдет. От них немало вреда экологии, да и ово-
щи, объективно говоря, не пойми какого вкуса. 
Однако при всех своих недостатках китайское при-
сутствие на наших землях сделало одну важную 
вещь: они показали нам, что выращивать овощи 
можно даже там, где раньше практически никто 
ничего не пытался выращивать в промышленных 
масштабах. Естественно, нынешний варварский 
подход неприемлем. Да в нем и нет необходимости 
— ведь есть уже хорошо зарекомендовавшие себя 
меры, они применяются на постоянной основе и 
позволили сделать сельское хозяйство одним из 
величайших достоинств Канады. 

Пора бы и нам обратить внимание не на вы-
деление и перераспределение денежных масс 
на бесконечные непонятные стройки, закупки и 
прочие трудно отслеживаемые маршруты, а сфо-
кусироваться на обеспечении спроса именно на 
качественную продукцию. Объемами китайцев не 
одолеть, в этом плане их методы вне конкуренции. 
Но верно и то, что китайская продукция в пода-
вляющем большинстве не может конкурировать 
с отечественной по качеству. Высокие качество и 
спрос — вот якорные принципы успешного раз-
вития сельского хозяйства в России.
Анна ВОВК, член Торгово-промышленной 

палаты РФ.

ТОВАРООБОРОТ КИТАЯ С ОСНОВНЫМИ ВНЕШНЕТОРГОВЫМИ 
ПАРТНЕРАМИ В 2015 ГОДУ
Страны Стоимость (млн долл.) Прирост %)

Товарооборот Экспорт Импорт Товарооборот Экспорт Импорт
Всего 3958643,94 2276574,20 1682069,4 -8,0 -2,8 -14,1
США 588385,06 409648,33 148736,72 0,6 3,4 -6,5
Гонконг 344334,46 331567,21 12767,24 -8,5 -8,7 1,2
Япония 278664,11 135677,08 142987,02 -10,8 -9,2 -12,2
Р.Корея 275899.07 101380,86 174518,19 -5,0 1,0 -8,2
Тайвань 186560,13 44904,91 143655,22 -4,9 -3,0 -5,5
Германия 156798,29 69175,52 87622,77 -11,8 -4,9 -16,6
Австралия 113979,70 40336,99 73642,71 -16,7 3,0 -24,6
Малайзия 97359,77 44059,50 53300,28 -4,6 -4,9 -4,2
Вьетнам 95818,73 66142,77 29675,95 14,6 3,8 49,1
Сингапур 79668,72 52112,27 27556,44 -1,0 6,5 -10,6
Великобритания 78538,78 59602,16 18936,63 -2,9 4,3 -20,2
Бразилия 71597,39 27430,52 44168,87 -17,3 -21,4 -14,5
Таиланд 75477,72 38308,20 37169,51 3,9 11,7 -3,0
Индия 71636,95 58254,23 13382,72 1,5 7,4 -18,2
Голландия 68270,60 59477,57 8792.44 -8,1 -8,4 -5,9
Россия 68065,15 34801,39 33263,76 -28,6 -35,2 -20,0
Канада 55694,42 29442,60 26251,82 0,9 -1,9 4,2
Индонезия 54238,12 34349,90 19888,21 -14,6 -12,1 -18,8
Франция 51423,23 26766,22 24657,01 -7,8 -6,7 -8,9
Италия 44692,85 27837,85 16854,99 -7,0 -3,2 -12,6

Государство сейчас часто говорит о не-
обходимости и успехах импортозамеще-
ния. Но при этом признается, что далеко 
не во всех сферах это возможно. Не ме-
нее интересно взглянуть на этот процесс 
с другой стороны — с позиции обычного 
покупателя, человека, который каждый 
день в магазине делает выбор между 
своим и иностранным. Корреспондент 
«МК в Питере» недавно познакомилась 
с семьей петербуржцев Соловьевых, ко-
торые еще лет семь назад встали на путь 
импортозамещения. О том, как нужно 
патриотично ходить по магазинам, обхо-
диться без турецкой черешни и итальян-
ских кроссовок, нам рассказала Тамара 
Соловьева.

«Да, мы патриоты»
— Для начала расскажите о вашей семье. 

Сколько человек оказалось вовлечено в этот 
потребительский патриотизм?

— В нашей семье пятеро: мой муж, я и трое 
детей от десяти до шести лет. Живем в пригороде 
Петербурга, в деревенском доме, куда в свое вре-
мя переехали из города. Сейчас такая смена места 
жительства набирает популярность, но все равно 
иногда знакомые делают круглые глаза: «Как же 
это можно жить не в квартире?» Я работаю полный 
день, муж занимается домом (деревенский дом 
требует крепкой руки, не боящейся забить гвоздь, 
развести проводку, выкопать колодец и перело-
жить печную трубу), детьми, в свободное время 

фотожурналистикой и общественными делами. 
Еще я бы сказала, что в нашей семье не боятся 
ни сложностей, ни нарушения тех общепринятых 
традиций, которые нам кажутся неправильными. 
И — да, мы патриоты. Не в том смысле, который 
принято вкладывать в это слово в последнее вре-
мя. Но мне дорога земля моих предков, и меня 
волнует судьба, я не побоюсь этих слов, русского 
народа. Я хочу, чтобы мы двигали прогресс, летали 
в космос, обеспечивали себя всем необходимым, 
и не только необходимым.

— Почему вы стали покупать только 
отечественное?

— Уточню сразу: мы решили покупать не толь-
ко российское. Украина и Беларусь тоже попали в 
«белый список», поскольку я надеюсь, что когда-
нибудь мы с ними снова будем единым целым. Но 
в любом случае приоритет отдаем российским 
товарам.

— И как давно вы так живете?
— Лет шесть или семь. Должно быть, это 

началось, когда я прочитала в новостях о китай-
ской экспансии на Дальний Восток, о закрытии 
очередного российского завода. И тогда я по-
думала: «А откуда у них, собственно, эта возмож-
ность замещать наше производство, наши рабочие 
места, занимать нашу территорию? Кто им эту 
возможность дал? А ведь у меня вся техника, вся 
одежда, от белья до пуховика, все инструменты 
и стройматериалы, почти вся мебель — импорт-
ные. Недавно ремонт делала бригада из Таджи-
кистана. И такую возможность замещать наше 
производство им всем дала я сама». Тогда-то я и 
решила, что больше не буду это делать, и начала 
свой маленький крестовый поход.

Советский дизайн до сих 
пор в моде
— Насколько строго вы придерживаетесь 

своих правил? Можете сделать исключение 
для импортного деликатеса?

— Для меня важно не происхождение мар-
ки, а именно место производства. У нас есть 
микроволновка иностранной фирмы, но произ-
водства Беларуси. Продукты стараюсь покупать 
свежие и полезные, а они, как правило, местного 
производства. Если есть выбор, то, скажем, че-
решню возьму краснодарскую или крымскую. 

За неимением российской — украинскую или 
сербскую. Если фрукты привезены на выбор 
из Турции, Таджикистана и Марокко, то поеду в 
другой магазин. В общем, с продуктами питания 
строгие правила соблюдать получается. Но 
для других товаров есть исключения. В 
первую очередь это касается вещей 
острой необходимости. Например, 
несколько лет назад отправились с 
детьми в бассейн и забыли сумку 
с принадлежностями. Пришлось 
купить на месте китайские шапки, 
плавки, тапки. Пропускать занятие 
из-за этого мы не стали. Также ис-
ключение составляет традицион-
ная национальная продукция. К 
примеру, китайская рисовая лапша 
или сушеная морская капуста — их 
любит муж. Мы считаем их импорт-
ными деликатесами.

Случаев, когда меня не устро-
ило качество российского товара, 
не помню. Если говорить о продук-
тах питания, то некачественный я 
просто не куплю, благо выбор пока 
еще есть. Если же речь о промтоварах, то я обычно 
в восторге уже от того, что такой товар существует. 
Это шутка, но с изрядной долей правды. Практи-
чески всегда товар российского производства 
имеет честное соотношение «цена–качество», 
иначе он просто не дойдет до прилавка.

— В каких сферах нет проблем с рос-
сийскими товарами, а где приходится 
поискать?

— Точно все хорошо с продуктами питания 
и с бытовой химией. Одежду и обувь порой при-
ходится поискать, но теперь я уже знаю где. Кни-
ги, канцтовары, строительные материалы тоже 

более-менее охвачены отечественным 
производителем. Самые большие 

сложности с электроникой. Циф-
ровая техника, кажется, произ-

водится в основном в Китае. 
Невозможно найти обычную 
флешку некитайского проис-
хождения. По этой причине мы 
никак не можем обновить до-
машний компьютер. Докупили 

только видеокарту — очень 
уж хотелось пару новых игр 
установить.

— Бывало, что поиск 
чего-то отечественного не-
ожиданно затягивался?

— Самым эпическим 
приключением стал поиск 
кроссовок. Я обошла букваль-
но все спортивные магазины 
города, достала всех продав-

цов. Потратила на поиски несколько месяцев. Уже 
было отчаялась, когда муж внезапно вспомнил: а 
ведь у нас была российская фабрика по производ-
ству спортивной обуви! Оказалось, что она все еще 
существует и выпускает продукцию, хотя купить их 
кроссовки можно лишь в трех местах. Мы поехали в 
фирменный магазин и приобрели сразу несколько 
пар для меня и мужа. Теперь хочу купить новые 
кроссовки и никак не соберусь: старые еще целы, 

а им уже несколько лет. Обувь неснашиваемая. 
Фасон, насколько я могу судить по тому, что вижу 
на улицах, у них модный и актуальный (несмотря 
на то, что модели разрабатывались, кажется, еще 
в Советском Союзе). Я ездила в этих кроссовках в 
Штаты, и ко мне на улице несколько раз подходили 
девушки с вопросом, где я их купила! И стоят они 
при этом копейки.

А сейчас мы в поисках новой цепи для собаки. 
Съездили в пару крупных магазинов — сюрприз! 
сплошной импорт. Надо будет в других, прове-
ренных местах посмотреть.

Продавцы  
не верят в Россию
— Вам нетрудно придерживаться такого 

патриотизма?
— Трудно, и времени это, несомненно, много 

требует. Но есть и позитивные моменты: напри-
мер, солидная экономия на случайных покупках. 
Я не беру все, что на глаза попадается. Еще мне 
легче выбрать из нескольких приблизительно 
одинаковых товаров, при этом отечественные 
практически всегда оказываются более высокого 
качества. И главное, сэкономить можно.

— А как на вас продавцы реагируют?
— Они, к сожалению, часто сами не знают, что 

у них на прилавках. Были случаи, когда показывала 
им ярлычок «Сделано в России», а мне начинали 
доказывать, что все равно импортное: «В России, 
наверное, только склад».

Елена МИХИНА.

Патриотичная семья 
из-под Питера уже семь 
лет живет в режиме 
«импортозамещения» 

КАК ПРОЖИТЬ НА ВСЕМ РОССИЙСКОМ

На мировой арене как в геополитике в целом, так и в отдельных сферах и отраслях промышленности все 
чаще на главную сцену выходит Китай. Разговорами об ударных темпах продвижения «по всем фронтам» 
представителей Поднебесной сегодня никого не удивишь. У России с этой страной давние тесные связи еще 
со времен Советского Союза и сотрудничества коммунистических партий обоих государств (хотя в 1960–
1970-х отношения были более натянутыми — дело доходило даже до вооруженных конфликтов, например 
в 1969 году на амурском острове Даманский), а в начале 1990-х к нам и вовсе хлынул поток китайских 
товаров, альтернативы которым из-за доступной цены практически не было. Взаимодействие налажено до 
банального просто: мы поставляем в Китай сырье, а обратно получаем не только одежду и электронику, но и 
продовольствие. Китайские яблоки, груши, цитрусовые — все это в немалой степени присутствует на прилавках 
отечественных магазинов. А те же соки, например, за редким исключением производятся опять-таки из 
китайских яблок. Но многие ли задумывались о том, что немало китайских овощей — таких как помидоры, 
огурцы, капуста — выращены азиатами не у себя на родине, а у нас в России?

или Как китайцы используют наши территории
КОМУ НА РОССИИСКОИ ЗЕМЛЕ ПАХАТЬ ХОРОШО,

В поисках новой 
цепи для собаки 
наши собеседники 
съездили в пару 
крупных магазинов  
и обнаружили там 
сплошной импорт.
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РАССЛЕДОВАНИЕ6
Статья первая. 
Левая водка  
для полицейских

Город Курск всегда считался одним из 
самых спокойных в плане криминальной ситуа-
ции. Нет, и бандиты, и перестрелки здесь тоже 
были, но редко. А главное — власть в городе 
держала не ОПГ, а угрозыск, сотрудники кото-
рого в хорошем смысле были безбашенными. 
Один только факт: курская полиция занимала 
второе место по основным показателям опе-
ративно-разыскной деятельности. Сейчас 
курские полицейские по всем позициям да-
леко отстают от других регионов. Раскрыва-
емость падает, число преступлений растет. 
Все это, представляется мне, связано с нашей 
историей. 

Итак, началась она с материала о том, как 
курские полицейские везли левую осетинскую 
водку. Вот она (с купюрами):

«МК Черноземье» от 19 апреля 2016 
года:

«В середине марта состоялась коллегия 
МВД при Президенте России Владимире Пути-
не. В ходе коллегии были вскрыты и не самые 
приятные стороны структуры внутренних дел. 
Так, в центре уже второго за последнее время 
скандала едва не оказалось и Управление 
МВД Курской области, кстати, занимающее в 
системе МВД лидирующие позиции.

В ходе расширенного совещания 21 марта 
начальник управления МВД по Курской области 
Григорий Кулик, доводя решения коллегии 
МВД, признался, что куряне ему «воткнули нож 
в сердце». Надо отметить, что сам Григорий 
Павлович очень ревностно относится к имиджу 
ведомства и старается организовать работу 
подчиненных в соответствии с федеральными 
законами. Поводом для подобного заявления 
стала скандальная ситуация, в которую оказа-
лись втянуты сразу два высокопоставленных 
офицера аппарата управления — заместитель 
начальника полиции региона Сергей Гераси-
мов и заместитель начальника управления по 
работе с личным составом Олег Крестинин.

Как стало известно «МК Черноземье», эмо-
циональное высказывание руководителя УМВД 
региона было вызвано тем, что оба высокопос-
тавленных стража порядка были задержаны 
при возвращении в родной регион с Северного 
Кавказа, где они были с инспекционной поезд-
кой. Проверив, как проходит служба команди-
рованных из региона сотрудников, Герасимов 
и Крестинин неведомым образом оказались 
во главе колонны автомобилей, среди которых 
двигался и микроавтобус, в котором перево-
зилась паленая осетинская водка. Проверка 
проводилась сотрудниками подразделения 
собственной безопасности управления МВД 
в рамках операции «чистые руки», для которых 
присутствие курских руководителей в качес-
тве сопровождающих контрафактного груза, 
видимо, не было сюрпризом.

Занимались ли «крышеванием» водочного 
«бизнеса» именно задержанные при выезде с 
Северного Кавказа сотрудники регионального 
МВД, на сегодня неясно. По имеющейся в 
редакции информации, ответственность за 
сомнительный груз взяли на себя водители 
машин, перевозивших крупную партию сур-
рогатного алкоголя. А господа Герасимов и 
Крестинин якобы к содержимому контрабанды 
отношения не имеют и загадочным образом не 
догадывались о перевозимом грузе. Так это 
или нет, теперь должны показать результаты 
проверок, проводимых управлением собс-
твенной безопасности.

Учитывая жесткую реакцию на проис-
шедшее и принципиальность руководителя 
регионального МВД Григория Кулика, не стоит 
исключать возможность того, что оба сотруд-
ника покинут если и не структуру МВД, то 
занимаемые должности.

Напомним, с начала весны текущего года 
это уже не первое громкое дело, связанное с 
курскими полицейскими. 1 марта оператив-
никами отдела собственной безопасности 
МВД и сотрудниками следственного комитета 
были задержаны в Курске и этапированы в 
Москву начальник отдела по обеспечению 
экономической безопасности в сфере проти-
водействия коррупции и бюджетных средств 
управления МВД региона Олег Яньшин и его 
подчиненный Дементьев. Их подозревают 
в провокации взятки в отношении бывшего 
директора Курского цирка Александра Зу-
барева. Преступление, в котором обвиняют 
задержанных оперативников, произошло в то 
самое время, когда областным управлением 
ЭБиПК руководил попавший сегодня в центр 
«водочного скандала» господин Герасимов».

 Статья вторая.  
Пропавший полковник 
После этой статьи Дениса Шайкина вы-

звали в УМВД. 
— Я обомлел, когда увидел, кто меня позвал 

— полковник Сидоров! Тот самый, с которым я 
был в Чечне. Я так обрадовался, что слов нет. 
Но Сидоров, наоборот, как будто не ожидал, что 
встретит журналиста, который когда-то брал 
у него интервью. Это было 15 лет назад, как 
я уже говорил, — в Чечне. Интервью осталось 
незавершенным, потому что полковник Сидоров 
попросту пропал. Исчез, испарился. И вот он 
передо мной жив-здоров, в погонах, на руко-
водящей должности зам. начальника УМВД. Я 
сказал: «Давайте доделаем интервью! Это ведь 
так интересно: между двумя встречами столько 
времени прошло». Но Сидорову эта идея явно 
не понравилась. 

После этой роковой встречи вышла вторая 
статья. Вот она (с купюрами):

«МК Черноземье» от 14 сентября 2016 
года:

«Во что превращается человек, придумав-
ший другого себя? И на что он готов пойти, чтобы 
защитить свое детище, отражение которого он 
видит по утрам в зеркале. 

В 2001 году, работая корреспондентом кур-
ской газеты «Хорошие новости» и собкором ТВ-6, 
я отправился с грузом гуманитарной помощи 
в селение Знаменское Надтеречного района 
Чеченской Республики, где базировались бойцы 

курского отряда УВД региона. Возглавлял под-
разделение полковник Виктор Иванович Сидо-
ров, тогда — начальник управления уголовного 
розыска УВД Курской области.

На меня полковник Сидоров сразу произвел 
глубочайшее впечатление. Хитреца в глазах 
и гусиные лапки морщинок на лице человека, 
привыкшего улыбаться, какая-то постоянная 
собранность, уверенность в движениях, неиз-
менная рация в руке и ощущение некоей бес-
шабашной отваги. 

На следующее после приезда утро впечат-
ление мое усилилось, в тельняшке и разгрузке, 
с небрежно торчащим из-под локтя АКСУ, на за-
чистку района соседнего Горагорска полковник 
Сидоров отправился на броне. Тогда причин, 
по которым Виктор Иванович в разговорах с 
Александром Рязанцевым — инициатором от-
правки этого гуманитарного груза — называл 
командировку «ссылкой», я, естественно, не 
понимал. 

Интервью с полковником Сидоровым я ре-
шил взять в последний день нашего пребывания 
в Знаменском. Но за 10 минут до назначенного 
интервью на выезде из Знаменского произошел 
подрыв «уазика». Махнув рукой на прощание, 
Виктор Иванович запрыгнул в штабную машину 
и поехал на место происшествия, крикнув «не 
расстраивайся, увидимся еще, поговорим». 
Вернувшись, я подготовил серию публикаций 
о бойцах отряда и о командире, а также цикл 
ТВ-репортажей. Завершить их я планировал 
интервью с Сидоровым. Сделать этого, однако, 
у меня не вышло. 

Насколько мне вскоре стало известно, в 
Чечне у Виктора Ивановича случился инфаркт. А 
после госпитализации в Курске он просто про-
пал. Кроме различных противоречивых слухов о 
том, что он в розыске, уехал из Курска, уволился 
из милиции и ушел в бизнес и так далее, никакой 
информации о нем не было. 

Однако, не имея привычки оставлять недо-
деланной работу, все это время с 2001 по 2016 
год я помнил про незаконченное интервью и 
про полковника Сидорова. У меня было ощу-
щение, что Виктор Иванович Сидоров имеет 
некое альтер эго. Ощущение это я от себя гнал, 
хорошим для всех не будешь, ведь так? Но по-
нимание причин «ссылки» и грызущее сомне-
ние — получается, что в своих репортажах я 
называл героем человека, возможно, имевшего 
отношение к преступлению? Да нет, не может 
такого быть! — добавили немало вопросов к 
несостоявшемуся интервью.

А в феврале 2016-го сотрудница пресс-
службы курского УМВД передала мне пожелание 
заместителя начальника УМВД России по Кур-
ской области — начальника полиции Сидорова 
— о встрече со мной. Сказать, что я был удивлен, 
ничего не сказать.

Встреча состоялась, была несколько натя-
нутой. Виктор Иванович не особо желал вспоми-
нать события конца 90-х — начала 2000-х, в ответ 
на просьбу же об интервью резко отказался. 
Не стал рассказывать о том, где он был и чем 
занимался 10 лет, и с усмешкой отозвался о 
своих «доброжелателях» того периода: «да что 
их вспоминать, кто спился, кто обнищал, кто уже 
и сдох под забором». А далее сидевший передо 
мной полицейский чиновник перешел к делу. Как 
оказалось — приглашен-то я был по делу.

Полковник Сидоров показал мне ксероко-
пию статьи в «МК Черноземье» о полицейских, 
уличенных в контрабанде алкоголя, и попросил 
назвать источник информации. Хм-м-м… Далее 
разговор шел в формате — «они не виноваты, 
себе везли, порядочные офицеры…». Но я знал 
наверняка, что один из тех, о ком шла речь, 
порядочностью не отличается.

Сидящий в кресле начальник полиции 

господин Сидоров просил меня не продолжать 
историю с паленой водкой, в которую попал 
Сергей Герасимов — заместитель начальника 
полиции по оперативной работе, ранее был 
начальником УБЭП УВД региона, затем началь-
ником отдела ГУЭБиПК МВД РФ, в коей долж-
ности успел засветиться в скандале генерала 
Сугробова, затем вернулся в Курск и, вероятно, 
по протекции Сидорова вновь был назначен на 
должность в УМВД Курской области. Я мог бы 
вспомнить господина Герасимова и в связи с 
таможенным скандалом 2010 года... Но решил 
не вступать в конфронтацию с начальником 
полиции из-за этого человека, несмотря на 
очевидно противоположную позицию по поводу 
его порядочности. Я встал из ставшего неудоб-
ным кресла, и мы, пожав руки, расстались. В 
отличие от рукопожатия 15-летней давности 
это было столь же крепким, но холодным и 
неприятным».

Поиски  
пропавшего времени 
По дороге из больницы (где Денис Шайкин 

оказался после этой публикации) он рассказы-
вает мне, как вел расследование:

— Я искал по всевозможным поисковикам 
упоминания когда-то полковника милиции, а сей-
час полковника полиции Виктора Сидорова. Ни 
на одном из легальных ресурсов не смог найти 
ничего — ни одной заметки или информации, 
не говоря уж о фотографиях. И даже моя статья 
15-летней давности оказалась тщательно затер-
та — под вводным абзацем открылась страница 
«ошибка 404». Ну то есть с 2001 по 2016 год ни 
полковника милиции, ни полковника полиции 
Сидорова просто не существовало?! В Интер-
нете — да. Но есть же и реальность?

Есть. И поиски «живой» информации оказа-
лись более удачными. Как тогда казалось. Уже 
к их завершению я так не думал. Понимая, что 
последствия как полученной информации, так 
и самих поисков для меня могут стать катастро-
фичными. Уже начали таковыми становиться... 

Шайкин стал интересоваться у бывших 
коллег Сидорова — за что его могли отправить 
в «ссылку» в Чечню. Оказалось, его имя связы-
вали с убийством Владимира Хохлова. Вскоре 
ему вполне недвусмысленно дали понять, что 
совершенно зря он пытается раскачать кресло 
под полковником Сидоровым. «Раз ты выкапыва-
ешь дело по убийству Владимира Хохлова, цель 
у тебя может быть только одна — Сидоров». 
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ВАЖНОВАЖНО

Утром 11 декабря 1997 года в Москве 
в собственной квартире был убит 
советник министра атомной энер-
гетики Владимир Николаевич Хох-
лов. Из морозильной камеры в хо-

лодильнике исчезла упаковка казенных денег 
общей суммой в сто тысяч долларов, полученных 
Хохловым накануне для передачи в кассу ми-
нистерства и принесенных им домой. 

Передо мной — бывший начальник курс-
кой УБОП Владимир Ледовских. Вспоминает 
события тех лет:

— Уголовное дело по факту убийства Хох-
лова велось прокуратурой города Москвы и 
сотрудниками МУРа. Они приехали в Курск с 
постановлением об обыске на квартире Сидо-
рова. Как мы поняли, у них была информация о 
его возможной причастности. Меня попросили 

выделить сотрудников для сопровождения 
мероприятия. Тогда в квартире нашли неза-
конно хранящиеся боеприпасы и подлинник 
анонимки на начальника УВД Курской области 
генерал-майора Волкова. История такая: во 
все инстанции отправлялась одна и та же ано-
нимка (обычно по факсу или же ксерокопия) 
на Волкова. Многие из нас были возмущены 
этой анонимкой, но никто не знал, чьих это рук 
дело. И вот тут находится оригинал! И там были 
поправлены несколько ошибок рукой Сидорова. 
Мы ему задали вопрос, он сказал, что анонимку 
не писал, а только правил... Про Сидорова еще 
скажу так: в его личном деле была информация 
о его связях с авторитетами и было отражено, 
что он профнепригоден. Спросите об этом у 
бывшего начальника УВД Волкова.

— В деле было написано много, связанного 
с его деятельностью, — подтверждает генерал-
майор МВД в отставке Алексей Волков. — А дело 
«почистили», все пропало... Обыск у него был 
связан с убийством Владимира Хохлова. Были 
материалы, дающие основания его провести. И 
у него действительно нашли незарегистриро-
ванные боеприпасы. Но почему все это ничем не 
закончилось — не знаю (решала прокуратура). В 
целом опишу ситуацию в то время у нас в Курске. 
Были два авторитета, на учете у нас стояли. Они 
в итоге поссорились и начали стрелять друг в 
друга (в одном случае во время такой «разбор-
ки» в одной из машин — 28 дыр). И они были 
как-то связаны с Сидоровым. Расследуя одно 
из громких преступлений, я создал три группы, 
одну возглавлял Ледовских, вторую начальник 
УВД города, третью — начальник угрозыска 
Сидоров. Две группы работали на раскрытие, 
а одна, подчинявшаяся Сидорову, как будто бы 
на сокрытие. Те, кто в нее входил, вылавливали 
свидетелей, которых уже опросили две группы, 
и выясняли у них — о чем те их спрашивали, что 
они им сказали. Я не хотел даже разговаривать с 
Сидоровым. Выяснять про странное поведение 
его подчиненных при расследовании убийства, 
про анонимку. Мне все было понятно. С учетом 
всего этого решено было отправить Сидорова в 
Чечню. И я точно знаю, что оттуда он вернулся 
с инфарктом, был уволен. Как он, пенсионер-
инвалид, мог восстановиться? Для меня это 
загадка. 

После этого Сидоров вроде как работал в 
службе безопасности одного из предприятий. 
Но мечтал вернуться в строй. 

— Он не мог сделать это в Курске сразу, 
— говорит один из действующих сотрудников 
курской полиции. — Тут-то его помнили, знали 
все обстоятельства его увольнения, знали о 
болезни. Тогда он сделал это через Орел. Пора-
ботал в местной полиции непродолжительное 
время и приехал в Курск, стал сразу зам. началь-
ника УМВД по области! Более того, нынешний 
начальник скоро, по слухам, уйдет, а его место 
вроде как займет Сидоров. По крайней мере 
он не спешит опровергать слухи об этом. И у 
нас многие старожилы в шоке, рассуждая так: 
«Кто этот человек, который нами руководит? 
Где он был последние годы?». Потом молодежь 
стала тоже возмущаться — постоянные провер-
ки, наказания, многих уволили. Статья Дениса 
Шайкина всколыхнула всех. У нас появилась 
надежда. А потом все начало стихать. Молодежь 
говорит — неужели все «порешали»? 

Ну, к журналисту «МК», который поднял весь 
шум, который забросал запросами МВД, СК, 
Генпрокуратуру, почему-то решили применить 

силу. Возле здания полиции сотрудники ГИБДД 
пытались усадить его зачем-то в машину. Он 
сопротивлялся, попал в больницу. А еще с него 
взяли подписку о невыезде, его семье постоянно 
названивает и названивает следователь...

Особое мнение СПЧ 
— Мы выехали в Курск, чтобы на месте разо-

браться с особой ситуацией, которая отражает 
опасную тенденцию — применение силы против 
журналистов, — говорит член СПЧ Илья Шаблин-
ский. — Мы не расследовали дело полковника 
Сидорова. Наша задача была установить, было 
ли давление на журналиста «МК Черноземье» 
Дениса Шайкина. В процессе мы встретились и с 
Сидоровым, и главой УМВД генералом Куликом. 
Для начала мы выяснили, что «МК Черноземье» 
в апреле и сентябре 2016 года опубликовал две 
статьи, где содержались критические оценки 
деятельности некоторых сотрудников курской 
полиции. Потом мы изучили видео, где видно, 
как к Денису Шайкину пытались применить силу. 
Причем генерал Кулик признает, что это было 
безосновательно. Но в целом во время встречи с 
руководством полиции нам пытались объяснить 
то, что Шайкин, мягко говоря, не ангел. К этому 
сводилось содержание беседы. Нам сообщили, 
что в конце октября прошлого года он был привле-
чен к административной ответственности за то, 
что находился в нетрезвом состоянии за рулем, 
был лишен прав на 1,5 года. По их мнению, он все 
же иногда за руль садился. В феврале патруль 
зафиксировал, что он был в своей машине вместе 
с сотрудницей редакции. Правда, на сей раз не 
было однозначных доказательств, что за рулем 
был именно он. На всякий случай возбудили два 
дела — уголовное и административное. И они 
были использованы против Шайкина по полной 
программе после публикации им критических 
материалов. Сменился следователь, и новый 
(это женщина) оказывал давление на журналиста 
— для начала она взяла подписку о невыезде. 
А вообще надо было в такой ситуации это де-
лать? Мы сомневаемся. Следователь вынесла 
постановление об отказе, когда он попросил 
разрешения съездить в Москву. Зачем-то она 
звонила больной маме Шайкина и всем близким 
той сотрудницы, хотя они никакого отношения 
не имеют к этому делу. Я лично рассматриваю 
это как неприязнь и давление. Да, Шайкин не 
ангел, но я пришел к выводу, что он — весьма 
упорный (если не сказать упрямый), въедливый 
и нетрусливый журналист. Он исполняет про-
фессиональный долг, несмотря на препятствия 
и риски. Честно говоря, и не встречал никогда 
такого, чтобы журналист был отважен и при этом 
морально безупречен.

Полковник Сидоров клянется, что зла на 
Шайкина не держит. Хотя признает: ему крайне 
неприятны некоторые фрагменты статьи о нем. 
Говорит, что пока не принял решения — требо-
вать ли опровержения. Кулик уверен — нет осно-
ваний для серьезного конфликта, что Шайкина 
никто не тронет. 

— Но вся эта история с применением ко 
мне силы — она второстепенная, — говорит сам 
Денис Шайкин. — Тем более что глава УМВД по 
Курской области генерал Григорий Кулик даже 
приезжал ко мне в больницу, чтобы исчерпать 
этот конкретный инцидент. Боюсь, что за ним 
потеряется главное. У меня есть вопрос, на 
который до сих пор не дал никто ответа. Как Си-
доров оказался на столь высоком посту? Кулик 
на днях сообщил, что материалы и запросы по 
Сидорову переданы в следственное управление 
Следственного комитета РФ. 

На сегодняшний день мы не получили ни-
каких конкретных ответов ни из СК, ни из МВД, 
ни из ФСБ, ни из Генпрокуратуры РФ, хотя все 
возможные сроки прошли. И никакой провер-
ки, насколько нам известно, проведено так и 
не было. Потому повторим наши вопросы еще 
раз:

— По какой статье был уволен из органов 
внутренних дел полковник Сидоров и получал 
ли он деньги при увольнении как инвалид? 

— Была ли изъята из дела полная справка о 
моральных и профессиональных качествах Си-
дорова, подписанная начальником УВД Курской 
области Волковым?

— При восстановлении в системе МВД РФ 
в УВД Орловской области проходил ли Сидо-
ров медицинскую комиссию и была ли приоб-
щена старая медицинская карта УВД Курской 
области? 

— По чьему распоряжению и на каком осно-
вании, за какие выдающиеся заслуги полковник 
полиции Сидоров, 1958 года рождения, за год до 
достижения пенсионного возраста выдвинут де-
партаментом кадров МВД России в резерв? 

Ева МЕРКАЧЕВА, 
Москва—Курск.

c 1-й стр.
Публика идет через главный вход 
с Большой Дмитровки, а випы — 
через подъезд номер 6 — по до-
рожке, что в силу узости переулка, 

разделяющего Большой театр и Оперетту, хоть 
и маленькая, но зато красная. Получив места, 
званый гость поднимается на второй этаж, где 
щедро наливают и кормят. Да кого здесь только 
нет! Как сказал классик: «вся Москва здесь». 
Театральная, музыкальная, деловая. Кто сам 

делает мюзиклы и музыкальные спектакли 
(Урин, Швыдкой, Ряшенцев, Дунаевский, Жур-
бин, Дурова, Исакян, Розовский), директорский 
корпус столицы в полном составе, про шоу-
бизнес и говорить нечего — подтянулись кори-
феи (Крутой, Лещенко, Кобзон, в толпе всех не 
увидеть), про деловой мир и говорить нечего 
— Аксюта, Борщевский, Резник...

— Ну все пришли, — констатирует Юлий 
Гусман, который входит одним из последних 

с Юрием Кабаладзе. — Можно подумать, что 
никто не знает, чем дело кончится. 

— А вы знаете, что оставила Каренина ми-
ровой моде? — интересуется кто-то. 

— Что? 
— Туфли на платформе. 
— Да, шуточки-то у профессионалов еще 

те, не без цинизма. 
Сегодня пришло время ревизии класси-

ческих сюжетов. Меняется устройство жизни, 
система ценностей, нормы поведения — и вот 
уже многие истории вызывают недоумение. Но 
не сюжет про Анну Каренину, который реально 
оказался вечным. Женщина, которая предпочла 
страсть супружескому долгу, секс — воспитанию 
ребенка, унизительный статус любовницы — 
спокойной семейной жизни… Даже сейчас, в 
эпоху всеобщей эмансипации и феминизма, 
по крайней мере в нашей стране, это довольно 
экзотично. Многих ли вы знаете женщин сегодня, 
которые сами (подчеркиваю — сами!) бросили 
своих мужей и детей? И уже если это так, то они 
финансово самостоятельны, часто мужеподобны 
(не внешне, а внутренне). Не такова Анна. Она — 
женственна и зависима. Ее трагедия именно в 
этом: она не выдерживает всеобщей ненависти, 
чувства вины, осознания своей порочности. И 
она гибнет, раздавленная не столько паровозом, 
сколько довлеющим над ней жестоким роком, 
а мы рыдаем над ее судьбой, а заодно и над 
порушенными жизнями всех героев гениального 
романа Льва Толстого.

Сюжет для мюзикла (оперы, балета и чего 
угодно) — роскошный. Драматург Юлий Ким и 
композитор Роман Игнатьев предложили свою 
убедительную версию — стихотворный текст 
и музыка в стиле европейского симфо-рока. 
Впервые Московская оперетта использовала в 
мюзикле подобного формата живой оркестр под 
управлением Константина Хватынца. А режиссер 
Алина Чевик талантливо соединила законы и 
правила классического мюзикла (Московская 
оперетта последовательно исповедует француз-
скую модель, отработанную на двух оригиналь-
ных французских мюзиклах «Нотр-Дам де Пари» 
и «Ромео и Джульетта») с динамикой и манерой 
актерской игры современного драматического 
театра. Действие стремительно и не тормозит 
нигде — ни в красивых мелодичных ариях шан-
сонного типа, ни в танцевальных эпизодах, в 
которых традиционно занята балетная труппа, 
ни тем более в ансамблях, в которых как раз 
интенсивно развивается действие. Актеры очень 
органично переходят с пения на разговорную 
речь и обратно — без пауз, не теряя градуса, так, 
как будто они и в жизни то говорят, то поют.

На премьерном спектакле продюсеры 
подготовили для зрителей сюрприз, причем 
(откроем секрет) — вопреки желанию твор-
ческой группы: заглавную роль исполнили две 
актрисы — в первом акте Валерия Ланская, во 
втором Екатерина Гусева. И каждая проявила 
свои самые сильные стороны: Ланская — без-
упречный вокал, Гусева — драматическое мас-
терство. Гусевой достался трагический этап 
судьбы героини, Ланской — триумфальный. А 
потому сохраняется интрига: как эти две ар-
тистки будут существовать в едином рисунке 
развития характера Анны? Во всяком случае, 
понятно, что обе они харизматичны и вызывают 
безусловное сочувствие.

Каренин — Игорь Балалаев. И сразу понятно, 
что его герой будет вызывать симпатии и сопере-
живание. Благородный, честный, великодушный 
Каренин в исполнении Балалаева становится ис-
точником особого страдания для Анны: ведь она 
бросает не подлеца, не циника, а достойнейшего 
человека. Как всегда, Балалаев исключительно 
музыкален и стилистически точен. Вообще в этом 
мюзикле, основанном на симфо-роковом саунде 
(на акустические инструменты классического 
оркестра наложено звучание ритм-секции), пре-
красно сочетающемся с русскоязычным пением, 
все артисты выдерживают единство вокальной 

манеры. Дмитрий Ермак в роли Вронского — 
еще один шаг артиста в его блестящей карьере. 
Несравненный Призрак оперы (Дмитрий стал 
обладателем «Золотой маски» за эту роль), Ермак 
предстает в совершенно новом для себя качест-
ве: русский офицер, герой-любовник, красавец. 
Впрочем, есть нечто общее между Призраком 
и Вронским: одержимость страстью. Но и когда 
она проходит, Вронский—Ермак не скатывается 
в предательство и равнодушие. У героев Толс-
того нет однозначных линейных мотиваций, и 
артистам удалось это передать.

Замечательная работа Наталии Быстровой 
— Кити. Это очень яркая личность, заставля-
ющая задуматься о природе женской любви. 
Почему отвергнутый вначале Лёвин вдруг стано-
вится ей нужен? Расчет или осознанная любовь? 
Мудрость или чувство? Быстрова, вернувшаяся 
на сцену после рождения сына, в прекрасной 
форме — вокальной и внешней, что очень радует, 
так как она была одной из первых российских 
мюзикловых актрис, запевших в бродвейской 
манере. Ее избранник Лёвин — Константин 
Кирюхин — прямое воплощение идей самого 
Толстого. Именно поэтому Лев Николаевич об-
разовал его фамилию от своего имени — Лё-
вин!!! Но всем на это, похоже, плевать. А потому 
Лёвин каждый раз превращается в Левина, что, 

учитывая развитие его образа — уход в русскую 
деревню и единение с косарями, — вызывает 
некоторые вопросы. 

Кстати, народная тема решена очень краси-
во. И прежде всего за счет оригинальной хоре-
ографии Ирины Корнеевой: никакой фольклор-
ной «развесистой клюквы», много элементов 
хип-хопа, рисунок танца жесткий, требующий 
высочайшего профессионализма танцоров.

 Сюжетом рулит некто Распорядитель — 
Андрей Бирин. Он — и диспетчер на вокзале, и 
распорядитель на балу, и букмекер на скачках. 
Он формулирует закон, регламент, правила, 
которые нарушать нельзя. Кто нарушил — того 
ждет смерть. Образ катящегося по рельсам 
поезда, крутящихся колес, движущихся сцепных 
механизмов с самого начала задает спектаклю 
нервную, тревожную атмосферу. Сценография 
(художник Вячеслав Окунев) построена на по-
пулярном сегодня синтезе жесткой подвижной 
декорации с проекцией и видеомэппингом. Же-
лезнодорожный вокзал, бальный зал, оперный 
зал, зрительный зал на скачках — все эти залы 
мгновенно сменяют друг друга, а движущиеся 
конструкции образуют каждый раз новую кон-
фигурацию пространства.

Как обычно, проблема русского мюзикла 
— звук. В Московской оперетте он традици-
онно очень громкий и принципиально не акус-
тический. И вовсе не потому, что у театра нет 
технической возможности сделать его более 
приближенным к естественному саунду. Многие 
репертуарные спектакли этого театра, в кото-
рых используется микрофонное усиление, идут 
именно с таким звуком — как бы акустическим. 
Здесь — концептуальная позиция продюсеров: 
звук, как в эстрадном шоу, идущий из дина-
миков и создающий мощную звуковую волну. 
Можно с этим не соглашаться, но — такова воля 
создателей. 

Из сюжета изъята страница о родах Анны, 
о ее зависимости от морфия. И это правиль-
но: мюзикл есть мюзикл. Это — шоу, которое, 
конечно, может быть трагическим, но не пе-
регруженным сюжетными коллизиями. А вот 
элементов шоу в мюзикле много не бывает. И 
таким важнейшим элементом становится све-
товая партитура Глеба Фильштинского. Лучи, 
пронзающие затемненную сцену со всех сторон 
и образующие световую клетку, — это настоящее 
произведение искусства. 

Финал спектакля — очень сильный. Анна 
стоит спиной к залу. Из глубины сцены на нее (и 
на нас) движется махина паровоза. Слепящие 
фары… И сразу — темнота и полная тишина…

Екатерина КРЕТОВА, Марина Райкина.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ТАИНА 
ПОЛКОВНИКА 
СИДОРОВА

c 1-й стр.
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Задержание журналиста «МК» 
Дениса Шайкина.

Полковник Виктор Сидоров.

Виктор Сидоров (крайний слева) 
в годы чеченской кампании.
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КРОССВОРД  

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 8 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бейсбол. 4. Смокинг. 10. Отрывок. 11. Угонщик. 13. Нары. 14. Поло. 15. 
Компромат. 16. Геенна. 18. Розыск. 20. Оборона. 22. Аргумент. 23. Аэробика. 24. Обещание. 27. 
Таблетка. 30. Курсант. 32. Рюкзак. 34. Зевота. 35. Оцепление. 36. Грот. 38. Жезл. 39. Течение. 
40. Испанец. 41. Завтрак. 42. Тарелка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бедняга. 2. Соты. 3. Одышка. 5. Монстр. 6. Клип. 7. Городки. 8. Экспромт. 9. 
Судорога. 10. Оркестр. 12. Козырек. 17. Натурщица. 19. Одобрение. 20. Ошейник. 21. Атрибут. 
25. Банкрот. 26. Европеец. 27. Трапеция. 28. Колодец. 29. Прогноз. 31. Баллада. 33. Комета. 
34. Зевака. 37. Тест. 38. Желе.

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(926)543-91-11
❑ автовыкуп. Максимально! 

т. 8-916-043-44-44

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы 
т.  8(499)126-02-60

продаю

предлагаю

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов 
т. 8-495-115-02-51

❑ часы, иконы 
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ календарики, открытки, 

фотографии б/у куплю 
т. 8-985-434-82-35

предлагаю
❑ сваха! Недорого 

т. 8(495)772-19-81

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, 
банки.
Выезд от 2000—5000 руб. 
т. 8-968-508-63-22

❑ курьер - регистратор. 
Поездки в налоговую. 
Открытие
счетов в банке.
От 2000—4000 р. 
т. 8-925-186-71-39

❑ массажисток 
т. 8-915-472-26-64

❑ массажисток 
т. 8-929-568-66-95

❑ массажисток 
т. 8-964-580-37-70

❑ массажисток 
т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-966-141-41-35

❑ отдых 
т. 8-985-308-90-56

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-194-01-01

❑ расслабление 
м."Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ расслабление!  
т. 8-929-900-07-42

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс 
т. 8-926-783-41-50

предлагаю
❑ отдых по всем районам 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых!

Любая станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-916-842-28-56

❑ ОТДЫХ 
т. 8-967-176-56-65

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

 отдых 
т. 8-903-150-46-00

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Женя Евстигнеев — самый старший на 
курсе в Школе-студии МХАТ. И самый опытный: 
уже поработал на заводе наладчиком, поучился 
в театральном училище в Нижнем Новгороде, 
уже выходил на сцену во Владимирском театре, 
где за два года сыграл семь ролей, главных и 
не очень. Без музыкального образования, но 
классно играет на гитаре, может и на рояле 
выдать, стучит на ударной установке. Все это 
дает ему право чувствовать свое превосходство 
над желторотыми однокурсниками, мальчиками 
и девочками из хороших московских семей. На 
одну из них — Галю Волчек, дочь знаменитого 
кинооператора Бориса Волчека, — он произво-
дит неизгладимое впечатление: сначала своим 
внешним видом — провинциальный пижон в 
широком, как с чужого плеча, лиловом костюме, 
артистично курящий «Беломор». «Угостить?» — 
басовито спрашивает он ее. А потом какой-то 
настоящестью, хотя он очень закрыт. Оба пока 
еще не догадываются, что через каких-то пару 
лет станут супругами. 

По дороге в загс он купит 
себе и будущей жене эски-
мо, и в таком легкомысленном 
виде парочка появится на по-
роге районного загса. Реги-
страцию отмечают вдвоем в 
подъезде, глотнув по очереди 
водки из четвертинки, которую 
Женя заблаговременно купит. 
Не из прикола пьют в подъезде, 
а по бедности — на дворе вторая 
половина 50-х, на студенческую 
стипендию будущего артиста не 
разгуляешься, да и к тому же ее 
семья не одобрит этот брак. У пары 
родится первенец, мальчика на-
зовут Дениска.

«Современник» — сначала 
студия, организованная актером 
и педагогом Школы-студии МХАТ 
Олегом Ефремовым из набора се-
редины 50-х. А потом — популярный 
театр, в который влюблена вся Москва. 
Евстигнеев здесь №1. Органика — за-
предельная, говорят «как у кошки». А 
у него и пластика сродни кошачьей — 
мягкая, как будто вкрадчивая, ничего 
резкого, шумного, скоростного. Голос 
мягкий, на низах, прямо-таки обволаки-
вает впечатлительных дамочек. Амплуа? 
Может играть все — от комедии до драмы, от 
эпизода до большой роли. 

Вот он — король из нашумевшего спекта-
кля 1960 года «Голый король». Жестокая сатира 
на власть, олицетворением ее является герой 
Евстигнеева. Но обаяние его таково, что не влю-
биться в этого королька просто невозможно. 
Даже глупость его величества чертовски привле-
кательна. Рядом одна из фрейлин — его супруга 
Галина Волчек. Она еще не начала режиссер-
скую карьеру, в которой супругу будет отведено 
особое место. После «Короля» он проснулся 
знаменитым. Но, увы, Москва так и не сможет 
оценить его Абрама Шварца из «Матросской 
Тишины» — спектакль после первого прогона 
запрещен к показу.

А вот и Сатин в «На дне» — постановка Гали-
ны Волчек. Горьковская ночлежка раскинулась 
по всей сцене — три яруса с двумя лестничными 
пролетами посредине. 

— Работа. Ты сделай так, чтобы работа мне 
была в удовольствие.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Снаряд обезьяны, с которой 
сравнивают женщину за рулем. 4. Лучший подарок 
для малыша. 10. Предоставление обществу широ-
кого доступа к ранее засекреченной информации. 
11. Добрый молодец с хутора. 13. Рогатый «хозяин» 
Беловежской Пущи. 14. Золотое «приданое» Ме-
деи. 15. Оптический прибор для рассматривания 
предметов, не различимых простым глазом. 16. 
Небольшой помост для подъема строителей. 18. 
Жгучий алкогольный напиток богемы. 20. Очень 
крепкий чай, который нужно разбавить кипятком. 
22. Хаос в квартире, где черт ногу сломит. 23. Пив-
ной орешек зеленого цвета. 24. Невозмутимый 
истукан, нейтрализованный банковскими налет-
чиками. 27. Мелочный скряга. 30. Самая низкая 
школьная отметка. 32. Именинник, отмечающий 
полтинник. 34. Ковер под ногами дзюдоистов. 35. 
Наибольшее отклонение колеблющегося тела от 
положения равновесия. 36. Останки, развеянные 
над морем. 38. «Убийца» вдовы, которая пережила 
мужа на месяц. 39. Продукт в бутылке. 40. Бродяга 
во фланелевой пижаме. 41. Чувство, которое бывает 
белым и черным. 42. Место поселения первобыт-
ного человека.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кусочек свинца для выравни-
вания поплавка. 2. Чернокожий раб на плантации. 
3. Причина выхода из строя перетренировавшегося 
фигуриста. 5. Стая туристов под предводитель-
ством экскурсовода. 6. Иероглифы на накрашенных 
лаком ногтях. 7. Компот из малины, смородины и 
крыжовника. 8. Нижняя часть лошадиной шевелюры 
у холки. 9. «Подпрыгнувшая» запятая. 10. Весь пер-
сонал гостиницы. 12. Малыш, из которого вырас-
тает огромный Барбос. 17. «Кошачий» бедлам. 19. 
Рынок, где торгуют подержанными шмотками. 20. 
Партийное поручение. 21. Утверждение, что парал-
лельные прямые не пересекаются. 25. Гусь, кото-
рого с ужасом ждал председатель совета дружины 
Антон  в фильме «Каникулы Петрова и Васечкина». 
26. Гримасничающая ломака. 27. Магический хру-
стальный шар. 28. Неиспользованный излишек. 29. 
Приезд тещи, ставший большой неожиданностью 
для зятя. 31. Вязаная безрукавка в гардеробе. 33. 
Папа, не разрешающей сыну жениться на черно-
кожей красавице. 34. Юный фигурист, в котором 
опытный тренер разглядел будущего чемпиона. 
37. Цветовая окраска милитаризма. 38. Подвесной 
груз в ходиках.

«МК» ДАРИТ СЕМНАДЦАТЬ ДНЕЙ РЕДАКЦИОННОЙ ПОДПИСКИ С МАКСИМАЛЬНОЙ СКИДКОЙ!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
10 и 11 октября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а,  
у к/т «Бирюсинка»
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, корп. 1
р-н Бескудниково, Дмитровское шоссе, д. 80,  
у маг. «Любимый»

12 и 13 октября с 8.00 до 20.00
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403а, у маг. «Пятерочка»
р-н Покровское–Стрешнево, ул. Свободы, д. 16 
м. «Партизанская», Измайловское шоссе, д. 71, 
стр. 16, у гост. «Измайлово»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
14 октября с 8.00 до 20.00
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, корп. 1, южный выход 
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»мц

Приглашаем всех читателей оформить подписку на 2017 год.  
Только в подписных пунктах «МК» до 22 октября этого года действуют 

подписные цены с максимальной скидкой по предъявлению абонемента за любой 
предыдущий период подписки на «МК». Спешите продлить подписку на «МК»!  
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ФОТОАЛЬБОМ

24 года как нет на этой земле Евгения Евстигнеева, а зрители и, что особенно важно, коллеги его 
сходятся в одном — таких, как он, не было, нет и не будет. Да, он большой артист и даже великий, 

каких среди ушедших немало найдется. Но вот Евстигнеев... Притом что великий, он еще какой-то 
особенный. И особенность эту до сих пор постигнуть трудно. Завтра этому замечательному Мастеру 
исполнилось бы 90. «МК» представляет фотоальбом его жизни.

Сатин в исполнении Евстигнеева непривычен 
совсем — этот пижон из коммуналки не имеет 
даже намека на серьезность, заложенную в его 
знаменитом монологе о человеке, что звучит гордо. 
Богемный бомж с изящной, завораживающей пла-
стикой, артистично обременяющий собой землю. 
Хлюст, прощелыга — не герой, словом. Но стоит 
ему тихо, закусив губу, произнести: «Правда — бог 
свободного человека», — как монолог становится 
настолько органичным, что горьковская высоко-
парность, может быть, впервые пробивает до слез. 
А как Сатин играет в карты! Это же виртуозный 
цирковой трюк. Танец его рук — идеальный этюд 
для студентов по дисциплине «работа актера с 
предметами».

А кино? Здесь — россыпь ролей, которые раз 
и навсегда врезаются в память независимо от их 
размера. Режиссер из любительского народного 
театра в комедии Эльдара Рязанова «Берегись 
автомобиля», кстати, тоже названный авторами 
почему-то Евгением Александровичем. 

— А не замахнуться ли нам, друзья мои, на 
Вильяма нашего Шекспира? — спрашивает он не-
задачливого вора Деточкина и ответственного сле-
дователя Подберезовикова. Лысый, юркий, судя 
по всему, небольшого театрального полета птица, 
зато с богатым спортивным прошлым. Впрочем, 
характеристика героя не имеет значения — роль 
третьего плана ничем не уступает главным. 

Или мастер эстрадного степа Алексей Ива-
нович Беглов из музыкальной драмы Карена 
Шахназарова 1985 года «Зимний вечер в Гаграх». 
Помните вот это:

Раз пчела в теплый день весной,
Свой пчелиный покинув рой,
Полетела цветы искать
И нектар собирать…
Он только затягивает старую французскую 

песенку, и в кадре уже готова атмосфера — как 
фундамент для дома. Легко, элегантно... У Евстиг-
неева это как степ, как джаз. И тут же — драма, 
личная, тонко вписанная в джазовый квадрат.

«Старики-разбойники» в паре с Юрием Нику-
линым — два великих артиста, искусство которых 
просто и ясно и... опасно: оно предательски про-
являет фальшь чужой игры. 

Последняя работа в кино — профессор Пре-
ображенский в картине Владимира Бортко «Со-
бачье сердце». А последняя роль в театре — вот 
такое бывает только на красивый уход: Фирс в 
«Вишневом саде» в Театре Антона Чехова. Фирса 
забыли в господском доме. Евстигнеева забыть 

нельзя. В Нижнем Новгороде ему стоит 
бронзовый памятник, там же училище 
носит его имя и театральный фестиваль 
имеет премию имени Евстигнеева. Бо-
лее того, в двух российских городах 
граждане ходят по улицам имени Ев-
гения Евстигнеева — в белорусском 
Витебске и в Шумихе, что в Курганской 
области.

 Евстигнеев — музыка. Какая? 
Однозначно — джаз с блюзовой 
основой, с виртуозной импровиза-
цией… К ней ненавязчиво так, без 
надрыва и лишних слов, приучил 
нас Евгений Александрович. И мы, 
как хорошисты и отличники, при-
учились радостно и легко, желая 
слушать и слушать дальше эту ев-
стигнеевскую мелодию. Она ста-
ла хорошей прививкой от наглой 
манеры брать зрителя, от ложной 
героики, которая в последнее 
время становится такой навяз-
чивой. Ничего-ничего, имеющие 
качественную прививку теперь 
точно способны отличить на-
стоящее от фальшака.

Марина РАЙКИНА.
Фото из архива театра 

«Современник».

АРТИСТ МИЛОСТЬЮ

ДЖАЗОВОИ
Евгению Евстигнееву исполнилось 90 лет

Особенностью  концерта 
станет  то, что зрители смогут 
пообщаться с Иваном, почувство-
вать его  энергетику, поздравить с 
юбилеем,  задать интересующие 
вопросы и получить развернутые 
ответы,  поразмышлять вместе 
с артистом на философские 
темы. 

Поздравить Ивана придут 
и друзья, известные  музыкан-
ты: группа «Чайф», Александр

Ф. Скляр и Гарик Сукачев. Люби-
мая  дочь Варя  выступит в дуэте 
с Сергеем Галаниным,  коллеги 
по актерскому цеху — Михаил 
Ефремов, Вадим Демчог, Дми-
трий Харатьян, Никита Высоцкий 
и Михаил Горевой — порадуют 
драматическими отрывками. 

Вечер обещает быть весе-
лым, теплым и душевным, как и 
положено в День рождения!

Мария ШИТЕНКОВА.

ЮБИЛЕЙ
ПОЗДРАВЬ ИВАНА ОХЛОБЫСТИНА
С ЮБИЛЕЕМ!
Будет круто
В концертном зале «Крокус Сити Холл» 12 октября состоится уни-
кальный концерт  по случаю  пятидесятилетнего юбилея талантли-
вого режиссера и сценариста, музыканта, спортсмена, фотографа, 
блогера, общественного деятеля, журналиста, писателя, бизнесме-
на, охотника,  художника,  велосипедиста, актера, любимого всеми  
Доктора Быкова. Список этот можно перечислять еще долго, а все 
это про одного человека —  Ивана Охлобыстина. 

Спектакль «Голый король».

Творческий вечер (1969 год).

С сыном Денисом.

Спектакль «На дне».
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Сочи-2014 остается для нас не только по-
водом для гордости за победы и шикарно 
проведенные Олимпийские игры, но и 
полем боя. В октябре Россию снова будут 
ожидать допинговые потрясения. Под-
твержденные,  не доказанные – никого 
особенно этот аспект уже волновать не 
будет. Обвинения  будут озвучены. Выво-
ды относительно второй части доклада 
Ричарда Макларена о допинг-системе в 
российском спорте и, в частности, о ее 
применении на Олимпиаде в Сочи будем 
делать в конце октября. 
Сочи – очень болезненная и шокирующая 

для нас история. Про вину России – конкретно 
ту, которую нам вменяют, думать не хочется со-
всем, хотя именно так уже думает весь мир. В 
подобных случаях принято говорить: хочется знать 
правду и хочется справедливости. Стопроцентно 
ни первого, ни второго нам не видать, поэтому 
желать остается лишь третьего:  завершения из-
матывающих расследований. Потому что надо, 
чтобы наш  спорт шел дальше. 

Кричать о невиновности бессмысленно по 
разным причинам, но еще и  потому, что раз на 
опережение сыграть не сумели или и не могли), 
то надо умело  обороняться. И даже в тех случаях, 
когда вины нет или она не доказана. Хочется еще 
надеяться, что структура, созданная для взаи-
модействия по всем вопросам, возглавляемая 
Виталием Смирновым, свое дело сделает.    

 «До того, как Макларен опубликовал свой 
доклад, он не дал российской стороне выска-
заться. России надо дать возможность ответить 
на обвинения», – сказал президент Международ-
ного олимпийского комитета Томас Бах только что 
в Лозанне. Не случайно сказал – Олимпийский 
саммит прикидывал, каково может быть разви-
тие ВАДА, а главное – в чьих  руках должны быть 
судьбы спортсменов.

Да, в Лозанне состоялся Олимпийский сам-
мит с участием руководства МОК, Всемирного 
антидопингового агентства, глав крупнейших 
национальных олимпийских комитетов и между-
народных спортивных федераций,  от России на 
заседании присутствовал президент Олимпий-
ского комитета России Александр Жуков. 

Решить  встреча  ничего не могла, саммит – 
это  только совещательный орган. Но тенденции 
и настроения показать была обязана. В повестку 
дня входило обсуждение итогов Олимпийских 
игр в Рио-де-Жанейро, но главной темой стал во-
прос реформирования антидопинговой системы 
и системы ВАДА. Посыл простой – как сделать  ее 

более эффективной и независимой. 
На саммите были сформулированы  пред-

ложения по реформированию, о котором с разных 
трибун говорили уже не один месяц. И Томас Бах не 
был исключением. ВАДА упрекали в превышении  
полномочий, в частности, в связи с ситуацией, воз-
никшей с отстранением российских спортсменов 
от Олимпийских игр. 

По итогам саммита была опубликована де-
кларация МОК, в которой обозначены основные 
предложения. Во-первых, антидопинговая си-
стема должна быть независимой от спортивных 
организаций. Внутри ВАДА должен появиться 
новый орган, который займется тестированием. 
А вот выносить решения будет Спортивный арби-
тражный суд (CAS).

Во-вторых, система должна быть независи-
мой и от национальных интересов. То есть – ВАДА 
получит  более серьезные  полномочия в работе 
с национальными агентствами. А национальные 
программы по тестированию будут полностью 

прозрачными.  При этом подчеркивается, что МОК 
готов увеличить финансирование  работы в этом 
направлении. 

Кстати, министерство спорта РФ с 8 октября 
вышло из состава учредителей РУСАДА. Москов-
ская антидопинговая лаборатория будет иметь 
нового учредителя.  (Как утверждалось в отчете 
независимой комиссии ВАДА, московская лабо-
ратория работала при непосредственном госу-
дарственном контроле и была главной опорой 
системы, направленной на применение допинга. 
А образцы проб, которые хранили в  лаборато-
рии с 10 сентября по 10 декабря 2014 года, были 
заменены).  

«Теперь ВАДА  дадут больше возможностей в 
управлении национальными антидопинговыми ор-
ганизациями, но и ответственности будет больше. 
Если смотреть применительно к нам, обвинение 
предъявлено было России, а наши антидопинговые 
организации тем временем были подконтрольны 
ВАДА. Теперь агентство будет отвечать за такие 

вещи, - говорит Александр Жуков, который в своей 
речи выступил и за более прозрачную систему в 
принятии решений. -  Не должно быть и никаких 
преференций по национальному признаку в ВАДА 
- в разных комиссиях сейчас 17 американцев, 12 
канадцев, 2 китайца и 0 россиян. Эта ситуация 
абсолютно неправильная. Я это озвучил в вы-
ступлении, и в принятом  решении есть пункт о 
принципе представительства в ВАДА». 

Во всей допинговой цепочке контроля и на-
казания теперь несколько иную роль придется вы-
полнять Спортивному арбитражному суду. Раньше 
он находился несколько над схваткой, рассматри-
вая уже принятые решения о дисквалификациях, 
теперь же – оказывается в самой гуще,  CAS бу-
дет рассматривать вопрос о дисквалификации 
спортсменов, видимо, для того чтобы федерации 
оказались под более серьезным контролем и не 
могли искажать реальность.  

Президент МОК надеется, что новая си-
стема антидопинга будет действовать уже на 

Олимпийских играх 2018 года в Пхенчхане. «Де-
кларация – это честное заявление олимпийского 
движения о борьбе с допингом. Мы предложили 
ряд изменений. Думаю, прежде всего, важно со-
трудничество между спортивными федерациями 
и государствами, ВАДА – это наша платформа в 
этой борьбе. Олимпийский саммит заинтересован 
в диалоге с правительствами по поводу внесения 
изменений в  работу ВАДА и процесс  его фи-
нансирования… Возможно, уже на следующем 
заседании ВАДА руководство расскажет о рефор-
мах, президент  Крейг Риди подтвердил нам, что 
готовность  к переменам есть. А если говорить о  
создании независимого тестирующего отдела в 
самом ВАДА, то это решение должно принять само 
ВАДА. Мы только выступили с рекомендацией».  

Бах заявил и об усилении санкций за допинг 
на государственном уровне – «мы призываем 
правительства привлекать нарушителей к уго-
ловной ответственности». При этом речь идет не о 
спортсменах, а о персонале, который занимается 
распространением допинга и склонением к его 
употреблению. В России, как известно, уголовное 
наказание за распространение допинга находится 
в стадии рассмотрения, уже пройдя первую его 
стадию. 

 «ВАДА приветствует все конструктивные 
предложения, направленные на укрепление «чи-
стого» спорта, - заявил Риди, выступая перед 
журналистами. - Саммит был важным шагом на 
нашем пути к укреплению ВАДА и глобальной анти-
допинговой системы. Выдвинутые рекомендации 
будут рассмотрены наряду с теми, что мы получили 
от заинтересованных сторон по ключевым темам. 
Обнадеживающими для нас  прозвучали  мнения, 
выраженные на олимпийском саммите, которые 
подчеркивают согласие, что ВАДА надо предоста-
вить более широкие полномочия и права в части 
регулирования процесса. Мы рассмотрим эти 
идеи на совете учредителей 20 ноября, на котором 
будет разработана дорожная карта».

Итак, тенденции и настроения ясны. Дорож-
ные карты становятся отдельным видом спорта. 
Но, кто и что услышал в «честном заявлении»,  – вот 
вопрос, на который ответит ближайшее время. 
Цель ВАДА ясна – не упустить свое. Но и цель 
МОК ясна - не дать ВАДА стать монополистом, 
который находится вне контроля. При этом – не-
сомненно, ужесточить работу с нарушителями, 
чтобы не повторить столь масштабные скандалы, 
прогремевшие за последнее время. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА. 

— Шалом! — сказал Серый волк.
— Уф-ф-ф... Кажется, пронесло, — выдохнули 
три поросенка.

— Вот это ножки! Ух ты! А бедра-то, бедра! 
Ты видел?!
— Петрович, какие ножки с твоей зарплатой?
— Эх... Дайте два суповых набора!

При приеме на работу нового сотрудника всег-
да пытайтесь понять, честный ли он человек. 
Потому что честные воруют меньше.

— Какие вкусные пирожки, хозяюшка! Поде-
лишься секретом?
— Конечно. Твоя жена спит с твоим 
начальником...

Разговаривают две блондинки: 
— Я сегодня тест на беременность сдала. 
— Сложные вопросы были?

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Альберто Джакометти (1901–1966), скульптор 
и живописец
Евгений Кисин (1971), пианист
Фритьоф Нансен (1861–1930), исследователь 
Арктики, лауреат Нобелевской премии мира
Леонид Тягачев (1946), почетный президент 
Олимпийского комитета России
Валерий Фадеев (1960), журналист, телеведу-
щий, главный редактор журнала «Эксперт»

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве 1…3°, днем в 
Москве 5…7°. Облачно; ночью небольшие осад-
ки; днем небольшой дождь, ветер восточный, 
5–10 м/с.
Восход Солнца — 6.48, заход Солнца — 17.44, 
долгота дня — 10.56.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие геомагнитные 
возмущения.

ДАТсКИй уГОлОК

Всемирный день психического здоровья.
Европейский день борьбы против смерт-
ной казни.
1956 г. — выпущен первый серийный автомо-
биль ГАЗ-М21 «Волга».
1976 г. — греческий марафонец в возрасте 98 
лет преодолел дистанцию в 42 км за 7 часов 
33 минуты.
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ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

МуЗЫКАлЬНЫЕ 
ХРОНИКИ ГЛАВНАЯ 

ТЕМА

МАТЧ УИК-ЭНДА КАДР ДНЯ

«МАШИНА ВРЕМЕНИ» 
уБЕЖАлА с ПОлПуТИ 

К «БИТлЗ»
 В новом клипе ветераны 

русского рока не стали 
прятать рояль в кустах 

Однако, несмотря на стрессовую 
общественно-политическую ситуацию, выливаю-
щуюся то и дело в ненависть и провокации в адрес 
строптивого Андрея Макаревича, думающего и 
говорящего не так, как «агрессивно-послушное 
большинство», он вместе с коллегами-друзьями 
из их легендарной «Машины Времени» пребывает, 
кажется, в самой прекрасной творческой форме. 
Очередное тому свидетельство — новый «концеп-
туальный» (как сам акцентирует г-н Макаревич) 
клип, который «МВ» на днях представила широкой 
публике. Для его съемок музыканты выбрали ком-
позицию «Однажды» с последней пластинки «ВЫ». 
Если резюмировать кратко, то один из главных 
смыслов провозглашенной «концептуальности» 
в том, что наши российские «Битлз» замахнулись 
на The Beatles настоящих. «А не пора ли нам, дру-
зья мои, замахнуться на Вильяма, понимаете ли, 
нашего Шекспира?» — сказал киногерой Евгения 
Евстигнеева, и эта крылатая фраза могла бы стать 
еще одним эпиграфом к заметке.

Альбом «ВЫ» опубликован еще в мае как по-
дарок поклонникам «МВ» за 47 лет взаимной вер-
ности, и «МК» тогда дотошно «препарировал» «му-
зыкальную книгу». Над пластинкой трудились всей 
гурьбой, собирая селфи поклонников для обложки 
— их там целый пантеон. По настроению работа по-
лучилась, так сказать, по-пушкински «болдинской». 
То есть довольно печальной, мрачно-философской 
и лирически-ностальгической. Но именно песня 
«Однажды», созданная на контрасте в мажоре, 
оказалась одним из светлых пятен на альбоме. 
Неудивительно, что музыканты в итоге выбра-
ли именно ее для клипа: трек вышел глубоким, 
ретроспективным и (о да!) концептуальным. В 
нем будто сжата в состояние музыкального кон-
центрата вся эпохальная история «Машины» — в 
аранжировке, мелодических пассажах, отдель-
ных эпизодах слышатся «отсылы» (не цитаты!) 
то к «Солнечному острову», то к «Повороту», то к 
«Пока горит свеча» и т.д. Нет, это не самоповто-
ры исписавшихся старичков (как порой бывает с 
«динозаврами» жанров), а именно сознательные 
ретроспективные аллюзии.

Видео получилось одновременно меди-
тативным и динамичным. Медитативность — в 
замедленной съемке, которая используется на 
протяжении всего клипа. Спорный ход, начинаю-
щий к середине просмотра изрядно досаждать и 
бесить, но — вуаля. Сначала музыканты выходят 
откуда-то из городского двора, подходят к чер-
ному роялю и начинают дружно вывозить его из 
ворот, а потом катят инструмент по пешеходному 
переходу. Этот торжественный момент, конечно, 
сразу выдергивает из памяти обложку самого 
известного «битловского» альбома «Abbey Road», 
и на эту ассоциацию, конечно, все и было рас-
считано. Правда, если ливерпульская четверка 
беззаботно перешла весь переход (что очевидно 
из застывшего на фото изображения), то наши 
рок-легенды, тужась и пыжась, дотащили рояль до 
середины зебры, бросили его на двойной сплош-
ной с открытой крышкой и, словно нашкодившие 
школьники, резво побежали назад. Инструмент 
— метафора музыкальной вечности, а последний 
жест, вероятно, был призван показать бунтарскую 
природу рок-н-ролла, пересекающего любые раз-
делительные линии. В общем, концептуальнейшая 
концептуальность…

Не обошлось тут и без иронии судьбы с ху-
дожественным конфликтом — по ходу дела ар-
тистов обмочила поливальная машина (удары 
судьбы), но рокеры смело взяли водяной удар 
на себя, сгруппировавшись в могучую кучку, чем 
спасли рояль от коварных струй. В этот момент, 
нужно отметить, зритель видит утрированно на-
туралистичную картину, на которой лицо Андрея 
Макаревича искажается гримасой ужаса, а глаза 
выпучиваются так, что Филипп Киркоров нервно 
курит. Сей кадр мог бы попасть в любой психоло-
гический триллер-хоррор… 

У рок-звезд, достигших почтенного возраста, 
есть в общем-то два выхода — либо стать ходячей 
выставкой достижений пластической хирургии 
(например как лидер Aerosmith Стивен Тайлер), 
либо принять себя такими, какие есть, и выглядеть 
максимально естественно, вроде «роллингов» 
Мика Джаггера или Кейта Ричардса. Судя по все-
му, Андрею Макаревичу и Ко ближе второй путь, 
и парни не стесняются своих морщин крупным 
планом. Главное, что они готовы демонстриро-
вать слушателям не только себя, любимых, но и 
неувядающие музыкально-поэтические таланты, 
за которые преданные фанаты, пожалуй, простят 
любой, даже самый пугающий натурализм. 

Артур ГАСПАРЯН, Наталья МАЛАХОВА.

Эпиграфом к этой заметке о новой жизне-
утверждающей работе «Машины Времени» 
можно бы вспомнить пламенную речь ге-
роини Веры Марецкой из фильма 1939 г. 
«Член правительства»: «Вот стою я перед 
вами, простая русская баба, мужем битая, 
попами пуганая, врагами стреляная, живу-
чая…». За исключением «бабы» и «мужа» все 
остальное в общем-то в точку. Хотя если и эти 
дефиниции считать, например, метафорами 
таких понятий, как «русский поэт» (вместо 
«русской бабы») и «госпропаганда» (вместо 
«мужа»), то тогда вообще все укладывается 
в логическую цепочку…

— Здравствуйте, дорогие читатели. 
— На дворе XXI век, но почему-то среди 

населения России принято считать алкоголизм 
дурной привычкой. Близкие пьющих считают, 
что достаточно уговоров, семейного совета, и 
пьянство в их семье само прекратится. Как вы 
считаете, почему так происходит? 

— Я думаю, так происходит, потому что 
пьющие в семье — это наши близкие люди, и 
мы, естественно, им доверяем. Бывает, что, до-
пустим, происходит запой, или где-то на празд-
нике человек срывается, пьет 2—3 дня, может 
что-то натворить в таком состоянии, сказать 
что-то обидное, выдать какие-то хулиганские 
поступки и т.д. Но затем, выйдя из этого со-
стояния, когда человек трезвеет, что он делает? 
Конечно же, просит у вас прощения. И мы пре-
красно понимаем, что человек был в невменяе-
мом состоянии, нам становится его жалко, все 
списываем на алкоголь — значит, можно его и 
простить. Прощаем раз, два. Затем у пьющего 
появляются всевозможные объяснения, почему 
он пьет. Кто-то говорит, что он нервный стресс 
так снимал, проблемы на работе, в семье. В 
принципе, причин может быть множество. 

Поэтому близкие, видя, как человек опу-
скается на дно, все надеются на авось: может 
быть, возьмется за ум, вдруг сам бросит. Но 
время проходит, ситуация не меняется, увели-
чиваются пьяные дни, человек все реже бывает 
трезвым — и мы его теряем. 

— Да-да, объяснения становятся все 
более изощренными, прощение входит в 
привычку. 

— Совершенно верно, и мы по-прежнему 
верим, входим в положение. Ждем, когда возь-
мется за ум и все прекратится. Если человек не 
работает, ждем, когда он устроится на работу 
и сам решит свои проблемы. Но это невозмож-
но. Потому что человека в пьяном виде, но и 
когда трезвый, а на лице все написано, никто 
не возьмет. 

— И как же вы предлагаете ему 
помочь? 

— Что касается помощи, то в первую оче-
редь надо понимать, что помощь при алкоголь-
ной зависимости — задача сложная и требующая 
квалифицированного и грамотного подхода. 

Дело в том, что организм хронического 
алкоголика  работает совсем не так, как орга-
низм здорового человека. За годы пристрастия 
в нем происходит ряд существенных изменений, 
результатом которого являются нарушения нор-
мального течения процессов практически во 
всех отделах организма. 

Страдает психика, и зависимый уже не в 
состоянии расслабиться, не приняв своей дозы 
алкоголя. Нарушается течение биохимических 
процессов, и  без спиртного употребляющий 
испытывает острый дискомфорт и неукротимую 
потребность в выпивке. Нарушается способ-
ность адекватно реагировать на происходящие 
вокруг события, страдает память и способность 
анализировать происходящее вокруг. 

— Аркадий Борисович, вы сказали, что 
в организме происходят существенные из-
менения. А какие органы страдают  прежде 
всего? 

— Вообще, нет в организме такого органа, 
который бы не поражался при регулярном упо-
треблении. Можно сказать, что места живого не 
остается. Алкоголь в первую очередь убивает 
печень — это фильтр нашего организма, и имен-
но она принимает первый удар, в результате 
которого жизнедеятельность гепацитов (т.е. 
клетки печени) нарушается, они перерождаются, 
образуют жировой гепатоз, и печень перестает 
выполнять свою основную функцию — очистку 
крови. Затем, как следствие, развиваются и 
более серьезные заболевания. 

Вторым пунктом убийственного дей-
ствия алкоголя можно обозначить нарушения 
сердечно-сосудистой системы, такие как мио-
кардиопатия (увеличение сердца), гипертони-
ческая болезнь, ИБС. 

Плюс ко всему поражается головной мозг. 
Развивается множественное поражение нервов 
— полиневралгия, что зачастую приводит к обе-
здвиженности. Как правило, уже на 3-й стадии 
алкогольной зависимости. Ну и естественно, 
алкоголь негативно влияет на репродуктивную 
функцию. 

— Аркадий Борисович, я бы хотела пока-
зать вам одно письмо, которое мы получили. 
Прокомментируйте его, пожалуйста. 

«Что делать? Мужу уже 6-й десяток, пе-
риодически уходит в запой. Агрессивный стал. 
Хотели опять закодировать, но не знаю, кажется, 
все без толку».

— Могу сказать, что в этом возрасте уже 
вряд ли возьмутся за кодировку. После 60 ко-
дировки запрещены.

— Как здесь можно справиться? 
— Сложный вопрос, требующий длительно-

го рассказа. Думаю, все мои рекомендации не 
поместятся на страницы газеты. Автору письма 
советую позвонить нам и проконсультироваться 
с опытными специалистами в этой области. Мы 
ежедневно принимаем звонки и консультируем 
по разным вопросам население России. Совсем 
недавно на основе подобных звонков и писем 
мы разработали специальную запатентованную 
программу «Трезвая нация!», которая прекрасно 
зарекомендовала себя. 

— Хорошо. Спасибо. А еще я хочу 
вас познакомить вот с таким полученным 
письмом:

«Не могу уже справиться с сыном. Ему 24 
года, как пришел с армии, пьет почти ежедневно. 
По ночам за бутылкой бегает. Иногда под утро 
приходит пьяный, где был — не помнит. Его не-
сколько раз избивали, отбирали вещи, деньги. 
Кто может помочь?»

— Что скажете?
— Конечно же, ему можно помочь, возраст 

достаточно молодой. Ситуация усугубляется 
вот чем: судя по тому, что его несколько раз 
избивали, забирали вещи, может идти речь 
об алкогольной амнезии, когда человек нахо-
дится в беспамятстве. Он не помнит, где был, 
что происходило, это чревато печальными 
последствиями. 

В этом случае надо разбираться не только 
с его пристрастием, но и со здоровьем в от-
дельности, т.к. велика вероятность того, что 
по медицинским показаниям ему может быть 

категорически противопоказано  употребление 
чего угодно выше 0,1 градуса. 

— Как вы быстро разбираетесь в си-
туациях, это опыт или хорошее знание 
именно этой тематики? Ваши коллеги так 
же мудры? 

— Знаете, мы перед собой ставим опреде-
ленные цели при общении с «зависимыми» и 
их родственниками, итогом которых  является 
формирование  мотивации отказа от алкоголя. 
Выработка того, что называется «собственный 
контроль организма за приемом алкоголя», т.е. 
выработка самоконтроля, равнодушия, гранича-
щего с отвращением к приему спиртного. 

Вот  именно это я хочу подчеркнуть — про-
падает желание выпить. И это не страх — это 
простое — НЕ ХОЧУ. Т.е. не будет такого, что 
где-то на празднике за столом будет смотреть 
на окружающих, будет чувствовать себя белой 
вороной, смотреть на эту рюмку — очень хочется 
выпить — и бояться. Ведь на этом люди очень 
часто ломаются: держатся, а потом срываются 
и уходят в запой. Здесь этого нет. 

— Аркадий Борисович, у вас ко всем 
одинаковый подход? 

— Мы стараемся к каждой конкретной си-
туации находить свой индивидуальный под-
ход. Наука далеко шагнула последние годы. И 
нашими отечественными специалистами есть 
полное основание гордиться. Гордиться за но-
вейшие достижения в области физики, химии 
и, разумеется, медицины. 

Поэтому я и говорю: главное — не склады-
вать руки, не обижаться на жизнь, а все-таки 
приложить небольшие усилия. Алкоголизм — это 
страшное зло, но совместными усилиями его 
можно победить. А звонок на «горячую линию» 
помощи – это и есть один из шагов на пути спа-
сения зависимого и  его семьи. 

И еще хочу добавить, что алкоголизм — не 
ваша вина, это ваша беда. А вырвать человека из 
ее цепких лап — задача, справиться с которой 
под силу только настоящим профессионалам 
при наличии колоссального багажа знаний и 
опыта.

Номер телефона, по которому можно 
обратиться с проблемой и получить 
квалифицированную помощь
8(495)645-98-83

Алкоголизм — беда, косящая миллионы, 
отнимающая силы и волю, разрушающая 
судьбы и семьи. Это зло, превращающее 
самых здоровых, сильных и красивых лю-
дей в рабов, исповедующих культ своей 
зависимости. 

Только по официальной статистике, 
каждый пятнадцатый россиянин страдает 
алкоголизмом в той или иной степени. А ведь 
на самом деле количество пьющих людей 
у нас несоизмеримо больше. Уже сегодня 
Россия стала одним из мировых лидеров по 
потреблению алкоголя на душу населения. 

Как известно, алкоголь нарушает рабо-
ту головного мозга, делает его зависимым 
от рюмки. И цепь эта держит человека всю 
жизнь. Можно ли ее разорвать? Можно ли 
подобрать к мозгу ключ и заставить работать 
его по-новому? 

Разобраться в этих вопросах поможет 
независимый эксперт — Вертер Аркадий 
Борисович.

Реклама. 16+
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ОСТАВАЙТЕСЬ  
В «СПАРТАКЕ»,  
ВАДИМ ЯКОВЛЕВИЧ!

Событие знаковое: Вадим Мишурис 
по собственному желанию оставил 
пост главы Московского городского 
физкультурно-спортивного общества 
«Спартак».
Тот самый Мишурис, который провел в 

красно-белых рядах почти всю жизнь. Который 
столько сделал для возрождения знаменитого 
общества, а в 1991-м возглавлял оргкомитет пер-
вого после расформирования съезда — притом 

что в президиуме рядом сидели такие легенды, 
как Николай Озеров, Пётр Болотников, Николай 
Старостин...

«По собственному желанию» — это безо 
всякого подтекста. Вадим Яковлевич, которому 
не так давно исполнилось уже 81, часто заводил 
разговор о преемнике — мол, силы уже не те (хотя 
его энергии и молодые завидовали и завидуют). 
Вместо него председателем МГФСО «Спартак» 
избран Владимир Паламарчук.

А большой друг отдела спорта «МК» остается 
председателем почетным. Впрочем, по нечетным, 
как в том анекдоте, тоже.

Ибо не сможет же он сидеть без дела даже 
в 81 — такой уж человек. Да и как в «Спартаке» 
— без Мишуриса? Оставайтесь там как можно 
дольше, Вадим Яковлевич!

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

МАКЛАРЕН БЕЗ ТОРМОЗОВ

Ждут ли 
российский 

спорт новые 
потрясения?

 ...Мне, честно говоря, после такого 
поражения, как от сборной Коста-
Рики, не очень хочется разбираться в 
плюсах и минусах команды Станисла-
ва Черчесова. Тем не менее попробую 
назвать три причины этого самого 
проигрыша (3:4) в дебютном матче 
на новенькой и, говорят, красивой 
арене в Краснодаре (жаль, самому 
дела редакции не дали посмотреть 
на нее).
К слову, фамилию нашего тренера я на-

звал, но среди причин этих упоминать его не 
буду: не в Черчесове дело, думаю, проиграли 
бы и при Слуцком, и при Капелло...

Причина первая — сила соперника. Коста-
риканскую команду многие болельщики на-
прасно недооценивали: просто так никто на 
чемпионате мира из группы с Англией, Ита-
лией, а также Уругваем не выходит. Кстати, 
и в полуфинал наши воскресные соперники 
не попали, лишь проиграв в серии пенальти. 
Напомню, что сборная России в плей-офф на 
мировых чемпионатах не выходила ни разу.

Причина вторая. Несыгранность соста-
ва. Связки Газинский — Зобнин и Василий 
Березуцкий — Кутепов (центр полузащиты и 
обороны) явно сыроваты. Тогда как футболисты 
сборной из страны, в которой люди являются 
одними из самых счастливых в мире, прекрас-
но понимают друг дружку.

Причина третья. Мистическая. Конечно, 
это можно обсуждать только в шутку, но, быть 
может, город Краснодар обиделся на то, что 
его абсолютно незаслуженно не включили в 
число тех, кто будет принимать ЧМ-2018? Вот 
и не хватало там Артёму Дзюбе и Ко баналь-
ного фарта...

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

ВЗДОХ ГЛУБОКИЙ,  
РУКИ ШИРЕ, НАЧИНАЕМ — «3:4»
В первом матче на новом стадионе в Краснодаре сборная 
России по футболу уступила Коста-Рике

Артем Дзюба два раза за игру 
радовался забитым мячам, но и это 
не спасло сборную России. 
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